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VE RUTA “BLINDADA” ANTE IMPUGNACIONES

Mario Delgado:
Hay margen para 

un proceso interno 
sin contratiempos

D. GARCÍA, M. JUÁREZ, Y. BONILLA, J. BUTRÓN Y C. ARELLANO  

El dirigente nacional de Morena dice en entrevista 
con La Razón que en 23 procesos anteriores, con la 
misma mecánica, su partido ha salido avante pág. 4

Asegura que cada 15 días se reportarán gastos de 
corcholatas; pide a contendientes ser cuidadosos y 
respetuosos de la ley “para no tener problemas”

Desmarca AMLO a su 
familia de contienda:
“No tenemos favorito” 

Marath Bolaños, de 
36 años, a la STPS

DENGUE AUMENTA
EN 19 ENTIDADES

El calor rompe otro
récord… y vienen más

OPOSICIÓN ANTICIPA 
FLEXIBILIZACIÓN DE 
REGLAS Y PACTA BASE
DE SU PLATAFORMA

EL PRESIDENTE señala que ni él ni sus hijos 
ni su esposa se meten en proceso guinda, tras 
invitación de Ebrard a Andrés López Beltrán.

EL EXCANCILLER realiza gira en Ecatepec 
con Pío López Obrador; Claudia Sheinbaum en 
Pachuca: “Quedó atrás el México machista”.   

ADÁN ofrece trabajo para vencer inseguridad 
en Zacatecas; Monreal lanza reproche por ex-
ceso de espectaculares. págs. 5 a 8

EL NUEVO funcionario tenía a su cargo 
el programa Jóvenes Construyendo el 
Futuro; “es el relevo generacional”, des-
taca el Presidente. pág. 10 

CONTAGIOS crecen 147%, al pasar de 
1,300 casos en 2022 a 3,200 en 2023; 
expertos apuntan evolución del mosquito 
transmisor por cambio climático. pág. 14

EN JUNIO se registraron 34.8 grados, algo 
no visto desde 2019 cuando hubo 34.1; 
expertas alertan de temperaturas extremas 
con la llegada del verano y la canícula. pág. 12

SE REDUCIRÁ cifra de firmas a interesados 
en postularse; secretarias generales de PRI, 
PAN y PRD incluyen en plataforma fortalecer  
programas sociales que serán “intocables”; 
medicamentos y vacunas en hospitales, re-
cuperar la paz... pág. 8

SEIS ESTADOS firman transferencia de recursos al IMSS-Bienestar; “será el modelo más importante a nivel mundial”, señala Zoé Robledo. 
pág. 11

Enfilan configurar máximo prestador de servicios de salud 

NO, NO NO. Yo no veo esa 
posibilidad (de que se repita el 
caso Ricardo Mejía). Son personas 
completamente diferentes de las 
que estamos hablando ahora”

Mario Delgado
Presidente de Morena

HOY ESCRIBEN

JAVIER SOLÓRZANO

VALERIA LÓPEZ

RAFAEL ROJAS

El PRI, un aliado preocupante pág. 2

Hunter Biden, la sombra de la familia pág. 23

La escisión hegemónica en Bolivia pág. 8
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EL PRI, UN ALIADO PREOCUPANTE 

Buena parte de los priistas se han vestido oficial-
mente de morenistas sin pudor alguno. A algu-

nos exgobernadores los han “premiado” con cargos 
diplomáticos, lo cual en el fondo no queda claro si es 
por los favores recibidos, porque al final le cayeron 
bien al Presidente o por sobrevivencia.

La dirigencia del PRI, en un proceso de dar patadas de ahoga-
do, ha optado por expulsarlos como si esto les causara algún tipo 
de preocupación a los afectados.

El caso más reciente es el del exgobernador de Hidalgo. Re-
nunció al PRI, se presume antes de aceptar una embajada o 
algún cargo diplomático. Todo indica que al hacerlo trató de 
evitar un escándalo más y, en una de ésas, también quitarle el 
foco de atención y crítica que eventualmente pudiera hacérsele 
al Presidente.

Hace algunos meses Omar Fayad insinuó que quería ser pre-
sidente del PRI. Como se ve más bien era una finta antes de dejar 
al tricolor, cuestión que en el propio partido veían venir. Podría 
ser un caso más; sin embargo, lo que lo hace diferente es que 
la bancada priista local se ha declarado “independiente”, lo cual 
significa un singular proceso de acercamiento a Morena.

La salida de Omar Fayad del tricolor estaba más que cantada. 
De alguna manera el mismo Fayad se encargó de ello a lo largo 
de la campaña para gobernador de Hidalgo, donde lo único que 
hizo fue ir a votar.

Estos escenarios muestran el deterioro del PRI. La base trico-
lor en muchos estados ya es parte de Morena. La misma renta-
bilidad que le dio al PRI todos sus mecanismos de movilización 
y clientelismo es la misma que hoy con expriIstas ha adquirido 
Morena.

Tienen sentido los cuestionamientos que particularmente en 
el PAN se han hecho sobre mantener una alianza con el tricolor. 
En una rápida lectura de las elecciones en Edomex y Coahuila 
queda claro que mientras que en el primer estado la marca PRI 
no funcionó a pesar de la alianza, muchos votos fueron gracias 
al PAN, en tanto que en Coahuila ganó más el personaje que el 
partido. A Alejandra del Moral la fueron dejando sola, en tanto 
que con Manolo Jiménez todos trataron de subirse al carrito 
alegórico.

En medio de todo esto no queda claro hasta dónde estaría 
dispuesto a llegar el PRI y hasta dónde terminaría optando por 
hacer alianzas bajo la mesa con Morena. El proceso de deterioro 
no para, no hay día en que no se hable de sangrías en el tricolor, 
ya sea porque se asumen singularmente “independientes” o por-
que se entregan a Morena.

En el PRI siguen sin asumir que la elección del 2018 fue un 
golpe al partido. Es cierto que el voto también tiene que ver con 
el PAN, particularmente por lo de PRIAN, pero está claro que el 
voto iba directo contra quien era el presidente y contra todo el 
proceso de corrupción del último sexenio, que era parte de la 
gobernabilidad del país.

Para el Presidente basta con sólo mover tantito la memoria 
colectiva y recordar aquellos años, para que se incremente la dis-
tancia con todo lo que significa el PRI y en algún sentido el PAN. 
Le es suficiente también para que el grueso de sus furibundos 
seguidores olviden los actos de corrupción de este sexenio. Es 
inaudito que el tema Segalmex esté pasando materialmente de 
largo, al igual que la entrega de dinero a los hermanos del Presi-
dente, por mencionar algunos.

El PRI es desde hace tiempo mala marca. La alianza de la opo-
sición tiene que medir lo que va a hacer, no vaya a ser que termi-
ne con el tricolor en términos de “ni contigo ni sin ti”.

El Presidente no deja de tener en la mira al tricolor. Si alguien 
sabe de lo que padecen, con todo y enjuagues, es el tabasqueño.

RESQUICIOS.
Hipólito Mora es el fundador de las autodefensas en Michoacán. 
Desde entonces ha estado luchando por la paz en la zona calien-
te, y hoy de nuevo enfrenta la confusión de la estrategia oficial 
y la presencia de la delincuencia organizada la cual nos dice, “se 
pasea por las calles y todos sabemos muy bien quiénes son”.

Chíguil, al banquillo
Así que el alcalde de Gustavo A. Madero, Francisco Chíguil, tendrá que rendir cuentas 
por su posible responsabilidad en la tragedia del New’s Divine. La defensa de las víctimas 
informó que el morenista está citado por un juez de control para el próximo 11 de julio 
a una audiencia en la que se pedirá imputarlo por ejercicio ilegal del servicio público. 
Cosa de recordar que la discoteca en donde ocurrió el desastroso operativo obtuvo de la 
administración de Chíguil en la entonces delegación, licencia para reabrir, cuando meses 
atrás había sido clausurada por no cumplir con las normas mínimas de protección civil. 
Chíguil fue señalado por las víctimas y por la Comisión de Derechos Humanos local, pero 
él se ha pasado 15 años escurriendo el bulto. No ha querido dar la cara ante la sociedad, 
nos comentan, pero ahora tendrá que hacerlo ante la autoridad jurisdiccional. Uf.

Acelera Xóchitl 
Y la que no quita el dedo del renglón en su propósito de entrar a la conferencia mañanera 
en Palacio, para ejercer el derecho de réplica que le concedió un juez, es la senadora Xó-
chitl Gálvez. Es sabido que el nombre de la hidalguense es mencionando con cada vez 
mayor regularidad como una carta fuerte de la oposición no sólo rumbo a la Jefatura de 
Gobierno de la CDMX en el 2024 sino también a la Presidencia. Y, nos hacen ver, parece 
que en esa lógica es que la legisladora buscó ayer mantener su presencia en espacios 
noticiosos al advertir en un mensaje que subió a las benditas redes: “Señor Presidente, 
piénsele: no interponga un recurso de revisión contra el amparo que presenté. ¿Para qué 
seguir perdiendo el tiempo? Es muy fácil: cumpla su palabra, voy a la mañanera y san se 
acabó. No le saque”. Ahí el dato.

El PRI se va con Fayad 
Nos piden no perder de vista la renuncia de quienes integraban la columna vertebral del 
PRI en Hidalgo, pues se fueron el que era presidente del partido y a la vez coordinador en 
el Congreso, los 18 titulares de secretarías y los ocho diputados locales. La situación en 
la que quedó el partido es peor que la que vivió en 1997 en el entonces Distrito Federal, 
cuando el PRD, de la mano de Cuauhtémoc Cárdenas, lo borró del mapa político. Esa 
vez el tricolor al menos conservó unos cinco asambleístas y una dirigencia local. Y si-
guió luchando por espacios legislativos. Pero ahora, en Hidalgo al PRI sólo le quedó poco 
menos que un cascarón, con una base otrora poderosa y ahora desarticulada y desmo-
ralizada por tantos conflictos entre las cúpulas. Eso, en plena efervescencia sucesoria, 
consideran observadores de asuntos partidistas, debería preocupar a más de uno en 
Insurgentes Norte. ¿O no?

Muerte anunciada del Plan B
El proyecto del ministro Javier Laynez mediante el cual plantea la invalidación de la 
segunda parte del Plan B en materia electoral impulsado por el Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador, nos dicen, es la crónica de una muerte anunciada. Todo mundo 
sabía, incluso las cúpulas de la 4T, que ese paquete de reformas se toparía con el dique 
de la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Y aunque el Plan B quizá quede enterrado 
pronto, aún hay quien considera que cumplió con su cometido. Dicen los que saben que 
el verdadero objetivo no era asfixiar al INE, sino meter presión política para sacudir a 
algunos altos funcionarios que eran, por así decirlo, incompatibles con el actual gobierno. 
El Plan en ese sentido ya tuvo los efectos que esperaba, aunque también trajo otros un 
tanto inesperados, por ejemplo la movilización rosa. En estos días, el tema ha venido 
a dar nuevo parque mañanero contra algunos ministros que se aprestan a sepultar la 
polémica reforma electoral.

Fragilidad en el PAN
Y nos cuentan que las disputas internas en el Partido Acción Nacional, a cargo de Marko 
Cortés,  por el apoyo a sus aspirantes presidenciales sigue a tope. Lo cual se empezará a 
traducir en reacomodos no sólo a nivel nacional sino también en espacios de la política 
local. Cosa de registrar la salida de Gonzalo Espina, diputado del albiazul por Cuajimalpa 
para sumarse al equipo de Claudia Sheinbaum. Algo que la exjefa de Gobierno anunció 
en las benditas redes. Nos hacen ver que la decisión de Espina se dio por falta de promo-
ción de liderazgos en el PAN de la Ciudad de México, que dirige Andrés Atayde. Y es que 
la desatención en ese rubro es un reclamo que viene de hace años y quien quiera buscar 
otro tipo de explicaciones lo único que mostrará es que anda muy mal su brújula política, 
nos comentan.

A alistar el pasaporte
Y el que tendrá que desempolvar el pasaporte en los próximos meses es el Presidente, 
porque ahora sí tendrá una agenda de carácter internacional. Y es que en septiembre vi-
sitará Colombia, donde gobierna Gustavo Petro, y Chile, al que fue invitado por Gabriel 
Boric a participar en los actos para recordar a Salvador Allende, al cumplirse 50 años del 
golpe de Estado que dio el general Augusto Pinochet. Aún está pendiente de que se 
defina si también visita Argentina, para encontrarse con Alberto Fernández y Brasil —en 
el caso de esta última nación dependerá de si antes no viene a nuestro país el presidente 
Lula Da Silva. En tanto, en noviembre, el tabasqueño tendrá una gira a Canadá para par-
ticipar en la Cumbre de Líderes de América del Norte. Ahí el itinerario. 

EL PROCESO de 
deterioro no para, 
no hay día en que 

no se hable de 
sangrías en el tri-

color (…) en el PRI 
siguen sin asumir 

que la elección 
del 2018 fue un 
golpe al partido
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Juez pide a Fiscalía alistar 
acusaciones en caso Ciro
GÓMEZ LEYVA informó en sus redes sociales que el juzgador 
le negó a la Fiscalía de la CDMX la solicitud de ampliar 2 meses 
más la investigación complementaria, la instruyó a que cierre 
la pesquisa relacionada con el atentado al periodista y le dio 10 
días para presentar la acusación contra los imputados.
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ESTAMOS ABSOLUTAMENTE blindados 
(en el proceso interno) porque la Constitu-
ción y la Ley General de Partidos Políticos 
establecen como derecho de los partidos 
la posibilidad de autoorganizarse y a la au-
todeterminación, sin que, obviamente, se 
convierta en una precampaña

EL LÍDER partidis-
ta, en imagen de 
archivo.

Ve margen suficiente para una ruta “sin contratiempos”

“Proceso interno de Morena  
está absolutamente blindado”

Por David García
david.garcia@razon.com.mx

No hay posibilidad legal de que 
las autoridades judiciales 
echen abajo el proceso de Mo-
rena para elegir a su coordina-

dor de la defensa de la transformación, 
sostuvo su presidente nacional, Mario 
Delgado.

“Estamos absolutamente blindados 
porque la Constitución y la Ley General 
de Partidos Políticos (LGPP) establecen 
como derecho de los partidos la posibili-
dad de autoorganizarse y a la autodeter-
minación, sin que, obviamente, se con-
vierta en una precampaña. Hemos sido 
muy cuidadosos”, dijo a La Razón, con la 
seguridad de que han utilizado esta me-
cánica en 23 procesos y ha salido adelante 
frente a las impugnaciones presentadas.

Advirtió que si se violaran las medidas 
cautelares que el Instituto Nacional Electo-
ral (INE) estableció, sí podría inhabilitarlos 
para la competencia presidencial, aunque 
tienen un “margen suficiente para realizar 
este proceso interno sin contratiempos” y 
que no se caiga en ninguna falta.

Descartó algún riesgo de quiebre en 
Morena, una vez que se conozca el resul-
tado de la encuesta que definirá al coor-
dinador de la defensa de la 4T, porque 
quienes participan, dijo, son personas 
de primer nivel, comprometidas con el 
proyecto de nación y con una gran lealtad 
hacia el Presidente de la República, y no 
“políticos improvisados, completamente 
diferentes” a Ricardo Mejía.

Algunos señalan un proceso elec-
toral anticipado. ¿Morena se anticipó? 
Nosotros siempre hemos establecido pro-
cesos internos para que cuando lleguen 
los electorales no tengamos desgaste. 
Dentro de esa tradición de hacer una re-
organización interna para la promoción 
del partido, arrancamos este proceso que 
llevará a que el ganador o ganadora de la 
encuesta sea responsable de organizar los 
trabajos de defensa de la 4T; es una línea 

LÍDER GUINDA dice a La 
Razón que han sido muy cui-
dadosos para evitar violar la 
ley; han salido adelante en 23 
impugnaciones; no avizora 
posible ruptura por encuesta 

Mario Delgado 
Carrillo
FORMACIÓN: 
Licenciado en 
Economía por el 
ITAM. Maestría 
en Economía por 
la Universidad de 
Essex, Inglaterra.
TRAYECTORIA: 
Secretario de 
Finanzas del Distrito 
Federal (2006-2010) 
y de Educación 
(2010-2012), senador 
por la Ciudad de 
México (2012-2018), 
diputado federal 
y coordinador del 
grupo parlamentario 
de Morena en San 
Lázaro (2018-2020). 
Presidente Nacional 
de Morena desde 
octubre del 2020 a la 
fecha.

dictada por el Consejo Nacional, fortalecer 
este proceso histórico de transformación, 
y necesitamos alguien que lo encabece. El 
INE acaba de dictar medidas cautelares, 
delimita el alcance de este proceso y noso-
tros coincidimos absolutamente. Obvia-
mente no se puede llamar al voto, no pue-
de haber promoción personalizada, no se 
puede pedir el apoyo para una candidatura 
o una precandidatura; tiene que haber una 
estricta fiscalización de los recursos; en fin, 
limitaciones que nosotros ya habíamos 
establecido como reglas internas, para no 
caer en algún acto que violara la ley.

¿Ves riesgos de que el INE o el Tri-
bunal Electoral inhabilite a algún as-
pirante si viola la ley? Si se violaran las 
medidas cautelares, pues desde luego que 
sí. Por eso el propio partido les ha dado re-
comendaciones por escrito e incorpora-
do las medidas cautelares, para que no se 
caiga en ninguna falta. Sí hay que ser cui-
dadosos y respetuosos de lo que señala la 
ley para no tener problemas. Tenemos un 
margen suficiente para realizar este proce-
so interno sin contratiempos, que se cum-
pla el objetivo de que la gente conozca a 
estos perfiles, y que pueda decidir a través 
de las encuestas.

Has referido que el proceso interno 
está blindado constitucionalmente 
pero, ¿no hay ventana para que las 
autoridades judiciales lo echen aba-
jo? De ser así, ¿Morena tiene un plan 
B? No. Estamos absolutamente blinda-
dos, porque la Constitución y la LGPP es-
tablecen, como derecho de los partidos, 
la posibilidad de autoorganizarse, y a la 
autodeterminación. Ya lo dice el propio 
INE: los partidos, como Morena, tienen 
derecho a hacer estos procesos internos 
de organización, sin que, obviamente, se 
convierta en una precampaña. Sí estamos 
blindados; hemos sido muy cuidadosos; 
tenemos 23 procesos anteriores donde 
hemos utilizado esta figura, esta misma 
mecánica, y todas han salido avantes ante 
distintas impugnaciones.

Habías mencionado que no habría 
recursos para las giras de los aspiran-
tes, ¿qué cambió? Buscamos que hubie-
ra una contienda pareja, en igualdad de 
circunstancias que, como muchos de ellos 
reclamaron, con piso parejo, y el tema del 
financiamiento podía eventualmente 
convertirse en una situación de ventaja 
o desventaja. Entonces decidimos darles 
algo y al ser funcionales al partido, pueden 
ejercer recursos del mismo para viáticos; 
esto es, traslados, hospedaje y comida 
de los aspirantes, y logística de evento; 
es decir, renta del lugar, de carpas, sillas, 
agua, audio, que es lo que se necesita para 
financiar las actividades. Encontramos la 
figura correcta dentro de nuestros institu-
tos (Morena, PT y PVEM) para que ellos 
pudieran ejercer parte de los recursos que 
tenemos como gastos ordinarios. Una vez 
que lo resolvió el CEN pudimos dar luz 
verde al financiamiento, y esto nos da cer-
teza del origen de los recursos y absoluta 
transparencia en su ejercicio. Y no sólo va-
mos a ir a la fiscalización del INE, sino que 
quincenalmente vamos a dar a conocer en 
qué se ha gastado.

¿Ves riesgo de quiebre en Morena a 
partir de los resultados de la encues-
ta, de que se presente el fantasma de 
Ricardo Mejía? No, porque quienes es-
tán participando son personas de primer 
nivel, completamente diferentes, com-
prometidas con el proyecto de nación, 
con una gran lealtad hacia el Presidente. 
No son políticos improvisados, son políti-
cos de principios, de valores, y que esta-
mos seguros que van a estar a la altura. A 
nosotros, como partido, nos corresponde 
garantizar un proceso electoral con trans-
parencia, equitativo, democrático, con 
piso parejo, y donde nada se interponga 
en una decisión que le corresponde sólo 
al pueblo. Por eso está blindado el tema 
de la encuesta, totalmente supervisada, 
con la participación de cuatro 
encuestadoras espejo, para que 
no quede duda sobre el ganador 
o ganadora.

¿Cómo llega Morena al 
2024?, ¿con qué fortalezas 
y debilidades? Arrancamos 
nuestro proceso de organiza-
ción. Tuvimos una reunión con 
los comités ejecutivos estatales 
y nos planteamos una meta 

YEIDCKOL Polevnsky presentó ayer ante 
la Sala Superior del TEPJF una impugnación 
contra el Consejo Nacional de Morena por 
negarse a registrarla como aspirante. 

Eldato

ya: 33 millones de votos para el 2024. El 
proceso interno yo veo que va a terminar 
fortaleciéndonos, porque va a comprobar, 
una vez más, que somos el partido de la 
gente, somos el partido del pueblo, somos 
un instrumento de lucha del pueblo. Vie-
nen nueve entidades que van a estar en 
disputa, de las cuales vamos a refrendar 
el triunfo en las que actualmente gober-
namos, y podemos arrancarle una o dos 
a la oposición. Queremos la mayoría tam-
bién en los congresos donde habrá elec-
ciones, para que siga avanzando nuestro 
movimiento. Vamos a ganar la Ciudad de 
México, y a recuperar varias alcaldías que 
perdimos en 2021.

¿Cuál es tu valoración sobre el blo-
que opositor en el mismo sentido? 
Creo que, qué bueno que ya se están orga-
nizando. Estaremos listos para enfrentar 
a cualquiera de los candidatos que elijan.

La Convención Morenista ha enfa-
tizado que las bases del partido han 
sido marginadas, ¿qué le dirías a per-
sonajes como John Ackerman? Todos 
los congresistas nacionales han sido par-
tícipes. Los consejeros representan al 
Congreso Nacional. Tuvimos un proceso 
interno con la participación de más de 
dos y medio millones de militantes, que 
de manera democrática eligieron al Con-
greso Nacional, y éstos, a su vez, al Con-
sejo Nacional. Nuevos comités ejecutivos 
estatales electos en todo el país, nuevos 
consejos estatales también, un nuevo 
Consejo Nacional con la representación 
de los gobernadores, de los consejeros 
fundadores eméritos. Tenemos un nuevo 
Comité Ejecutivo electo durante el Con-
greso, tenemos nuevos estatutos, nuevos 
documentos básicos; en fin, la base es la 
que ha construido este gran movimiento.

En el hipotético escenario de que 
Yeidckol Polevnsky gane el recurso 
que ya interpuso ante la negativa de 
su registro en el proceso interno, ¿se 
le permitiría estar en la encuesta? El 
Consejo Nacional determinó invitar a 
cuatro perfiles que son conocidos ya por 
todas y todos, y lo estableció nada más 
como una invitación a estos cuatro.

¿De qué factores depende que deci-
das contender para la Jefatu-
ra de Gobierno? No, estamos 
ahora en esta gran tarea que 
requiere toda nuestra atención 
y responsabilidad, que es termi-
nar con un proceso interno que 
preserve, se garantice la uni-
dad, que es lo que nos va a dar 
la posibilidad de que este pro-
ceso histórico que ha iniciado 
Andrés Manuel López Obrador 
nos dure muchos años.

L A BAC A DA  de 
MC en San Lázaro 
presentó ante el 
INE una denuncia 
contra las corchola-
tas por uso indebi-
do de recursos y por 
actos anticipados.
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ESTAMOS 
iniciando una etapa 
nueva sin tapados, 
destapes, dedazo, 

acarreos, sin, ¿cómo 
le llaman?, cargada, 
y no tenemos favo-
ritos. Todos los que 
están participando 
merecen nuestro 

respeto y no va a ser 
el Presidente el que 

va a decidir
Andrés Manuel López 

Obrador
Presidente de México

PÍO ES un gran compañero, vamos a platicar 
sobre los siguientes eventos en Chiapas. Es un 
gran compañero, una gente que yo admiro, es 
un fundador del movimiento que nunca ha 
pedido nada para sí” 

Marcelo Ebrard
Exsecretario de Relaciones Exteriores

ESTAMOS absolutamente convencidos de 
que él (Ebrard) es el mejor para darle continui-
dad, fortalecer y consolidar la Cuarta Transfor-
mación de la vida pública de México”

Pío López Obrador
Hermano del Presidente Andrés Manuel López 
Obrador

MARCELO EBRARD (der.) durante su gira en el Edomex, con Pío López Obrador, ayer.

Niega que su familia o él interviene en el proceso de sucesión

Rechaza el Presidente tener 
cargada: “no tengo favoritos”
Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

El Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador rechazó que él o su 
familia estén involucrados en el 
proceso interno de Morena para 

definir al coordinador de los Comités de 
Defensa de la Transformación.

Durante su conferencia de prensa, el 
titular del Ejecutivo federal fue cuestio-
nado sobre la propuesta que hizo Marce-
lo Ebrard en su primer día de promoción, 
como parte del proceso interno de More-
na, de crear la Secretaría de la 4T, para la 
cual inicialmente planteó que la encabe-
zará Andrés Manuel López Beltrán, hijo 
del Presidente.

Puntualizó que México vive una etapa 
en la que el Presidente en turno no va a 
definir a su sucesor, por lo que subrayó 
que ni él ni su familia tiene favoritos o 
están involucrados en el proceso que 
realiza el partido guinda.

“Estamos iniciando una etapa nueva 
sin tapados, destapes, dedazo, acarreos, 
sin, ¿cómo le llaman?, cargada, y no tene-
mos favoritos. Todos los que están parti-
cipando merecen nuestro respeto y no va 
a ser el Presidente el que va a decidir; va 
a decidir el pueblo, la gente, porque ésa 
es la auténtica, la verdadera democracia.

“Entonces, mi familia cercana, mis hi-
jos, mi esposa Beatriz, no nos metemos 
en nada en este proceso”, expresó.

El mandatario destacó su satisfacción 
por todas las corcholatas que participan, 
porque aseguró que todos “son aspiran-
tes de primera”.

“Decir que estoy muy contento, pero 
mucho, mucho muy contento, porque 
los que están participando son de prime-
ra”, remarcó.

López Obrador agregó: “Somos libres. 
Es que está prohibido prohibir, es que cada 
quien puede expresarse, pero si se actúa 
con claridad, ya se sabe que nosotros no te-
nemos favoritos, ni hombres ni mujeres”.

Comentó que mientras el foco infor-
mativo está concentrado en Morena, de 
la oposición no se conoce su estrategia 
para elegir a su candidato para el 2024, y 
señaló que tienen hasta 50 perfiles.

“No se conoce su método de elección, 
si va a haber encuesta, no va a haber 
encuesta; dijeron que iban a definir un 
procedimiento, pero ya llevan 15 días di-
ciendo lo mismo y todavía no aclaran, y 
hay como 50 aspirantes, pero de eso no 
se habla, no dicen nada”, mencionó.

AMLO DESTACA su satisfacción por las cor-
cholatas que participan, porque “son aspiran-
tes de primera”; critica que la oposición tenga 
50 perfiles para su abanderado rumbo al 2024

Ebrard inicia asamblea en 
Ecatepec; Pío lo acompaña
Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

EL EXCANCILLER Marcelo Ebrard con-
tinuó sumando a su proyecto los nombres 
de la familia del Presidente de la Repúbli-
ca; esta vez, de su hermano Pío López 
Obrador, quien ayer lo acompañó en el 
arranque formal de las asambleas con 
simpatizantes en el municipio mexiquen-
se de Ecatepec, como parte del recorrido 
que hará por la contienda para encabezar 
a Morena en las elecciones de 2024. 

Al finalizar el encuentro, Ebrard Ca-
saubón explicó que la presencia de López 
Obrador en el evento fue para después 
reunirse y fijar detalles sobre la visita que 
hará en los próximos días en Chiapas. 

“Pío es un gran compañero, vamos a 
platicar sobre los siguientes eventos en 
Chiapas. Es un gran compañero, una gen-
te que yo admiro, es un funda-
dor del movimiento que nunca 
ha pedido nada para sí”, declaró 
en entrevista. 

Por su parte, el hermano del 
Presidente reiteró lo que mani-
festó semanas atrás, cuando dio 
a conocer su preferencia por el 
exsecretario de Relaciones 
Exteriores, al considerar que 
es quien, entre los aspirantes, 
puede seguir con la 4T.

Señaló que es interesante que antes 
el PRI y el PAN engañaron al afirmar que 
eran distintos: “¿Se acuerdan cómo enga-
ñaban? Y nosotros siempre dijimos: ‘es lo 
mismo, es el PRIAN’, y ya últimamente 
ya se descararon. No todos, desde luego, 
porque hay que respetar a la militancia 
de los partidos y hay que respetar a los 
ciudadanos, pero arriba los jefes”.

“Imagínense la mentalidad de Claudio 

X. González, que es ahora el asesor princi-
pal, el jefe de todo el bloque conservador; 
¿qué tiene que ver con el pensamiento 
revolucionario, con el pensamiento del 
general (Lázaro) Cárdenas, con el pensa-
miento de Adolfo López Mateos? Nada. 
¿Dónde están los ideales? ¿Dónde están 
los principios?”, agregó.

López Obrador dijo que, pese a que la 
oposición ya se descaró y ahora hace una 

alianza “prianista”, debe cuidar que el 
PAN no imponga la postulación de San-
tiago Creel y haga a un lado a otros.

“Ya estoy viendo que el aparato del 
PAN está apoyando a Creel y están que-
riendo hacer a un lado a los demás, ¿no? 
Entonces no, no pueden hacer a un lado 
a Xóchitl (Gálvez), ni a Lilly Téllez; todos 
tienen derecho, todos tienen derecho, to-
dos tienen derecho”, consideró.

“Estamos absolutamente convenci-
dos de que él es el mejor para darle con-
tinuidad, fortalecer y consolidar la Cuarta 
Transformación de la vida pública de Mé-
xico”, respondió Pío López.

Cuestionado sobre el rechazo de An-
drés Manuel López Beltrán, hijo del Pre-
sidente, para encabezar la Secretaría de la 
4T, como lo propuso el lunes, el excanci-
ller negó sentirse “bateado”. Además, se-
ñaló que la respuesta de López Beltrán no 
es definitiva, sino una postura en apego a 
la etapa actual del proceso de Morena.

“Andrés López Beltrán es un buen ami-
go, somos compañeros, yo entiendo que 
ahorita no puede tomar partido, que aho-
rita se vería una respuesta inmediata decir 
sí, sí acepto, se vería como fuera de lugar 
porque estamos en pleno tema de las en-
cuestas, pero más adelante veremos, pero 
sí es un gran compañero”, dijo. 

Ebrard insistió en su pro-
puesta de crear una depen-
dencia para “proteger” las me-
gaobras y programas sociales 
de esta administración federal, 
al reiterar que fue un sentir de 
los morenistas. Por esa razón, el 
excanciller no coincidió con el 
dirigente de su partido, quien 
advirtió que con tal propuesta 
ponía en riesgo su aspiración 
para abanderar a Morena.

PAN Y PRI CRITICAN EL 
PLAN DEL EXCANCILLER

PARTIDOS de oposición aseguraron que 
la propuesta de Marcelo Ebrard de crear 
una Secretaría de la 4T es sólo una simula-
ción, pues lo que busca realmente es “con-
graciarse” y hacer méritos con el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador para lograr 
ser el candidato oficial. 

En entrevista con La Razón, Cecilia Pa-
trón Laviada, secretaria general del PAN, 
denunció que Ebrard Casaubón está vio-
lando las normativas del Instituto Nacional 
Electoral al realizar ese tipo de propuestas. 

“Eso lo hace para congraciarse con el 
Presidente y sus seguidores. Es lamentable 
que lo haya dicho, porque aparte, el INE dijo 
que no deben hacer propuestas y por ello, 
primero debe respetar la ley”, aseveró. 

La panista destacó que los aspirantes de 
Morena saben que al final “será un dedo el 
elector”, y por lo tanto desean hacer méri-
tos para ser los elegidos. 

Señaló que al ponerle nombre y apellido 
a la Secretaría, busca ponerse en el “ojo” de 
López Obrador, pues el hecho de que no se 
permita que la militancia de Morena opine, 
limita la lucha interna por la candidatura. 

Mientras que la secretaria general del 
PRI, Carolina Viggiano, indicó que Marcelo 
Ebrard “intenta meterse al palomeo” del 
Ejecutivo de cara al 2024. 

“Eso sólo evidencia que la familia está 
metida en la candidatura y está buscando 
la manera de meterse a ese palomeo, pues 
deja claras muchas cosas”, añadió. 

Jorge Butrón

PÍO Y JOSÉ RAMIRO López Obrador, her-
manos del Presidente de la República, el 1 de 
junio definieron públicamente sus simpatías 
en favor de dos corcholatas morenistas.

Eldato

E N E C AT E P E C , 
Marcelo Ebrard re-
cibió quejas, entre 
las que resaltaron 
la falta de agua, por 
lo que se compro-
metió a mejorar el 
sistema hidráulico.
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Es recibida en Pachuca al grito de “¡Presidenta!”

Quedó atrás el México 
machista: Sheinbaum
Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

Claudia Sheinbaum aseguró que, 
“en el tiempo de las mujeres”, 
las mexicanas pueden ser di-
putadas, gobernadoras y hasta 

presidentas de la República, porque ya 
quedó atrás el México machista.

En la asamblea informativa que rea-
lizó en las inmediaciones del reloj de la 
explanada principal de Pachuca, en Hi-
dalgo, donde fue recibida entre porras de 
“¡Presidenta, Presidenta, Presidenta!”, 
afirmó que en el país ya no es la época 
en que una mujer “calladita se ve más 
bonita”.

Por ello, defendió el nombramiento de 
Luisa María Alcalde al frente de la Secre-
taría de Gobernación, pues dijo que ya 
empezaron a criticarla por ser una mujer 
joven, por lo que destacó que, pese a esos 
señalamientos, ahora las mujeres están 
presentes en todas las actividades de la 
vida pública del país.

Señaló que, por ello, tomó la decisión 
de separarse de su cargo como Jefa de 
Gobierno de la Ciudad de México, por-
que aunque fue una decisión difícil, es 
un símbolo que una mujer participe en 
el proceso interno de Morena.

“Imagínense, haber dicho que no, 
porque son símbolos; el que una mujer 
participe en la encuesta no solamente 
representa la igualdad de las mujeres en 
todos los sentidos, sino que es un símbo-
lo de que México ya no es tan machista 
como lo era antes, que hoy hay muchas 
mujeres en puestos muy importantes.

“El día de ayer nombraron a Luisa Ma-
ría Alcalde como secretaria de Goberna-

LA EXJEFA DE GOBIERNO afirma que “en el tiempo de las 
mujeres”, las mexicanas pueden ocupar cualquier cargo públi-
co; defiende nombramiento de Luisa María Alcalde en Segob

Velasco pide no “luchar entre hermanos”
Por Claudia Arellano
mexico@razon.com.mx

MANUEL VELASCO, senador del PVEM 
con licencia y aspirante a la candidatura 
presidencial por parte de la Coordinación 
Nacional de Defensa de la Cuarta Trans-
formación, hizo llegar una misiva a sus 
contrincantes de Morena, en la que hizo 
un llamado a la unidad y en la que estable-
ció que “la lucha no es entre hermanos”.

“Siempre seré un factor de encuentro, 
diálogo y acuerdos, porque debemos en-
tender que la lucha no es entre hermanos, 
que la lucha no es entre nosotros y que 
debemos trabajar más unidos, más com-
prometidos y más fortalecidos en torno 
a un objetivo en común: salir unificados 
y legitimados para defender el proyecto 

de transformación de la vida pública del 
país”, dijo.

Su principal llamado fue para actuar 
sin egoísmos y con lealtad al proyecto 
iniciado por el Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador en lo que llamó una 

“histórica contienda” para la elección del 
coordinador de los Comités de Defensa de 
la Cuarta Transformación. 

“Es un reto de vida que asumo con 
mucha responsabilidad porque juntos es-
tamos construyendo el futuro inspirados 
en el ejemplo del Presidente. Estoy cons-
ciente que aparecerán las tentaciones de 
dividirnos y debilitarnos; entonces, será 
momento de actuar sin egoísmos”, dijo el 
también exgobernador de Chiapas. 

Velasco Coello anunció que, en caso 
de ganar la encuesta nacional, su plata-
forma de trabajo sería igual a cuando fue 
gobernador de Chiapas. De visita en Nue-
vo León se reunió con empresarios, y el 
exgobernador señaló que en el tema de 
inversión extranjera a nivel nacional se 
debe emular a la entidad.

ción, pero ya empezaron a criticarla por 
ser mujer y ser joven. Las mujeres ya no 
estamos en aquella época de calladita te 
ves más bonita, ya no, ya participamos 
en la vida pública, como ingenieras, abo-
gadas, en distintos ámbitos de la socie-
dad”, expresó.

Sheinbaum Pardo destacó que en su 
Gobierno de la Cuarta Transformación en 
la Ciudad de México se hicieron muchos 
cambios a favor de los ciudadanos, pero 
particularmente dijo que para las muje-
res que son sujetas de violencia, se esta-
bleció por ley que sea el agresor el que se 
vaya de la casa, no las mujeres.

Dijo que esta legislación, que es una 
realidad en la capital del país, tiene que 
extenderse a todo el territorio nacional: 
“Ninguna mujer debe estar sola ante la 
violencia”, subrayó.

La exmandataria capitalina recor-
dó los principios fundamentales de la 
Cuarta Transformación promovidos 

por el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador: por el bien de todos, primero 
los pobres; la austeridad republicana, y 
el poder sólo es virtud cuando se pone al 
servicio de los demás.

Resaltó que, en su gestión en la Ciu-
dad de México, puso en marcha varias 
obras, haciendo inversión en el Metro, 
para el agua potable, drenaje, para que 
hubiera Internet en toda la ciudad, así 
como becas universales, todo sin incre-
mentar impuestos.

Recordó que ella nunca militó en otro 
partido político, sino que siempre fue 
parte del equipo de la transformación 
del país, por lo que aseguró que los go-
biernos emanados de la 4T son garantía 
de progreso.

“Por eso vamos a seguir recorriendo el 
país, para hablar de la importancia de la 
4T; no puede haber un paso atrás, siem-
pre un paso adelante, pero tampoco a la 
derecha”, declaró.

EL SENADOR con licencia, Manuel 
Velasco, ayer rumbo a Monterrey.

CLAUDIA SHEINBAUM, en su visita a la ciudad de Pachuca, Hidalgo, ayer.

CLAUDIA SHEINBAUM inició su recorrido 
este lunes en Oaxaca con dos eventos en la 
capital del estado. Además, realizó un mitin 
en Tuxtepec e hizo escala en Guelatao. 

Eldato

Monreal exige 
moderación con 
espectaculares
Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

EL EXCOORDINADOR de Morena en 
el Senado y hoy aspirante presidencial 
exigió a sus compañeros de partido “mo-
derarse”, tras advertir sobre las decenas 
de espectaculares que han aparecido en 
diversas ciudades del país para promover 
la imagen de cada uno. 

A causa de ello, hizo un llamado para 
que el partido intervenga, pues recordó 
que el acuerdo para la contienda prohibió 
a los aspirantes usar el financiamiento que 
se les da para propaganda. 

“Debemos de cuidarla y no permitir la 
inequidad, pero vi una cantidad enorme 
de espectaculares de los otros compañe-
ros que ojalá y se moderen… Pido a mis 
compañeros y compañera, sobre todo los 
que tienen muchos espectaculares y a los 
que están gastando demasiado, se mode-
ren”, dijo en entrevista. 

Monreal instó a sus contrincantes a que 
impongan la madurez y les recomendó 
realizar asambleas en lugar de recurrir a la 
propaganda material, pues de esa forma 
más gente los escucharía. 

“La gente que viene te viene a escu-
char con su propio pie, sin darles nada, 
sin pedirle nada a cambio de asistir y de 
escuchar… Ojalá la madurez de todos se 
imponga en lograr un proceso interno uni-
tario, que nadie salga, que nadie se vaya a 
ninguna otra opción política, que no haya 
quebranto ni división… es una lucha inter-
na bastante fuerte”, declaró. 

Insistió en que la dirigencia debe actuar 
para no generar “apasionamientos inde-
bidos”, pues a pesar de que respeta a sus 
compañeros consideró que lo hecho no 
genera equidad, sino lo contrario.

Aunque reiteró en que no hablará en 
contra de ninguno y no presentará de-
nuncias, mencionó que, aunque el parti-
do descartó aplicar sanciones, “de lo que 
deben estar conscientes todos es que hay 
principios jurídicos y leyes, y a ésas no 
van a poder escapar. Quizá internamente, 
el partido se haga de la vista gorda, pero 
eso no implica que la autoridad electoral 
vaya a dejar en la impunidad actos que no 
estén dentro de la ley”. 

RICARDO MONREAL, durante una sesión informativa en el 
municipio de Lerma, Estado de México, ayer.

EN SU VISITA al Edomex, Ricardo Monreal 
negó sentirse en desventaja con Claudia 
Sheinbaum por su cercanía con Delfina Gó-
mez, virtual gobernadora de la entidad.

Eltip

PIDO a mis 
compañeros y 

compañera, so-
bre todo los que 
tienen muchos 

espectacula-
res y a los que 

están gastando 
demasiado, se 

moderen

Ricardo Monreal
Aspirante a la 
candidatura 

presidencial de 
Morena
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Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx

Adán Augusto López Hernández 
se comprometió a seguir traba-
jando en Zacatecas para erradi-
car la inseguridad que se vive 

en ese estado y generar condiciones para 
que las familias vivan en paz.

“A ustedes, familias, adultos mayores y 
migrantes, les decimos que tenemos un 
trabajo pendiente en Zacatecas. Vamos 
a trabajar unidos para vencer a la inse-
guridad e ir generando condiciones para 
todos ustedes”, destacó.

En sesión informativa en esa entidad, 
criticó que los gobiernos neoliberales 
nunca voltearon a ver al estado y sólo 
cuando llegó el Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador comenzaron a darse 
los programas sociales para la población, 
pero sobre todo para los adultos mayores.

También comentó que en Zacatecas 
hay mucha migración forzada, y frente a 
este fenómeno sostuvo que se generarán 
condiciones para que haya empleo, para 
cuando quieran regresar.

“Zacatecas es un estado donde hay mu-
cha tradición migrante y no es por gusto; 
desde luego que muchos se fueron por la 
necesidad, porque los gobiernos neolibe-
rales nunca voltearon a ver al pueblo de 
México. Tenía que llegar Andrés Manuel 
López Obrador para rendir homenaje a los 

Busca crear paz en la entidad

Adán Augusto promete más 
seguridad para zacatecanos 

EN SESIÓN informativa critica que los gobiernos neoliberales nunca voltearon a ver ese es-
tado; reitera lealtad para cambiar el país; se generarán mejores condiciones de empleo, dice

adultos mayores y que haya programas 
sociales, que tengan una pensión digna 
por su esfuerzo y dedicación”, explicó.

Asimismo, señaló que hoy México es 
un país de igualdad, donde no hay oligar-
quías; sin embargo, precisó que “el dino-
saurio aún tira patadas”.

Reiteró que no va a aceptar el financia-
miento que les otorga Morena, de cinco 

millones de pesos, ya que eso fue lo que 
aprendió de las caminatas con Andrés 
Manuel López Obrador, en las que no ha-
bía viáticos para nada. 

“Yo ya hice el compromiso que se en-
treguen (los cinco millones) a dos comu-
nidades, para la remodelación de centros 
de salud; mientras tanto, vamos a seguir 
recorriendo el país. Cada semana les voy 

ADÁN AUGUSTO (centro), con pobladores de Zacatecas, ayer.  

a informar lo que estamos gastando”, dijo.
Reiteró que, de su parte, habrá lealtad 

con la gente para cambiar al país y seguir 
la transformación.

Más tarde, el aspirante a la Coordina-
ción Nacional de la Defensa de la Cuarta 
Transformación dijo, desde Aguascalien-
tes, que la lucha de este movimiento de 
transformación nacional, así como la lu-
cha del Presidente de la República, es para 
que la población tenga mejores condicio-
nes de vida y que haya igualdad.

“Miren, yo he venido hablando del 
piso parejo, pero eso del piso parejo en 
realidad puede ser un discurso político si 
no somos capaces de hacer todo para que 
cambie la realidad de hasta el último rin-
cón de México”, añadió.

López Hernández mencionó que el 
compromiso de tener un sistema de sa-
lud de calidad, con medicinas y médicos, 
se está consolidando, luego de que se está 
fortaleciendo el IMSS-Bienestar.

Finalmente, se comprometió a conso-
lidar la Cuarta Transformación y generar 
mejores condiciones para el país. 

EL DIRIGENTE NACIONAL del PAN, Marko 
Cortés, arremetió contra Adán Augusto al ini-
cio de sus recorridos, al cuestionar que “sacó” 
dinero de la Segob para pagar sus mítines.

Eldato

16
De junio el diputado 

Leonel Godoy for-
malizó el registro de 

Adán Augusto

YO YA HICE el 
compromiso que 
se entreguen (los 

cinco millones) a dos 
comunidades, para 
la remodelación de 

centros de salud; 
mientras tanto, 

vamos a seguir reco-
rriendo el país.

Adán Augusto López 
Hernández

Aspirante de Morena 
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rafael.rojas@razon.com.mx

POR RAFAEL ROJAS

Tanto la cúpula del MAS como algunos legisladores 
de la corriente evista, como los senadores Andrónico Ro-
dríguez y Leonardo Loza, han presentado a Arce como 
el “peor enemigo” del proyecto masista. La agresividad 
verbal de los partidarios de Morales llegó al extremo, en 
las últimas semanas, al acusar al presidente y al vicepresi-
dente de buscar la reelección por fuera del MAS. 

La reacción del gobierno ha sido cerrar filas den-
tro del gabinete. En una reunión con los ministros de 
Gobierno, Eduardo del Castillo; de Justicia, Iván Lima; 
de Obras Públicas, Edgar Montaño, y de la Presidencia, 
María Nela Prada, Arce, intentó defenderse de las acu-
saciones del evismo y llamó a sus seguidores a dar la 
batalla dentro de la Asamblea Legislativa Plurinacional 
y el Poder Judicial. 

La judicialización de la política, tan común en Amé-
rica Latina, también ha llegado a Bolivia, con la peculia-
ridad de que allí no se trata de un mecanismo utilizado 
por la derecha para confrontar a la izquierda, sino por 
una parte de ésta contra la otra. Son dos facciones de la 
izquierda enfrentadas y la que está fuera del poder cri-
minaliza a la que gobierna con cargos sobre corrupción 
y narcotráfico. 

El gobierno de Arce, constantemente interpelado 
en la Asamblea Plurinacional, ha iniciado sus propias 
investigaciones contra legisladores partidarios de Mo-
rales. La guerra ha pasado de las declaraciones a las 
causas criminales, y ganará en intensidad conforme se 
acerquen las elecciones primarias del MAS en 2024. 

Evo Morales, por lo pronto, mantiene el mayor res-
paldo dentro del partido oficial, que ya lo ha declarado 
candidato único a las elecciones de 2025. El líder his-
tórico ha llamado a “cuidarse de Lucho”, en alusión al 
presidente, y sus partidarios difunden cada vez más 
abiertamente descalificaciones a Arce y al vicepresi-
dente Choquehuanca. 

El MAS ha sido la fuerza política hegemónica en Bo-
livia desde fines de la primera década del siglo XXI. La 
actual grieta, a punto de derivar en una escisión, crea 
el dilema de una bifurcación del bloque hegemónico, 
que podría aprovechar una oposición en desventaja 
después del fracaso del gobierno de Jeanine Áñez. 

Si la escisión se produce estaríamos en presencia de 
un fenómeno que comparte elementos con otras suce-
siones conflictivas en la izquierda gobernante latinoa-
mericana, como las que tienen lugar ahora mismo en 
Argentina y México. La unidad tiende a ser precaria en 
izquierdas para las que los liderazgos personales pesan 
más que la disciplina partidaria. Otra vez, la vieja fric-
ción entre carisma y doctrina.

Faltan todavía dos años para las 
elecciones presidenciales en Bo-

livia, pero el conflicto sucesorio den-
tro del bloque hegemónico del MAS 
ya ha estallado. Evo Morales, que 
busca un cuarto mandato presiden-
cial en 2025, ha logrado que la máxi-
ma dirigencia del MAS acuse al pre-
sidente Luis Arce y al vicepresidente 
David Choquehuanca de traidores y 
cómplices de la “derecha fascista”. 

LA ESCISIÓN HEGEMÓNICA 
EN BOLIVIA 

VIÑETAS LATINOAMERICANAS

Presentan método de selección en 5 días

Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx

 

La coalición Va por México anticipó 
la flexibilización de requisitos para 
sus aspirantes a la candidatura 
presidencial, con la reducción de 

la cantidad de firmas de respaldo que cada 
uno deberá presentar, ya que desean que 
todos participen. 

Los partidos integrantes de la alianza 
firmaron ayer sus primeros compromisos, 
de cara a la presentación de su plataforma 
electoral 2024-2030.

En conferencia, las secretarias generales 
de PRI, PAN y PRD adelantaron que la prio-
ridad en la construcción de la plataforma 
será la voz de la sociedad civil, con el fin de 
crear un documento que contenga sus ne-
cesidades, y para ello se harán foros por cada 
fuerza política en temas de seguridad, salud, 
educación, democracia, transparencia, me-
dio ambiente, igualdad y gobierno.

Las propuestas son fortalecer los progra-
mas sociales, pues mencionaron que son 
“intocables”, así como tener una educación 
de calidad con acceso a Internet. 

Además, otros aspectos que plantearon 
son recuperar la paz; tener una vida sin vio-
lencia; un sistema de salud de calidad con 
medicamentos y vacunas; vivienda digna; 
economía fuerte con mejores oportunida-
des; desarrollo sustentable y cuidado del 

LAS SECRETARIAS generales del PRI, PAN y PRD anuncian 
flexibilización de rúbricas para que todos participen; plantean 
foros por cada partido; seguridad y salud, algunos de los temas  

CECILIA Laviada 
(azul), Carolina 
Viggiano (blanco) 
y Adriana Díaz (a la 
der.),  ayer.

Desde Oaxaca, Noroña 
insiste en crear otro PJ
Por Claudia Arellano 
mexico@razon.com.mx
 
DESDE GUELATAO, Oaxaca, y en su 
segundo día de campaña para obtener la 
candidatura por el partido Morena, rum-
bo a 2024, el diputado con licencia Gerar-
do Fernández Noroña, dijo: 

“En la Corte hoy tenemos gente que 
nos avergüenza, totalmente facciosa que 
no imparte justicia, que vende las senten-
cias, no hay justicia para el pueblo. 

“El Poder Judicial es el reducto del con-
servadurismo y atropella a los poderes, 
Ejecutivo, legislativo y al pueblo”. 

  Al recordar al expresidente de México, 
Benito Juárez García, Fernández Noroña 
dijo que, de lograr la candidatura y luego 
la presidencia, seguirá el legado del Presi-
dente López Obrador.

Destacó que privilegiará en primer or-
den a “los más pobres, que se encuentran 
en comunidades marginadas y muchas 
de ellas alejadas de servicios básicos”.

El aspirante a candidato, dijo que el 
objetivo de la creación de “otro Poder Ju-
dicial”, es con el objetivo de generar las 
condiciones dentro de un marco jurídico, 
“para el desarrollo de nuestro país en ple-
no siglo XXI”. 

medio ambiente; instituciones fuertes y 
democráticas, y una reforma al campo, así 
como subsidios para los productores.

Otra iniciativa es realizar “la reforma más 
profunda de la historia”, aunque no dieron 
detalles de lo que significa. La panista Ceci-
lia Patrón Laviada dijo que con esos com-
promisos desean corregir el rumbo como 
gobiernos de coalición, pues a pesar de que 
cada fuerza política que conforma Va por 
México tiene sus objetivos e ideologías, su-
marán por el país.

Además, aseguró que hay muchas posi-
bilidades de que se flexibilicen los requisitos 
para quienes deseen contender por la candi-
datura presidencial, como bajar la cantidad 
de firmas de apoyo que deberán presentar y 
que en un principio se planteó en un millón, 
ya que desean que todos participen.

Al tomar la palabra, la secretaria general 
del PRI, Carolina Viggiano, mencionó que 
antes de la segunda semana de julio debe-
rán tener un documento base con las inicia-
tivas y propuestas.

“Significa poner fin al presidencialismo e 
impulsar reformas colegiadas a través de los 
gobiernos de coalición. Se necesita un país 
de grandes acuerdos y la gobernabilidad 

está en crisis. La debilidad del Gobierno con-
tra el crimen organizado ya es innegable y ya 
controla 80 por ciento del territorio”, dijo.

La funcionaria priista criticó lo que men-
cionó como el desmantelamiento del sis-
tema de salud, el desdén por la ciencia, el 
deporte, el campo, y estados y municipios 
sin presupuestos, y consideró como una 
simulación el combate a la corrupción.

Como parte de los compromisos sus-
critos, Adriana Díaz, secretaria general del 
PRD, mencionó que planteó tener un país 
más democrático, donde no haya alianzas 
con los delincuentes. 

Tras preguntarles sobre el método de 
selección de candidato para la oposición, la 
propuesta de elecciones primarias, quién ha 
levantado la mano de los aspirantes y cómo 
va el tema de la participación de la sociedad 
civil, sólo mencionaron que el lunes 26 de 
junio presentarán dicho método, sin dar a 
conocer alguna propuesta, pues aseguraron 
que siguen platicando.

A pesar de la negativa de Movimiento 
Ciudadano de sumarse a una coalición para 
el 2024, comentaron que Va por México se-
guirá insistiendo en sumar a este instituto 
político para desbancar a Morena.

EL DIPUTADO con licencia, Fernández 
Noroña, ayer, en Guelatao de Juárez.  

SIGNIFICA poner 
fin al presidencia-
lismo e impulsar 

reformas colegia-
das a través de los 
gobiernos de coa-
lición. Se necesita 
un país de grandes 

acuerdos
Carolina Viggiano

Secretaria general del PRI 

Va por México baja 
firmas rumbo al 2024
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Tras esa orden conocida ayer, será imposible saber 
quién o quiénes, y por qué, ordenaron asesinar al con-
ductor de Radio Fórmula e Imagen Televisión, como él 
mismo lo planteara el jueves pasado al cumplirse seis 
meses del atentado en su contra al señalar que dado el 
tiempo transcurrido, le parece que, a la Fiscalía capita-
lina, “por incapacidad o complicidad” no le interesa dar 
con aquellos, lo que parece confirmarse con la orden 
judicial de cerrar la indagatoria. 
                                         DE ESTO Y DE AQUELLO...  
>>AHORA fue Ricardo Monreal quien, al segundo 
día de campañas de las corcholatas de Morena, exigió a 
la dirigencia de su partido a mantener la equidad entre 
quienes participan en ese proceso, en el que, aseguró, 

“unos, cuidando la ley y no vulnerando la legalidad y, 
otros, con estos privilegios o multiplicidad de recur-
sos”, por todos los espectaculares y pintas que hay en el 
país y en la autopista México-Toluca, en la que ayer, en 
Lerma, encabezó un acto de apoyo. 
>>POR enésima vez, el Presidente López Obrador 
aseguró ayer que “termina su Gobierno y se retira; que 
no se queda como dirigente de su partido, ni líder moral 
y mucho menos como jefe máximo, caudillo o cacique”; 
que no quiere opinar sobre el proceso interno —que él 
mismo diseñó— y que “está iniciando una nueva etapa, 
sin tapados, destapes, ni dedazo”. 
>>TAMBIÉN dijo que su familia cercana, sus hijos, 
su esposa, no se meterán en nada en este proceso, sin 
hacer referencia a sus hermanos Pío, que no sólo apoya 
públicamente a Marcelo Ebrard y hasta lo acompaña a 
sus actos, y José Ramiro, que ha expresado su simpatía 
y respaldo a Claudia Sheinbaum. 
>>EN su mañanera de ayer, el Presidente anunció 
que el nuevo titular de la Secretaría del Trabajo será 
Marath Bolaños, quien era Subsecretario de Empleo y 
Productividad Laboral, responsable del programa Jóve-
nes Construyendo el Futuro. 
>>CÓMO andará el PRI que, en Hidalgo, después 
de la renuncia a ese partido del exgobernador Omar 
Fayad, los dirigentes estatales y ocho diputados de la 
bancada tricolor, decidieron irse también y, ésta, será 
independiente. 
>>PINTA y aviso en la parte posterior de transpor-
tes públicos capitalinos: “Yo, AMLO a Claudia”, con ros-
tros sonrientes y brazos de ambos arriba. 

Sorpresivamente, un juez de 
control le ordenó a la Fiscalía 

General de la CDMX cerrar el caso 
del atentado a Ciro Gómez Leyva, 
tras negar la solicitud que ésta hizo 
de ampliar dos meses la investiga-
ción complementaria sobre ese ca-
so ocurrido el 15 de diciembre pasa-
do y que, además, en un plazo de 10 
días, presente la acusación contra 
los 12 implicados de la célula crimi-
nal que participaron y están presos. 

SORPRESIVO CIERRE DEL 
ATENTADO A CIRO

PULSO POLÍTICO

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico

Da un plazo de 3 días  

Por Claudia Arellano 
mexico@razon.com.mx 

 

Celina Quintero, jueza federal, em-
plazó a la Comisión Permanente 
del Congreso de la Unión a que 
convoque al Senado a un periodo 

extraordinario de sesiones para que nombre 
a un comisionado del Instituto Nacional de 
Transparencia, Acceso a la Información y 
Protección de Datos Personales (Inai), y so-
lucione de manera definitiva la inoperancia 
del órgano garante. 

 La jueza puso como límite tres días a la 
Comisión Permanente para hacer su llama-
do a la Cámara alta y que se designe a uno 
de los tres comisionados del Inai, cuyo nom-
bramiento está pendiente. 

 “Requiérase a la Primera Comisión de 
Trabajo de la Comisión Permanente (Go-
bernación, Puntos Constitucionales y de 
Justicia) para que, en el plazo de tres días, 
contados a partir de la legal notificación que 
se le haga de este acuerdo, acredite de ma-
nera efectiva y sin evasivas que han dado 
cumplimiento a los extremos de la suspen-
sión definitiva concedida en favor de la par-
te quejosa”, dijo. 

 La jueza decimoséptima de Distrito en 
Materia Administrativa recordó que había or-
denado el 18 de mayo, a la Junta de Coordina-
ción Política (Jucopo) del Senado, proponer 
candidatos y que la Comisión Permanente 
rechazó convocar al periodo extraordinario 
el 31 de mayo, por 20 votos contra 16. 

 “Remita el dictamen correspondiente 
por el cual se logre convocar a la Cámara de 
Senadores a un periodo de sesiones extraor-

CELINA QUINTERO llama al Senado a un periodo extraordina-
rio; exige nombrar a uno de los 3 comisionados pendientes; seña-
la que de no acatarse la orden impondrá multa de 5 mil 187 pesos 

Ejecutivo insiste en reforma al PJ
Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx 

 
EL PRESIDENTE Andrés Manuel López 
Obrador reiteró que se necesita una refor-
ma al Poder Judicial, para que los jueces, 
magistrados y ministros sean electos por 
voto popular. 

Al ser cuestionado sobre la propuesta 
del ministro de la Suprema Corte de Jus-
ticia de la Nación (SCJN), Javier Láynez, 
para anular todo el Plan B de la Reforma 
Electoral, dijo que no le sorprende, por-
que los ministros están alineados con el 
bloque conservador.  

 Señaló que él ya da por sentado que el 
máximo tribunal del país revocará la Re-
forma Electoral, porque a los ministros 
no les conviene: “Qué puedo esperar de 
quienes actúan de manera irresponsable, 
violando la Constitución, los ministros 

de la Corte. Cómo creen ustedes que van 
a dejar vigente esa ley, si ahí se establece 
que nadie debe de ganar más que el Pre-
sidente, como lo ordena la Constitución 
en el artículo 127 y los ministros son los 
primeros que violan la Constitución.

“El artículo 127, porque ganan tres y 
hasta cuatro veces más que el presidente 
y tienen un fideicomiso de 20 mil millo-
nes de pesos para financiarse todos sus 
excesos”, declaró.  

 Por ello, dijo que “antes de irme, voy 
a presentar la iniciativa”, para reformar 
al Poder Judicial, porque afirmó que está 
echado a perder. 

“No están al servicio del pueblo, no 
se imparte justicia, tomando como actor 
principal al pueblo, es un poder al servicio 
de una élite política y económica, por eso 
hace falta una reforma al Poder Judicial, 
lo que se tiene que hacer es que el pueblo 

elija a los jueces, a los magistrados, a los 
ministros, como se hizo en la época del 
presidente Juárez, y como lo establecía la 
Constitución liberal de 1856-57.

“Se elegían a los jueces, magistrados, 
ministros, eran electos y había requisi-
tos, porque algunos pueden decir que 
cualquiera va a ser juez”, declaró.  

 Aseveró que el pensamiento en el Po-
der Judicial es conservador y no les inte-
resa hacer justicia a favor del pueblo.  

 Dijo que él mismo fracasó al tratar de 
conformar una mayoría en la Corte, por-
que a pesar de que pensó que, teniendo 
cuatro ministros nombrados por él, más 
otro que aseguró que simpatiza con el 
movimiento de transformación, sólo te-
nían que convencer a un sexto.  

“Se fueron con el bloque conservador, 
alegando que son independientes, sí, son 
independientes del pueblo”, indicó.  

dinarias, con la finalidad de que se someta 
a su conocimiento la propuesta de la Junta 
de Coordinación Política (Jucopo), respecto 
de los candidatos al puesto de comisionado 
del Inai”, estableció en su nuevo resolutivo. 

Se informó que, si no se acata el nuevo re-
querimiento, la jueza establecerá una mul-
ta de cinco mil 187 pesos a cada diputado y 
senador que integre la Primera Comisión de 
Trabajo, y aumentará gradualmente hasta 
llegar a 103 mil 740 pesos. 

 Ayer por la mañana, la comisionada del 
Inai, Julieta del Río Venegas, expuso que 
“estamos viviendo una crisis ante la falta de 
designación de tres comisionados por parte 
del Senado de la República; requerimos uno 
más para poder sesionar y resolver todos los 
recursos que tenemos interpuestos ante la 
opacidad del Gobierno federal”. 

 Del Río Venegas precisó que, 
a la fecha, hay acumulados más 
de seis mil recursos interpuestos 
por la ciudadanía y aclaró que, 
aunque el pleno del órgano de 
transparencia no ha podido apro-

barlos por la falta de quorum, todos esos ca-
sos están listos para ser votados. 

 En la presentación del buscador de gé-
nero de la Plataforma Nacional de Transpa-
rencia (PNT), Del Río Venegas expuso que, 
por esta situación, el Inai interpuso una 
controversia constitucional ante la Supre-
ma Corte de Justicia de la Nación (SCJN) y 
le solicitó una suspensión para que el Pleno 
pueda sesionar con cuatro integrantes y no 
con los siete que el organismo debe tener, la 
cual fue negada en un primer momento por 
la ministra Loretta Ortiz.

Sin embargo, el instituto volvió a solici-
tarla, con un recurso de reclamación, y está 
a la espera de que el alto tribunal resuelva. 

 “Es importante que sepan cuál es la si-
tuación de la transparencia, justo ahora que 
se cumplen 21 años de la llegada de este 

derecho al país. Regresar hacia el 
pasado sería gravísimo. Siempre 
hemos dicho: quien no conoce la 
historia, no sopesa la gravedad de 
lo que está pasando en el tema de 
la transparencia”, manifestó. 

LA COMISIONADA del Inai, Julieta del Río Venegas (primera de izq. a der.), ayer, duran-
te la presentación del buscador de género de la Plataforma Nacional de Transparencia. LA SUPREMA Corte de Justicia de la Nación 

(SCJN) negó al Inai la posibilidad de sesionar 
con sólo cuatro de los integrantes de su Pleno 
el pasado 25 de abril. 

Eldato

Jueza pide solucionar 
inoperancia del Inai  
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Marath Bolaños es el 
nuevo titular de STPS

AMLO nombra al frente de la dependencia a quien actualmen-
te se encarga de Jóvenes Construyendo el Futuro; resalta que 
por primera vez tendrá gabinete paritario y relevo generacional

Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

Marath Baruch Bolaños Ló-
pez será el nuevo titular de 
la Secretaría del Trabajo y 
Previsión Social (STPS), en 

sustitución de Luisa María Alcalde, quien 
fue designada como nueva secretaria de 
Gobernación.

Al cierre de su conferencia mañane-
ra de ayer, el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador anunció que decidió de-
signar al frente de la dependencia a quien 
actualmente se encarga del programa Jó-
venes Construyendo el Futuro.

“Informo que Marath Bolaños López 
va a ser el próximo secretario del Trabajo. 
Actualmente se desempeña como subse-
cretario del Trabajo y él es el encargado 
del programa Jóvenes Construyendo el 
Futuro”, anunció.

El titular del Ejecutivo federal resaltó 
que, por primera vez, tendrá un gabinete 
paritario, en el que participan el mismo 
número de mujeres y hombres, y en el 
que también destaca la participación de 
funcionarios jóvenes que, dijo, representa 
el relevo generacional en el Gobierno y en 
la vida política del país.

“Están entrando jóvenes, que es tam-
bién muy importante. El caso de Marath, 
pues es joven, creo que tiene la misma 
edad que Luisa María, y es el relevo gene-
racional”, expresó.

La Presidencia de la República destacó 
en el perfil de Bolaños López que cuenta 
con experiencia como servidor público, 
docente y representante ciudadano.

“Desde octubre de 2020 se ha desem-
peñado como subsecretario de Empleo y 
Productividad Laboral en la STPS, donde 
también fungió como responsable del 
programa Jóvenes Construyendo el Futu-
ro. Laboró como secretario particular del 
titular de la Secretaría de Relaciones Exte-
riores (SRE) del 1 de diciembre de 2018 al 
30 de septiembre de 2020”, resaltó.

Señaló que es licenciado en Relacio-
nes Internacionales por la Facultad de 
Ciencias Políticas y Sociales (FCPyS) de la 
UNAM; cursó la maestría en Estudios Lati-
noamericanos por la Facultad de Filosofía 
y Letras de la misma institución, y ha sido 
catedrático en las carreras de Relaciones 
Internacionales, Sociología y Ciencias de 
la Comunicación de la FCPyS.

Tras su designación como nuevo se-
cretario del Trabajo, el mismo Bolaños 
López agradeció al Presidente López 
Obrador por darle la oportunidad de este 
nuevo cargo.

“Agradezco al Presidente @lopezobra-
dor_ por la oportunidad de servir al pueblo 
de ahora como titular de la @STPS_mx. Es 
un honor formar parte de este gabinete 
paritario y así refrendar el compromiso 
de la juventud con la transformación. ¡Se-
guiremos adelante! #ElFuturoEsJoven“, 
publicó en sus redes sociales.

Después de que el titular del Ejecutivo 
federal hizo el anuncio de quién ocupará 
la titularidad de la STPS, secretarios de Es-
tado, gobernadores, legisladores y hasta 
las corcholatas de Morena expresaron su 
felicitación a Bolaños López.

“Muchas felicidades a @marathb, 
hombre culto de principios con mucha 
convicción y trabajador. Es parte de la 
nueva generación formada en el movi-
miento de transformación”, resaltó Clau-
dia Sheinbaum.

López Obrador dijo que en la conferen-
cia mañanera de hoy dará a conocer un 
nuevo cambio en el gabinete federal.

Sustituye a Luisa María Alcalde

BOLAÑOS LÓPEZ es coautor del libro Ha-
cia la inclusión y equidad en las instituciones 
de educación superior en América Latina: 
aproximaciones críticas a su normatividad.

Eldato

Edomex entrega 
47 mil títulos de 
posesión en 6 años

Redacción

EN BENEFICIO de mil familias de distin-
tos municipios del Valle de Toluca, el Go-
bernador Alfredo Del Mazo Maza entregó 
títulos de propiedad y posesión, con los 
cuales el Gobierno estatal llegó a más de 
47 mil títulos de este tipo otorgados en 
seis años, con los que se brinda certeza 
jurídica a las personas sobre sus bienes.

El mandatario estatal explicó que del 
total de títulos otorgados la mitad fueron 
para mujeres, además de que la superficie 
regularizada es cercana a los 51 millones 
de metros cuadrados, que equivalen al 
territorio que abarca el municipio de Chi-
malhuacán.

“Hoy estamos entregando más de mil 
títulos de propiedad a mil familias de 
distintas regiones del Estado de México, 
ya en total, en estos casi seis años de ad-
ministración, llevamos 47 mil títulos de 
propiedad entregados, esto es un núme-
ro muy grande. Para darles una idea esto 
significa 51 millones de metros cuadrados 
regularizados, que es el tamaño comple-
to de todo el municipio de Chimalhuacán, 
de ese tamaño es todo lo que se ha regu-
larizado a lo largo de esta administración, 
para más de 47 mil familias que reciben 
sus títulos de propiedad”, pormenorizó. 

Junto a Ricardo Sodi Cuéllar, Presiden-
te del Tribunal Superior de Justicia, con 
quien estuvo en la Unidad Deportiva de 
Lerma, Alfredo Del Mazo hizo entrega de 
títulos de juicio sumario de usucapión, 
cancelación de hipoteca y de escritura-
ción vía notario, a mexiquenses de los 
municipios de Lerma, Toluca, Calimaya y 
San Mateo Atenco.

En este evento, el mandatario mexi-
quense también resaltó que, a través del 
programa Familias Fuertes en su Patrimo-
nio, los trámites para obtener títulos de 
propiedad tienen un bajo costo y repre-
sentan un gran ahorro para las familias, 
quienes también reciben orientación para 
hacer este proceso de forma ágil, alcan-
zando un tiempo récord de entrega de dos 
horas 40 minutos en los juicios sumarios 
de usucapión, al contar con la documen-
tación requerida, y gracias al compromiso 
del Poder Judicial. 

EL GOBERNADOR Alfredo Del Mazo (centro), ayer durante la 
entrega de los documentos en el municipio de Lerma.

51
Millones de metros 

cuadrados regularizados 
en el gobierno de 

Del Mazo

Fo
to

|E
sp

ec
ia

l

EL GOBERNADOR también entregó la re-
habilitación de la Unidad Deportiva de Ler-
ma, que ahora cuenta con una cancha de fut-
bol con pasto sintético y un parque canino.

Eltip

MARATH BARUCH BOLAÑOS LÓPEZ

FORMACIÓN: 
Licenciado en Relaciones Internacionales por la Facultad 

de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM. 
Maestría en Estudios Latinoamericanos por la Facultad 

de Filosofía y Letras de la misma institución.

TRAYECTORIA: 
Diputado de Morena en la Asamblea Constituyente 

encargada de la elaboración de la primera 
Constitución Política de la Ciudad de México (2016-2017) 

y catedrático de la FCPyS de la UNAM. 
Actualmente se desempeñaba como subsecretario 

de Empleo y Productividad Laboral.

Ternium invierte 3 mil 200 mdd en NL
Redacción 

TERNIUM anunció ayer que invertirá 
tres mil 200 millones de dólares en Nue-
vo León para el proyecto de Acería, que 
complementará las operaciones del Cen-
tro Industrial Ternium en Pesquería, así 
como para abastecer el crecimiento del 
mercado mexicano de aceros planos los 
próximos años.

Acompañado del CEO de Ternium, 
Máximo Vedoya; del presidente Ejecuti-
vo de Ternium México, César Jiménez, y 
del secretario de Economía estatal, Iván 
Rivas, el gobernador Samuel Alejandro 
García Sepúlveda dijo que, con esta inver-
sión, Nuevo León alcanza los 21 billones 
de dólares en lo que va de la presente ad-
ministración estatal.

“Ternium con esta inversión va a ser 
la fábrica más grande del mundo aquí en 

Nuevo León, con el añadido que ya tienen 
aquí su corporativo; eso habla inclusive de 
que esté aquí el director, el CEO, ya viven 
aquí en Nuevo León, eso ya es la máxima 
confianza que se le puede pedir a una em-
presa que venía del extranjero”, señaló.

Máximo Vedoya destacó que estas in-
versiones las realizan por la confianza que 
tienen en Nuevo León.

“Creemos en el acero, creemos que el 

acero es el material de futuro, creemos 
en Nuevo León, creemos en la gente Nue-
vo León, en su espíritu, en su cultura del 
trabajo, en su esfuerzo, en su cultura de la 
meritocracia, en su cultura que es su com-
promiso”, refirió.

En su mensaje, el gobernador Samuel 
García anunció la construcción del Libra-
miento Pesquería-Juárez de 18 kilóme-
tros, el cual tendrá una inversión de mil 
millones de pesos de recursos estatales.

“En un inicio A2 con potencial de cre-
cer a A4, va a comunicar a Ternium y al 
sector con Ruiz Cortines y con el nuevo 
periférico que hoy ya conecta desde Mon-
temorelos hasta Santa Catarina”, detalló el 
mandatario estatal.

Con esta expansión, Ternium generará 
mil 800 nuevos empleos directos de alta 
calidad, así como cinco mil empleos indi-
rectos en la fase de construcción.

SAMUEL GARCÍA (izq.) y Máximo Vedoya, 
ayer en conferencia de prensa.
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DE IZQ. A DER.: Los secretarios de Salud, la SEP, la gobernadora de Tlaxcala, el Pre-
sidente López Obrador, el mandatario de BCS, el director del IMSS y los titulares del 
Ejecutivo estatal de Colima, Nayarit y Sonora.

AMLO: IMSS-Bienestar, 
mejor que en Dinamarca

ZOÉ ROBLEDO, director general del Seguro Social, indica que 
suman 18 estados en el nuevo sistema; formalización permitirá 
continuar con la centralización del sector, dice titular de la Ssa

Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

El Presidente Andrés Manuel 
López Obrador aseguró que 
el sistema de salud pública en 
México no será como el de Di-

namarca o Canadá, sino mucho mejor, a 
través del esquema IMSS-Bienestar.

En su conferencia de prensa, señaló 
que a pesar de que todavía no se logran 
convenios con todos los estados, mantie-
nen el compromiso de que se amplíe la 
cobertura del nuevo esquema de salud.

“Todavía no se logra tener convenios 
con todos los gobiernos estatales, pero 
vamos hacia allá y estamos comprometi-
dos a que, antes de que finalice este año, 
va a estar funcionando este nuevo siste-
ma, que incluye buenos centros de salud, 
buenos hospitales, equipados, abasto de 
medicamentos, especialistas y gratuidad. 
Es único lo que estamos haciendo.

“Se hablaba que iba a ser un sistema, 
nosotros sostuvimos, como el de Dina-
marca, como el de Canadá, y nuestros 
adversarios de inmediato, replicaron que 
eso no era posible, y tienen razón: no va 
a ser como el de Dinamarca ni como el 
de Canadá, va a ser mejor el sistema de 
salud pública para todos y, en especial, 
para los que no tienen seguridad social, 
que no tienen ISSSTE, que no tienen Se-
guro —me refiero al Seguro Social—, o no 
tienen seguros médicos privados, que es 
cerca de la mitad de la población de nues-
tro país que va a poder”, declaró.

A Palacio Nacional acudieron los go-
bernadores de Nayarit, Miguel Ángel 
Navarro; de Tlaxcala, Lorena Cuéllar; 
Colima, Indira Vizcaíno; Sonora, Alfon-
so Durazo; Sinaloa, Rubén Rocha, y Baja 
California Sur, Víctor Manuel Castro, para 
firmar el Convenio de Transferencia de 
Recursos para formalizar la colaboración 
con el órgano público descentralizado  
IMSS-Bienestar en materia de personal, 
infraestructura, equipamiento, medi-
camentos e insumos asociados para la 
prestación gratuita de servicios de salud.

“La formalización de este instrumen-
to permitirá continuar a través del IMSS-
Bienestar para lograr dicho objetivo, en 
la centralización de salud, como es la 
federalización de la nómina, para que los 
recursos no se desvíen”, expuso, a su vez, 
el secretario de Salud, Jorge Alcocer.

En su turno, Zoé Robledo, director ge-
neral del Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS), subrayó que suman 18 es-
tados los que se han incorporado a este 
sistema y puso de relieve que “hacia fina-
les del año se convertirá en el prestador 
de servicios de salud pública más grande 
de todo el planeta”.

Resaltó que también negocian con los 
gobernadores de otros estados que están 

pendientes de incorporarse, y apuntó el 
caso de la virtual mandataria del Esta-
do de México, Delfina Gómez, para que 
cuando asuma su cargo pueda proceder 
a su incorporación a este sistema.

También detalló que en estas seis en-
tidades se han invertido mil 522 millones 
de pesos en conservación, rehabilitación 

y puesta en marcha de equipos e infraes-
tructura de 559 unidades de primer nivel 
y 65 hospitales, así como una inversión 
histórica de dos mil 122 millones de 
pesos para la adquisición de 36 mil 161 
equipos médicos. Además, dijo, el abas-
to de medicamentos pasó de 54 a 96 por 
ciento en promedio.

Tlaxcala firma convenio 
para ejecutar el programa
Redacción

LA GOBERNADORA de Tlaxcala, Lo-
rena Cuéllar Cisneros, firmó, junto a sus 
homólogos de Nayarit, Colima, Sonora, 
Baja California Sur y Sinaloa, un con-
venio de coordinación con el Gobierno 
federal para la transferencia de recursos 
para continuar con la ejecución del pro-
grama IMSS-Bienestar.

El acuerdo fue signado en Palacio 
Nacional durante la conferencia maña-
nera del Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador, quien afirmó que con este 
nuevo modelo de salud se terminó con 
la corrupción que afectaba directamen-
te a la población más vulnerable.

Al presentar los avances alcanzados 
en 22 meses de administración a través 
de la implementación del IMSS-Bien-
estar, la mandataria resaltó que esta 
acción permitió la transformación del 
sector salud en el estado, al transferir 
182 Unidades de Salud de primer nivel 
y 10 hospitales a la Federación.

“Uno de los aspectos de 
los que más adolecíamos 
era la falta de especialistas, 
lo que centralizaba toda la 
demanda en zonas urbanas, 
generando gastos en las fa-

milias y sobreocupación en los hospi-
tales, pero gracias a la visión de nuestro 
Presidente Andrés Manuel López Obra-
dor, en menos de dos años, Tlaxcala ha 
logrado avanzar más en el sector salud 
que en muchas décadas”, subrayó. 

Reveló que tan sólo en el 2022 se ejer-
ció la cifra histórica en Tlaxcala de 245.9 
millones de pesos en materia de conser-
vación, rehabilitación y mantenimiento 
de 70 unidades de salud y 10 hospitales.

También se destinaron en total 172.9 
millones de pesos en equipamiento 
para unidades de primer y segundo ni-
vel, con lo que se adquirieron tres mil 
855 nuevos equipos y el abasto de me-
dicamentos pasó del 50 al 96 por ciento.

Además, se otorgaron 914 plazas la-
borales nuevas, a auxiliares y enferme-
ros, así como médicos, entre generales y 
especialistas y demás personal de salud; 
también, arribaron a Tlaxcala 101 médi-
cos especialistas cubanos y 57 médicos 
residentes con formación en diversas 
especialidades.

Mientras que la producti-
vidad en consultas de espe-
cialidad incrementó 60 por 
ciento, 45 por ciento más en 
cirugías y 54 por ciento más 
en la medicina familiar.

Presidente mantiene ampliar esquema

18
Entidades 

han firmado acuerdos 
para la ejecución del 

nuevo sistema

EN MAYO, el Diario Oficial de la Federación 
publicó el decreto que da por desaparecido al 
Insabi, y el 29 de mayo IMSS-Bienestar absor-
bería las actividades de la extinta institución.
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 hvives@itam.mx
Twitter: @HVivesSegl

POR HORACIO VIVES SEGL

En primer lugar, la de las y los consejeros electorales del 
Consejo General del INE visitando en Palacio Nacional al Presi-
dente de la República. Generó controversia, pero hay que poner 
las cosas en contexto. Si bien el INE es autónomo, hay una serie 
de actividades que, aunque no suelen estar muy presentes en 
el imaginario colectivo, requieren de la colaboración de distin-
tas dependencias del Gobierno federal. Por ejemplo, la de la 
Secretaría de Gobernación, dado que las boletas se imprimen 
en Talleres Gráficos de México, bajo las medidas de seguridad 
dictadas por el INE; la de la Secretaría de Relaciones Exteriores, 
por lo que respecta a la información de los nuevos mexicanos 
por naturalización, así como para el voto de los mexicanos en el 
extranjero —como recientemente ocurrió en 4 consulados de 
Estados Unidos y Canadá—; y, finalmente, algo de gran impor-
tancia, es el Gobierno, y no el INE, el encargado de proveer segu-
ridad y reaccionar ante eventuales situaciones que amenacen 
el desarrollo pacífico de la jornada electoral, siendo el Ejército 
encargado de custodiar los paquetes electorales que se resguar-
dan en los 300 consejos distritales del INE, para asegurar los 
cómputos por parte de las autoridades electorales. En fin. 

También es verdad, por otro lado, que, desde la renovación 
parcial del Consejo General, el Gobierno parece haber declara-
do una tregua en sus ataques al INE. Y, por último, ciertamente 
no tendría por qué ser raro que quienes encabezan los órganos 
constitucionales autónomos se reúnan con el Presidente, en 
su calidad de jefe de Estado —siempre y cuando, obviamente, 
tanto en dicha reunión como en general, este último respete 
plenamente las esferas de autonomía de aquéllos y no pretenda 

“tirar línea” ni presionarles en absoluto—. En el caso que comento, 
si la reunión sirve para que se le dé al INE el presupuesto que 
requiere para la mega elección de 2024, garantizar la seguridad 
en las elecciones y que el poder político deje de atacar al INE, al 
TEPJF y a las autoridades electorales en su conjunto, entonces 
ese “cheque en blanco” habrá valido la pena. Como todos los de-
mócratas deseamos que al INE le vaya bien, esperemos que la 
foto en Palacio Nacional envejezca bien. El tiempo lo dirá.

Otra imagen potente es la de las organizaciones de la sociedad 
civil que, previo a la discusión en la Suprema Corte de la parte res-
tante del intento de Reforma Electoral conocida como Plan B, fue-
ron a presentar un amicus curiae con 360 mil firmas para apoyar 
los argumentos para que se declare su inconstitucionalidad. Fren-
te Cívico Nacional, Unid@s, #MareaRosa y otros colectivos y orga-
nizaciones dieron un nuevo respaldo a la defensa de la democracia 
y de la Corte, de cara a la trascendental decisión que debe tomar en 
los próximos días, que, esperablemente, será en el mismo sentido 
que en su primera parte, lo cual constituiría el epitafio final de esa 
intentona oficialista contra la democracia mexicana.

Por otra parte, cuatro fotos dieron por concluido un eterno 
álbum de imágenes de servidores públicos que abandonaron 
sus cargos para ahora buscar ser “coordinadores de la defensa” 
de vaya usted a saber qué. Grazna como pato y camina como 
pato… detrás de la simulación oficialista, lo que hay son, clara-
mente, actos de precampaña prohibidos, por estar fuera de los 
tiempos establecidos en la ley para la búsqueda de candidaturas 
presidenciales.

Y la foto del azoro: la de un subsecretario que, ante su efímera 
permanencia como guardián de la política interna, habría perdi-
do en menos tiempo el “reto de la lechuga” que la fugaz, desven-
turada y ya olvidada exprimera ministra británica Liz Truss.

Pocas semanas como la última nos 
han dejado una serie de potentes 

imágenes que ilustran la efervescencia 
del ciclo político que está viviendo el 
país. Hagamos un recuento.

LA SEMANA EN FOTOS

ENTRE COLEGAS
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Ha llovido 29% menos desde enero

Tercera ola de calor  
bate récord desde 2019

EN JUNIO DE 2023 el promedio fue de 34.8 grados, mien-
tras que hace 4 años fue de 34.1; varios municipios superaron la 
máxima temperatura registrada: Matamoros llegó a 47.4 grados 

Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx

Por los efectos de la tercera onda 
de calor en junio, la temperatura 
máxima promedio alcanzada a 
nivel nacional fue de 34.8 gra-

dos Celsius, lo que marca un récord en los 
últimos seis años, al superar los 34.1 gra-
dos registrados en el 2019, 33.5 grados de 
2020, 33.3 en el 2018 y el 2022, así como 
los 32.8 del 2021 en el mismo mes, indicó 
la coordinadora general del Servicio Me-
teorológico Nacional (SMN), Alejandra 
Margarita Méndez Girón.

Además, junio superó los niveles 
máximos alcanzados también en mayo  
y julio desde el 2018.

Durante la sesión semanal de la Co-
misión Nacional del Agua (Conagua), 
la funcionaria expuso que la tercera ola 
de calor ha tenido una duración de 20 
días y se prevé que se extienda por lo 
menos dos días más, por lo que es consi- 
derada anormal.

“Esta onda de calor ha sido muy exten-
sa, por lo que es anormal; ha tenido una 
gran intensidad en la temperatura, ade-
más de que se han superado récords de 
temperaturas históricas”, ratificó.

El pasado 16 de junio, La Razón publicó 
que la ola de calor que azota al país elevó 
drásticamente las temperaturas, pues 
al menos 26 entidades han superado en 
estos días los valores promedio de los úl-
timos cinco años.

Méndez Girón aseguró que este fenó-
meno generó que en junio se superaran 
récords históricos de temperatura, en ciu-
dades como Ciudad Victoria, Tamaulipas, 
donde se llegó a 47.4 grados; en Guadala-
jara, Jalisco, se registraron 40.5 grados; en 
Durango, Durango, se alcanzaron 40.3 
grados, y en Tacubaya, en la Ciudad de 
México, se reportaron 33.6 grados Celsius.

Estimó que irán bajando las tempera-
turas gradualmente, pero precisó que si 
bien el jueves se debilita el sistema de alta 
presión que genera calor, aún habrá algu-
nos días más con altas temperaturas, ya 
que no es inmediato.

“Se espera que el sistema que afecta al 
país ahora se mueva al noroeste, pero no 
quiere decir que se vaya a sentir más ca-
lor en esa zona, pues tenemos entrada de 
aire y humedad del Pacífico. Esperamos 
que a partir del jueves la onda ya esté  
debilitada”, explicó.

Indicó que hay un retraso en la llegada 
de fenómenos tropicales de casi un mes, 
y por ello, al momento, no hay lluvias, lo 
que afecta gravemente al país. 

“Estamos esperando que 
llegue el fenómeno de El 
Niño para que haya lluvias y 
mayor entrada de humedad, 
ya que tuvimos tres años se-

guidos de La Niña, que afectaron con  
sequía”, agregó.

Acerca de las precipitaciones, el SMN 
reportó que, del 1 de enero al 18 de junio 
del 2023, se registró 29.6 por ciento me-
nos de lo que habitualmente hay en ese 
periodo, en tanto que, del 1 de octubre del 
2022 al 18 de junio del 2023, cayó 24 por 
ciento menos en comparación con la cifra 
histórica de ese lapso.

Asimismo, el almacena-
miento de presas en el país, 
hasta el 19 de junio, era de 43 
por ciento y continuaba a la 
baja, y a la problemática se 
suma que en el océano Pacífi-

...Y advierten: clima se 
mantendrá por 2 meses 
Por Claudia Bonilla 
mexico@razon.com.mx 

CIENTÍFICAS mexicanas advirtieron 
que en los dos meses siguientes se pue-
den presentar mayores niveles de tempe-
ratura, porque viene la época de más calor.  

Julieta Fierro, investigadora del Institu-
to de Astronomía de la UNAM, dijo que a 
las 8:57 horas de hoy, miércoles, ocurrirá el 
solsticio de verano, fenómeno que marca 
el fin de la primavera y el inicio de la época 
de mayor calor. 

“Se trata del día más largo y la noche 
más corta del año; esto no afectará en el 
clima, pero puede llegar a sentirse más 
calor debido a que el día es más largo. Es 
el inicio de la época estival, donde se pre-
sentan temperaturas más altas, lluvias y 
días soleados, pero si a eso le sumamos 
las temperaturas que se han registrado en 
los últimos días en el país, esto sí podría 
ser un factor de aumento”, estimó.  

Para Susana Magallón, di-
rectora del Instituto de Biolo-
gía de la UNAM, la entrada del 
solsticio de verano tendrá un 
impacto diferente este año, 
ya que aunque en la antigüe-

dad era percibido como un símbolo de 
abundancia, hoy, ante las inclemencias 
del cambio climático, la sequía se está tor-
nando problemática para la humanidad.  

“Las altas temperaturas nos dejan ver 
que los cambios de estación están remo-
vidos. Esto no es algo natural; esos cam-
bios fueron provocados por la erosión y 
devastación del suelo”, dijo.  

Cada año, México vive un periodo de 
altas temperaturas en gran parte del terri-
torio conocido como canícula, que tiene 
una duración aproximada de 40 días, el 
cual podría sentirse “más fuerte que nun-
ca”, por lo que se tendrán que adoptar me-
didas para protegerse de los rayos del sol.  

“Esto empezó en junio, pero el periodo 
fuerte empieza este 21 y posiblemente se 
extienda hasta agosto. El Cenapred (Cen-
tro Nacional de Prevención de Desastres) 
ha explicado que es difícil establecer la 
fecha del inicio de la canícula debido a la 
variabilidad climática del fenómeno. Sin 

embargo, existen registros de 
años pasados en que las altas 
temperaturas se dan en la mi-
tad de julio, una vez que con-
cluya el solsticio de verano”, 
refirió la experta.  

Al alza, 9 delitos; 
los que afectan a  
mujeres repuntan 
Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx

DE ENERO A MAYO del 2023 nueve 
delitos tuvieron una tendencia al alza 
respecto al mismo periodo del 2022, en 
particular los que afectan a las mujeres, 
de acuerdo con la actualización estadísti-
ca del Secretariado Ejecutivo del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública (SESNSP).   

El acoso sexual es el que más aumentó, 
con 71 por ciento, al pasar de tres mil 291 
carpetas de investigación el año pasado a 
cinco mil 642 en el actual; le sigue el hos-
tigamiento, que pasó de mil 068 a mil 436, 
un alza de 34 por ciento.   

Otros delitos que se incrementaron 
fueron la violencia de género, con 26 
por ciento (de dos mil 122 a dos mil 690); 
abuso sexual, 14 (13 mil 440 a 15 mil 318); 
fraude, 10 (41 mil 187 a 45 mil 308); deli-
tos contra la familia, ocho (127 mil 741 a 
138 mil 151); violencia familiar, siete (110 
mil 131 a 118 mil 543), así como lesio-
nes y narcomenudeo crecieron tres por  
ciento cada uno.   

No obstante, delitos como el homici-
dio doloso, feminicidio, trata de personas, 
robo y violación tienen tendencia a la baja.  

Arussi Unda, vocera del colectivo Bru-
jas del Mar, dijo que la violencia contra la 
mujer, es un tema que se viene arrastran-
do desde hace mucho tiempo, y aclaró 
que, si bien las políticas de protección no 
han servido del todo, ahora los aspirantes 
a la presidencia del país tomarán el tema 
como bandera para hacerse de apoyos.  

“Justamente ahorita que ya van al 
2024, otra vez todos son feministas y otra 
vez se van a agarrar de la bandera de las 
causas de las mujeres, cuando en la reali-
dad resultados no ha habido, pues las ci-
fras del Secretariado reflejan otra realidad 
y es pura simulación”, dijo.  

Paulina Amozurrutia, coordinadora 
nacional de Unión Mujer, señaló que en 
México el tema de la violencia de género 
sigue siendo un reto para las autoridades. 

“Si es muy difícil judicializar un femini-
cidio, el acoso y hostigamiento lo es más, 
ya que es muy difícil poder comprobar 
esos delitos. Queremos que en estas cam-
pañas no se tome la bandera de las muje-
res para hacerse promoción”, dijo.  

MAYO es, hasta ahora, el mes más violento 
del año con 2,723 víctimas de homicidio do-
loso y feminicidio, 9% más respecto a abril, 
cuando sumaron 2,498 crímenes. 

Eldato

EN DURANGO, trabajadores de una tienda 
Elektra se viralizaron al permitir que perros de 
la zona entraran a sus instalaciones y se refres-
caran con el aire acondicionado.

Eltip

344
Feminicidios se 

registraron de 
enero a mayo de 
este año, contra 

409 de 2022

40
Días se estima  

que dure la canícula 
en el país

Entre los delitos que más aumentaron, destacan  
los cometidos contra ellas. 

Registros de la temperatura máxima en el mes de junio en los últimos años  
en el país y en municipios. 

Acoso sexual    71 

Hostigamiento sexual  34 

Violencia de género   26 

Abuso sexual   14 

Delitos contra la familia 8 

Violencia familiar   7 

VIOLENCIA DE GÉNERO 

EL MES MÁS CALUROSO 

Variación 2022 vs 2023

2023

Fuente|SESNSP

2022 2021 2020 2019 2018

34.8 33.3 32.8 33.5 34.1 33.3

co no se han registrado fenómenos tropi-
cales, en tanto que en el Atlántico sólo se 
han presentado dos, un mes después de 
que comenzó la temporada de ciclones.

Las presas del sistema Cutzamala se 
encuentran al 33.5 por ciento de su nivel 
de llenado, lo que representa una dismi-
nución de 1.4 por ciento con respecto a lo 
presentado el 13 de junio pasado.

Se detalló que la presa El Bosque está 
en el 33.2 por ciento y una disminución 
de 2.5 por ciento respecto a la semana 
anterior; Villa Victoria, en 20.3 por ciento, 
con una baja del 1.2 por ciento, y Valle de 
Bravo está en 39.8 por ciento, lo que repre-
senta una reducción de 0.9 por ciento.

33
Por ciento, el nivel 
actual de las presas 

del Cutzamala

Fuente|SESNSP
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CRECE VIOLENCIA EN SU CONTRA

FÉRETROS de 
los jesuitas Javier 
Campos Morales 
y Joaquín Mora 
Salazar en la misa 
de despedida,  
el 27 de junio del 
2022.

Se está cumpliendo un año del asesi-
nato de dos sacerdotes jesuitas en la co-
munidad de Cerocahui, en el municipio 
de Urique, en la Sierra Tarahumara de Chi-
huahua. Un año en donde las autoridades 
no actuaron para detener a los culpables, 
donde no se ha hecho justicia para los 
padres Javier Campos Morales y Joaquín 
Cesar Mora Salazar. El presunto responsa-
ble del asesinato, un hombre apodado El 
Chueco, fue asesinado por narcotrafican-
tes rivales.

Para la Compañía de Jesús, a la que per-
tenecían los sacerdotes, haber encontrado 
a El Chueco asesinado “no representa un 
triunfo para la justicia ni una solución real 
para los problemas de narcotráfico que 
prevalecen en la Sierra Tarahumara”.

Se dice que El Chueco era un líder 
criminal del grupo Gente Nueva, consi-
derado como el brazo armado del Cártel 
de Sinaloa de la facción de Los Chapitos. 
La Sierra Tarahumara, a donde son en-
viados principalmente jesuitas, quienes 
hacen una labor muy importante de 
apoyo a los indígenas de esa zona, se ha 
convertido en un campo de batalla entre 
los cárteles de Sinaloa que enfrenta a los 
de Juárez y Jalisco Nueva Generación, a 
través de las células criminales que ope-
ran para ellos.

El mismo día que fueron asesinados 
los sacerdotes, también fue ejecutado 
un guía de turistas, Pedro Eliodoro. Entró 
buscando resguardo al templo para pedir 
ayuda, pero no contó con que los sicarios 
ingresarían al mismo lugar y comenza-
rían a disparar, para después llevarse los 
cuerpos de los tres, que días después los 
sicarios abandonaron.

Por este triple homicidio no hay nin-
gún detenido, y el único señalado como 
responsable fue asesinado, sin ser llevado 
ante la justicia.

Y es que el 5 de junio de este año, en 
esa misma zona indígena, atacaron la ca-
pilla ubicada en la comunidad de Santa 
Anita en el municipio de Guachochi, a seis 
horas de donde el año pasado mataron a 
los sacerdotes.

En este caso no hubo religiosos asesi-
nados, pero el templo recibió una lluvia 
de balas con 700 casquillos percutidos, de 
al menos siete calibres distintos. Además, 

México es el país más 
peligroso de América 

Latina para ser sacerdote. 
Así lo dice el reporte “Situa-
ción de la Iglesia católica 
ante la violencia en Méxi-
co”, elaborado por el Centro 
Católico Multimedia.

SACERDOTES EN ALTO RIESGO
POR BIBIANA BELSASSO

BAJO SOSPECHA

bibibelsasso@hotmail.com

los criminales dejaron en la puerta prin-
cipal una camioneta calcinada y a unos 
pasos el cuerpo de un joven decapitado.

El CEM solicitó a las autoridades de 
los tres niveles mantener la estabilidad 
nacional en medio de “tanta muerte y cri-
men que se vive en el país”.

Mientras que el párroco de la catedral 
de Guachochi, Enrique Urzúa, indicó: 

“Sentimos que no hay quien esté con no-
sotros, quien nos acompañe y nos proteja. 
Hoy estas comunidades: Santa Anita, El 
Rosado y Nacachi, están desoladas, los 
mestizos que tienen un vehículo han po-
dido desplazarse, pero nuestros herma-
nos indígenas no, y no pueden salir por 
víveres, tienen miedo”.

En total, en esta administración se 
tiene registro de ocho sacerdotes asesina-
dos, incluidos los sacerdotes jesuitas de 
Cerocahui.

Entre ellos está el crimen contra el 
párroco Javier García Villafaña, quien fue 
localizado sin vida el lunes 22 de mayo de 
este año al interior de un vehículo en el 
municipio de Huandacareo, Michoacán. 
El religioso fue agredido a balazos por 
sujetos desconocidos mientras circulaba 
por la carretera Cuitzeo-Huandacareo.

Un mes antes, Villafaña había sido 
asignado a la parroquia de Capachol. Al 
igual que en otras ocasiones, hasta el mo-
mento este crimen sigue impune, pues no 
hay personas detenidas por su asesinato.

El cuerpo del padre Gumersindo Cor-
tés González —miembro de la Diócesis de 
Celaya, en Guanajuato—, fue localizado 
sin vida el 28 de marzo del 2021 con hue-
llas de tortura. Tres meses después, el 12 
de junio del 2021, un misionero católico 
identificado como Juan Antonio Orozco 
Alvarado perdió la vida durante un fuego 
cruzado entre dos grupos criminales en 
los límites de Zacatecas y Durango.

El 22 de agosto del 2019, el sacerdote 
José Martín Guzmán Vega fue asesinado 

en el Ejido Santa Adelaida, ubicado en 
el municipio de Matamoros, en Tamau-
lipas. De acuerdo con los reportes de la 
Procuraduría General de Justicia estatal, 
un individuo desconocido irrumpió en la 
parroquia Cristo Rey de la Paz y apuñaló 
al presbítero.

Por estos asesinatos hay párrocos que 
han alzado la voz, incluso Jesús Alfredo 
Gallegos Lara, un sacerdote de Michoacán 
conocido como Padre Pistolas, indicó que 
los feligreses deberían portar armas de 
fuego ante la inacción de las autoridades.

Entre 1990 y 2022, 90 sacerdotes y re-
ligiosos han sido agredidos, de los cuales 
70 han sido asesinados.

Esta violencia ejercida contra los re-
ligiosos incrementó y no sólo con ejecu-
ciones, también ha ocasionado la desapa-
rición de un cardenal, 61 sacerdotes, un 
diácono, cuatro religiosos, nueve laicos y 
una periodista católica.

El Centro Católico Multimedia indica 
que en la actual administración se han 
incrementado delitos de extorsión y frau-
des contra sacerdotes y religiosos. Tam-
bién se han presentado con más frecuen-
cia ataques a templos católicos.

En su informe del 2021 advierte que 
“más del 80% de los casos de asesinatos, 

extorsiones, ataques y robos contra tem-
plos católicos no han sido resueltos”.

Hasta hace unos años, los sacerdotes 
tenían una imagen de autoridad, que in-
cluso los delincuentes respetaban. Hoy, 
ser sacerdote es de alto riesgo, principal-
mente porque tiene información, porque 
mucha gente de la comunidad platica con 
ellos, pero también hay criminales que 
saben que en las iglesias hay dinero en 
efectivo de las limosnas.

Hoy, los criminales no respetan nada, 
la situación de seguridad para los ciu-
dadanos es cada día más riesgosa, y hoy 
México es uno de los países más peligroso 
para vivir para muchas profesiones.

Fortalecen
pueblos
indígenas
de Guerrero
Redacción

“GUERRERO ES TIERRA de herman-
dad, de respeto e igualdad; tenemos el 
objetivo de que el desarrollo, bienestar 
y la justica social llegue hasta el último 
rincón del estado”, afirmó la goberna-
dora Evelyn Salgado Pineda al suscribir 
un convenio de cooperación con el Ins-
tituto Nacional de los Pueblos Indígenas 
(INPI), para fortalecer la relación de tra-
bajo en todas las temáticas relacionadas 
al desarrollo de los pueblos indígenas y 
afromexicanos.

Durante este encuentro, la mandata-
ria puntualizó que de la mano del INPI se 
atiende una agenda de trabajo conjunta 
con el objetivo de combatir el rezago 
histórico de los pueblos indígenas y 
afromexicanos, como parte de esta deu-
da histórica que se está saldando.

“Vamos a seguir trabajando sin des-
canso para honrar a nuestras comuni-
dades indígenas y afromexicanas para 
construir un estado donde la igualdad, la 
diversidad y la justicia sean los cimientos 
sobre los que edifiquemos un mejor por-
venir”, dijo en su mensaje.

Además, destacó el apoyo del INPI 
como un aliado estratégico para cons-
truir una sociedad más inclusiva con la 
visión del Presidente Andrés Manuel 
López Obrador, quien ha apoyado a quie-
nes más lo necesitan con programas de 
bienestar.

Mencionó que este acuerdo entre el 
gobierno de Guerrero y el INPI fortalece 
todas las acciones que se realizan en torno 
a los pueblos indígenas y afromexicanos.

LA GOBERNADORA Evelyn Salgado 
durante la firma del convenio con Adelfo 
Regino Montes, titular del INPI, ayer.
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EN GUERRERO, el programa de caminos 
artesanales en 23 municipios de la Montaña 
y parte de la Costa Chica, tiene una inversión 
de más de mil millones de pesos.

Eldato
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Caen 6 generadores de
violencia en Zacatecas
EN UNA ACCIÓN CONJUNTA, elementos de la Fuerza de Re-
acción Inmediata de la Policía Estatal Preventiva, del Ejército 
y de la Guardia Nacional, llevaron a cabo el aseguramiento en 
calles de la colonia Fortuna. A los sicarios les fueron decomi-
sadas cuatro armas de fuego largas y 13 artefactos explosivos.

EN LAS ZONAS en las que habido dengue, el 
de categoría grave es el más común, antigua-
mente se llamaba dengue hemorrágico, pero 
últimamente ha cambiado de nombre porque 
hay muchos casos de dengue grave que no 
presentan hemorragia

Alejandro Macías, 
Epidemiólogo

En dos de las diez principales entidades con aumento, no hubo un sólo caso de la enfermedad en el 2022.

Top 10 del fenómeno

El sureste, la región más afectada

Dengue aumenta 147% 
y le pega a 19 entidades 
Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

De acuerdo con el Boletín Epide-
miológico de la Secretaría de 
Salud, en lo que va de este año 
—con corte al 10 de junio— se 

registraron distintos niveles de aumento 
en casos de dengue “con signos de alar-
ma” en 19 estados.

En estas entidades se concentraron 
tres mil 221 casos, mientras que en el 
mismo periodo del año pasado fueron 
mil 300, lo que representa un incremen-
to global de 147.7 por ciento entre un año 
y otro.

Entre el 1 de enero y el 10 de junio los 
casos de dengue se extendieron a tres es-
tados más que en el mismo lapso del año 
pasado, cuando las entidades afectadas 
fueron 16.

El sureste del país es la región más 
afectada con casos catalogados por la 
Ssa como “con signos de alarma” —el ni-
vel más alto—, al grado de que sumados 
los casos de los cuatro estados de la zona, 
hubo un aumento de 987.1 por ciento, 
debido a que los casos pasaron de 78 en 
2022 a 848 para este 2023.

En Yucatán, el año pasado sólo hubo 
un paciente y en este 2023 ya van 288. 
En Quintana Roo, los positivos pasaron 
de 11 en el 2022 a 483 en el año actual, 
mientras que en Campeche los casos pa-
saron de dos a 20 entre un año y otro.

El único estado de esta región coste-
ra del país que no registró aumento sino 
baja fue Tabasco, en donde en el lapso es-

EN LO QUE VA DEL AÑO se han registrado 3 mil 221 casos, 
contra mil 300 del mismo lapso del 2022; especialista culpa 
al cambio climático y a la evolución del mosquito transmisor

tudiado hubo 57 casos, siete menos que 
en el 2022.

De acuerdo con el reporte de la Ssa, en 
los 19 estados afectados, el dengue “gra-
ve —segunda categoría más delicada— 
presentó un repunte de 98.1 por ciento, 
puesto que las personas diagnosticadas 
pasaron de 54 a 107 entre los periodos 
analizados del 2022 y 2023.

En tanto, la incidencia de la enferme-
dad en su tercer nivel (“no grave”) regis-
tró alza de 115.6 por ciento, debido a que 
los pacientes pasaron de 771 en 2022 a 
mil 663 en lo que va de este año con corte 
al 10 de junio.

Del informe se desprende que la enfer-
medad pega por igual a hombres y muje-
res, con una proporción de 50.2 y 49.8 en 
cada uno de los géneros.

Al respecto, el epidemiólogo Alejan-
dro Macías atribuyó esta importante alza 
“al cambio climático y a la evolución que 
ha tenido el mosquito Aedes Aegypti, 
que se ha ido adaptando cada vez más, 
primero a la vida de las ciudades y a picar 
de día y se ha ido adaptando 
para crecer en charcos o en re-
cipientes de agua y con la basu-
ra de las ciudades”.

Señaló que el dengue tam-
bién es un tema de basura ur-

bana, debido a que mucha gente tiene en 
las azoteas basura o cosas que ya no usan 
en donde se puede encharcar el agua y 
proliferar el mosquito. “Y “donde apare-
ce el mosquito, eventualmente aparece 
el dengue”.

Mencionó que todos tenemos riesgo 
de infectarnos, pero “los niños pequeños 
o las personas de mayor edad, y la gente 
que haya tenido enfermedades crónicas, 
son los que tienen mayor riesgo de com-
plicaciones”.

El especialista mencionó que el riesgo 
de complicaciones aumenta cuando el 
virus se presenta de manera repetida en 
una persona, porque seguramente le es-
tán afectando distintos tipos de dengue, 
ya que hay cuatro.

“Por eso, en las zonas en las que ha 
habido dengue, el de categoría grave es 
el más común, antiguamente se llamaba 
dengue hemorrágico, pero últimamen-
te ha cambiado de nombre porque hay 
muchos casos de dengue grave que no 
presentan hemorragia”, apuntó.

Alejandro Macías aseveró que hay 
muchos casos que son asintomáticos 
o con síntomas muy leves, por lo que 
la gente no se da cuenta de que se en-
fermó.

Explicó que los síntomas leves son 
fiebre, un poco de dolor de huesos, “y ya 
de mayor intensidad es una fiebre que se 
conoce como quebranta huesos, porque 
literalmente parece que lo hubieran gol-
peado a uno”.

Macías advirtió que el 
dengue sí puede ocasionar la 
muerte, cuando las personas 
ya tenían algún padecimiento 
crónico, “sobre todo en las zo-
nas costeras”.

EL EPIDEMIÓLOGO Alejandro Macías ad-
virtió que el dengue sí puede ocasionar la 
muerte, sobre todo a personas que tenían 
algún padecimiento crónico. 

Eldato

Hidalgo: PRI, sin 
diputados y sin 
dirigencia local
Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

ESTE MARTES, los integrantes de la 
bancada del PRI en el Congreso de Hidal-
go y la dirigencia local, encabezada por 
Julio Valera Piedras, renunciaron a este 
partido ante lo que llamaron “atropello 
de sus derechos” y simulación del Comi-
té Ejecutivo Nacional (CEN).

Valera aclaró que la renuncia incluye 
a los titulares de las 18 secretarías del Co-
mité Directivo Estatal.

La dimisión se da unos días después 
de que el exgobernador de la entidad, 
Omar Fayad, renunciara a su militancia 
en este partido.

Julio Valera, quien también era coor-
dinador de la bancada priista, dijo que 
se va del partido tras 35 años de trabajo 
en el tricolor, al igual que los otros siete 
diputados locales, los cuales tenían una 
amplia trayectoria en esta fuerza política.

Valera destacó que durante muchos 
años en el PRI había cabida a las dife-
rentes expresiones con reglas y códigos 
escritos y no escritos, pero sobre todo, 
había un partido sólido y con rumbo.

Pero actualmente, dijo, las condicio-
nes son diferentes y la dirigencia na-
cional ha echado abajo el trabajo de los 
militantes y se ha limitado a imponer su 
voluntad y la de los liderazgos locales.

El ya exdirigente estatal señaló que 
durante la elección para representar a 
Hidalgo en el Consejo Político Nacio-
nal hubo un atropello a los derechos de 
quienes intentaron participar. “Reproba-
mos lo desaseado de todo este proceso, 
que se dio como muestra de los muchos 
agravios en contra de la militancia hidal-
guense”. Los ahora expriistas se declara-
ron como grupo independiente.

EL AHORA exdirigente del PRI, Julio Valera (al centro), y los 
diputados locales, durante la conferencia de prensa, ayer.

EL PASADO JUEVES, el exgobernador de 
Hidalgo, Omar Fayad, renunció al PRI, al acu-
sar “simulación democrática” dentro de la 
dirigencia nacional de este partido.

Eltip

18
Titulares de 

secretarías del 
Comité Directivo 
Estatal también 
dimitieron ayer 
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Por ciento creció 

la incidencia en 
Campeche, en lo que 

va del año 

ESTADO 2022* 2023* AUMENTO%

1. Yucatán 1 288 28,700

2. Quintana Roo 11 483 4,290.9

3. Tamaulipas 0 12 1,200

4. Nayarit 1 11 1,000

5. Campeche 2 20 900

6. Puebla 3 29 866.6

7. Guerrero 32 133 315.6

8. Nuevo León 0 300 3,000

9. Veracruz 41 115 180.4

10. Colima 18 37 105.5

Fuente|SsaCifras en casos *1 de enero al 10 de junio
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Suspensión en L1 de 
Cablebús causa susto
EL DIRECTOR del Servicio de Transportes Eléctricos, Martín 
López Delgado, aclaró que no se trató de fallas en el sistema, 
sino de que un usuario introdujo una caja que no permitía el 
cierre de la puerta de una góndola. El funcionario aseguró que 
la interrupción en el servicio no duró más de dos minutos.MIÉRCOLES 21.06.2023
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Alcalde de GAM está citado para el 11 de julio

Chíguil deberá comparecer ante
un juez por el caso New’s Divine

Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

El alcalde de Gustavo A. Madero, 
Francisco Chíguil, está citado a 
comparecer ante un juez de con-
trol con sede en el Reclusorio 

Norte por su posible responsabilidad en 
la tragedia de la discoteca New’s Divine 
ocurrida hace 15 años, informó el despa-
cho jurídico Bearr.

En un comunicado, la firma de abo-
gados mencionó que la defensa de las 
víctimas impugnó el acuerdo de no ejer-
cicio de la acción penal emitido en años 
pasados por la entonces Procuraduría 
General de Justicia del Distrito Federal, 
lo que llevó a la repertura de las carpetas 
CI-FSP/B/UI-B-3C/D/2313/06-2018 y CI-
FSP/B/UI-B-3C/D/2314/06-2018.

Indicó que en la audiencia programa-
da para el 11 de julio la defensa pedirá 
imputar a Chíguil y a Rafael Bustamante, 
quien era director general Jurídico y de 
Gobierno de la entonces delegación Gus-
tavo A. Madero, por el delito de ejercicio 
ilegal del servicio público.

Aseguró que “existen pruebas sufi-
cientes que los involucran (a ambos fun-
cionarios) en la tragedia, al haber permiti-
do que el New’s Divine volviera a prestar 
servicio, incluso a menores de edad, 
cuando ya antes había sido clausurado.

En el comunicado, el despacho cita a 
Claudia Martínez Alcalá, madre de Jenni-
fer, —sobreviviente pero que quedó con 
daño cerebral de por vida— quien indicó 
que a raíz de que el abogado Teófilo Bení-
tez Granados tomó el caso, se logró la rea-
pertura de dos carpetas de investigación 
en las que se menciona a Chíguil como 
uno de los presuntos responsables.

Al respecto, Hilda Barragán, madre 
de un joven que perdió la vida, comentó 
a La Razón: “Yo le pediría a Chíguil que 
tenga un poco de vergüenza, él sabe lo 
que pasó, no se le está inventando nada, 
sabe lo que hay. A mí me daría vergüen-

DEFENSA DE LAS VÍCTIMAS lo acusa de 
ejercicio ilegal del servicio público; abogado 
Teófilo Benítez presenta impugnación y logra 
desempolvar 2 carpetas contra el funcionario

Recuerdan a los caídos 
con flores y oraciones
Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

DESDE LAS PRIMERAS horas del día, 
los padres de las víctimas de la tragedia 
del New’s Divine acudieron al lugar que 
hoy es un memorial y que antes fue una 
discoteca, en la que murieron nueve ado-
lescentes y tres policías durante un opera-
tivo policial el 20 de junio del 2008.

A pesar de los 15 años que han pasado, 
la muerte de los jóvenes sigue doliendo 
como el primer día, aseguró Patricia Do-
mínguez, la madre de una de las víctimas, 
quien llegó desde las 9:00 horas al lugar 
en donde estaba la discoteca y en donde, 
entre lágrimas, colocó una fotografía de su 
hijo en medio de un arreglo floral.

Otras de las madres colocaron mantas 
con los rostros de sus hijos y leyendas 
como: “Isis Gabriela no debió morir a ma-
nos de un gobierno represor”.

El lugar donde bailaban los jóvenes y se 
divertían ahora está rodeado de veladoras 
blancas, flores, crucifijos y las fotografías 
de los rostros inocentes que fueron vícti-
mas de esta tragedia. 

A las 17:00 horas fue cerrada la aveni-
da Eduardo Molina con una carpa para 
celebrar una misa en memoria de las per-
sonas que perdieron la vida en ese lugar 
hace 15 años. Durante la ceremonia reli-
giosa, con violines y cantos fueron recor-
dados los adolescentes.

Hilda Barragán es la madre de Isis Ga-
briela Tapia Barragán, uno de los nueve 
jóvenes que perdieron la vida aquella tar-
de. Llegó ayer al memorial con el corazón 
roto, pero con espíritu de lucha y colgó 
una lona en honor a su hija. “¡No tendré 
paz hasta que haya justicia!”, decía la lona 
que tenia el rostro joven de Isis, quien 
ahora tendría 31 años. 

La madre de Isis compartió con La Ra-
zón: “Me siento muy decepcionada de la 
justicia de las autoridades mexicanas, por-
que aunque sabía que iba a ser muy difícil 
obtenerla para nuestro caso, confiaba en 
la rectitud de algunas personas que eran 
clave para ayudarnos a conseguirla”.

El coraje de Hilda se debe a la serie de 
injusticias que han ocurrido desde la tra-
gedia, pues a 15 años de distancia no hay 
nadie en la cárcel.

za volverme a poner en el mismo puesto 
cuando yo sé que no ha habido ninguna 
justicia para las víctimas”, afirmó. 

Por otra parte, el dueño del New’s Di-
vine, Alfredo Maya Ortiz, acudió al ho-

A LAS 17:HORAS 
se ofició una 
ceremonia reli-
giosa debajo de 
una carpa que 
fue colocada 
sobre Eduardo 
Molina, ayer. 

HACE UN AÑO, el diputado local del PAN, 
Luis Alberto Chávez, exigió que Francisco 
Chíguil ofreciera una disculpa pública a las 
víctimas, lo que no ha ocurrido.

Eldato
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Mandos fueron 
acusados de homi-
cidio culposo, pero 

quedaron absueltos 

Personas resulta-
ron heridas duran-
te el operativo en 

el New’s Divine 

menaje realizado ayer y, con lágrimas, 
se acercó a algunas de las mamás de las 
víctimas para pedirles perdón.

“El único propósito por lo que yo vine 
fue porque yo tenía responsabilidad por 

ser el dueño del negocio, pero pasaron 
muchas cosas que lamentablemente 
no estuvieron en mis manos; yo tuve la 
oportunidad de darme a la fuga pero no 
lo hice porque no tenía nada que escon-
der, si no, los papás se me hubieran veni-
do encima”,  comentó.

Maya Ortiz aseguró que a él se le hizo 
responsable de lo sucedido, sin embargo, 
dijo, “buscaron al rival más débil, no dije-
ron que yo no tenía antecedentes penales, 
a mí me fabricaron hasta los estudios mé-
dicos cuando me detuvieron”.

Agregó que hasta el cuarto mes de 
estar en reclusión le hicieron saber de 
lo que estaba acusado y cuenta que du-
rante su estancia en la cárcel estuvo a 
punto de perder la vida en el 2019 por 
un incendio en su dormitorio. Pero dijo 
ya no tener miedo.

Expuso: “No tengo miedo, porque ya 
lo perdí ahí adentro, si me mandan matar 
Chíguil u otros funcionarios o políticos, 
ustedes ya saben por qué”.

Además, advirtió que va a proceder 
legalmente en contra de quienes lo en-
carcelaron, pues cuando le fabricaron 
delitos tuvo que quedarse callado por 
amenazas hacia su familia: “Intimida-
ron a mi familia, yo a ellos los pude ver 
tres meses después de estar en la cárcel”, 
comentó. Y agregó que cuando le quiten 
el brazalete de seguridad y concluya sus 
pendientes, se irá del país.
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LA TRAGEDIA de hace 15 años les costó el 
cargo a Joel Ortega Cuevas como secretario de 
Seguridad Pública, y a Rodolfo Félix Cárdenas 
como procurador de Justicia capitalino.
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Juzgado Segundo de lo Civil de Proceso Escrito del Poder Judicial CDMX  
DOMICILIO: Niños Héroes, 132, torre sur, piso 1, Col. Doctores, Alcaldía Cuauhtémoc, C.P. 06720

EDICTO

En los autos del juicio ESPECIAL HIPOTECARIO, promovidas por SCOTIABANK INVERLAT, SOCIEDAD ANÓNIMA, INSTITUCIÓN DE BANCA 
MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO SCOTIABANK INVERLAT en contra de BUITRÓN BLANCAS JOSÉ LUIS, con número de expediente 294/2019, 
la C. Juez INTERINA Del Juzgado Segundo De Lo Civil De Proceso Escrito Licenciada OLIMPIA GARCÍA TORRES, dictó el siguiente auto:

“ 
Ciudad de México, a diez de marzo del año dos mil veintitrés.
Agréguese a su expediente 294/2019 el escrito de la parte actora, por devuelta la minuta del oficio girado por este Juzgado a la SECRETARÍA DE 
FINANZAS DE ESTA CIUDAD, con sello de recibido por su destinataria, así como el oficio, exhorto y edictos que acompañan al escrito de cuenta, sin 
haber sido presentados para su diligenciación, por los motivos expresados en el escrito de cuenta, los cuales se agregan en autos para que surtan 
sus efectos legales correspondientes.
Como lo solicita el promovente, para que tenga verificativo la audiencia de remate en pública subasta y en primera almoneda del inmueble identificado 
como:
“PREDIO URBANO, MARCADO COMO MANZANA CIENTO TREINTA, LOTE VEINTIDÓS, UBICADO EN LA AVENIDA ENRIQUE BAROCIO NÚ-
MERO MIL CIENTO SESENTA Y OCHO DEL FRACCIONAMIENTO DENOMINADO “RESIDENCIAL MARSELLA” DE LA CIUDAD DE CHETUMAL, 
MUNICIPIO DE OTHON P. BLANCO, ESTADO DE QUINTANA ROO.”
REGISTRALMENTE IDENTIFICADO EN EL FOLIO 124571 COMO AVENIDA ENRIQUE BAROCIO NÚMERO 1168, FRACCIONAMIENTO RESI-
DENCIAL MARSELLA, LOTE 22, MANZANA 130, CHETUMAL.
Se  señalan  las ONCE  HORAS  DEL  DÍA  VEINTINUEVE  DE  JUNIO DEL  AÑO  DOS  MIL VEINTITRÉS; debiéndose convocar postores por 
medio de edictos que se fijaran en el tablero de avisos de este juzgado, así como en el tablero de avisos de la Secretaria de Finanzas del Gobierno 
del Distrito Federal, hoy Ciudad de México y en el periódico “LA RAZÓN”, debiéndose girar los oficios correspondientes y publicarse por una sola 
ocasión, debiendo mediar entre la publicación y la fecha de remate cuando menos cinco días hábiles, atento a lo preceptuado por el artículo 
570 del Código de Procedimientos Civiles para el Distrito Federal hoy Ciudad de México.
Sirve de base para el remate la cantidad de $817,000.00 (OCHOCIENTOS DIECISIETE MIL PESOS 00/100 M.N.) y será postura legal que cubra las 
dos terceras partes de la citada cantidad.
Tomando en consideración que el bien inmueble a rematarse se encuentra fuera de la jurisdicción de este juzgado, con fundamento en los artículos 
105 y 109 del Código de Procedimientos Civiles para el Distrito Federal hoy Ciudad de México, con los insertos necesarios gírese atento exhorto 
al C. JUEZ COMPETENTE EN LA CIUDAD DE CHETUMAL, MUNICIPIO DE OTHON P. BLANCO, ESTADO DE QUINTANA ROO, para que en 
auxilio de las labores de este Juzgado se sirva publicar los edictos convocando postores, en los lugares de costumbre de dicha entidad, siendo en un 
periódico de circulación local y en los estrados del juzgado exhortado.
Se concede al C. Juez Exhortado la ampliación del término de OCHO DÍAS en razón de la distancia para realizar las publicaciones en esa entidad.
Facultando al C. JUEZ EXHOTADO con plenitud de jurisdicción, para que acuerde todo tipo de promociones tendentes a cumplimentar dicho exhorto.
Se concede a la parte actora el término de CINCUENTA DÍAS para llevar a cabo la diligenciación de dicho exhorto, contados a partir del día siguiente 
al que lo reciba.
”

Ciudad de México a 14 de marzo del año 2023.
LICENCIADO JESUS JAVIER PAREDES VARELA.-

Secretario de Acuerdos “B” adscrito al Juzgado Segundo Civil de Proceso
Escrito de la Ciudad de México

PARA SU PUBLICACIÓN EN LA DIRECCIÓN DE CATASTRO MUNICIPAL DEL H. AYUNTAMIENTO, POR UNA SOLA OCASIÓN, DEBIENDO 
MEDIAR ENTRE LA PUBLICACIÓN Y LA FECHA DE REMATE CUANDO MENOS CINCO DÍAS HÁBILES 

Estados Unidos Mexicanos
Juzgado Séptimo de Distrito en Materia de Amparo y Juicios

Federales en el Estado de México con sede en Toluca, Estado
de México, dieciséis de junio de dos mil veintitrés.

EDICTO
En el  juicio de amparo 1636/2022  IV-C, promovido por Sergio Balbuena Pérez, contra actos del Juez y  Actuario adscritos al Juzgado Civil de Prime-
ra Instancia de Valle de Bravo, Estado de México; se emitió  un acuerdo de catorce de abril de dos mil veintitrés,  para hacer saber al tercero interesado  
Elvira Balbuena Pérez,  que dentro del plazo de veinte días, siguientes a  la publicación del presente edicto,   deberá comparecer debidamente 
identificado en las instalaciones  que ocupan  este juzgado, sito en  Avenida Doctor Nicolás San Juan, Número 104, Colonia Ex rancho Cuauhtémoc, 
código postal 50010, Toluca, Estado de México, para ser debidamente emplazado al juicio de  referencia.

Atentamente.
Por autorización de la Jueza, firma el Secretario del Juzgado

Séptimo de Distrito en Materias de Amparo y de Juicios Federales
en el Estado de México, con residencia en Toluca.

Juan José González Azcona.

JUZGADO VIGÉSIMO PRIMERO DE LO CIVIL DE PROCESO ESCRITO DE LA CIUDAD DE MÉXICO.
EDICTO

Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribunal Superior de Justicia de la Ciu-
dad de México, México, Juzgado Vigésimo Primero de lo Civil, Secretaría “B”, Expediente 472/2017.
En cumplimiento al auto de fecha veinticuatro de mayo del año en curso, dictado en el juicio ESPECIAL HIPOTECA-
RIO, promovido por CI BANCO, S.A. INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, EN SU CARÁCTER DE FIDUCIARIO 
EN EL FIDEICOMISO NÚMERO F/00430, en contra de MARÍA MAGDALENA ZAMARRIPA VALENZUELA el C. Juez 
Vigésimo Primero de la Ciudad de México, dictó entre otras constancias las siguientes: Ciudad de México, a veinticua-
tro de mayo de dos mil veintitrés. Agréguese al expediente 472/2017 el escrito presentado por la mandataria judicial 
de la parte actora, se le tiene devolviendo los oficios, exhorto y edictos, por los motivos que refiere y como lo solicita, 
elabórense nuevamente los mismos, debiéndose sentar el domicilio del inmueble objeto del remate en forma correcta 
como lo indica la promovente y pónganse a su disposición para su tramitación, teniendo por autorizadas a las personas 
que indica para los efectos que señala.- Notifíquese. Lo proveyó y firma el C. Juez Vigésimo Primero de lo Civil de 
Proceso Escrito, Licenciado TONATIUH MAURICIO FLORES MALDONADO, quien actúa ante el Secretario de Acuer-
dos, Licenciado Ignacio Noguez Miranda, que da fe. Doy fe. Ciudad de México, a ocho de mayo del dos mil veintitrés. 
Agréguese al expediente 472/2017 el escrito presentado por el mandatario judicial de la parte actora, se tienen por 
hechas sus manifestaciones respecto a las aclaraciones y precisiones de la identidad del inmueble hipotecado objeto 
de remate, en los términos que indica en su escrito de cuenta, debiendo quedar como fue señalado en auto del dos 
de junio de dos mil veintidós, por lo tanto, para que tenga verificativo el remate en PRIMERA ALMONEDA indicada en 
dicho auto se señalan nuevamente las DOCE HORAS CON TREINTA MINUTOS DEL VEINTINUEVE DE JUNIO DE 
DOS MIL VEINTITRÉS, debiéndose preparar dicha audiencia como fue indicado en el auto mencionado, en el entendi-
do que el precio que servirá de base para el remate es la cantidad de $801,000.00 (OCHOCIENTOS UN MIL PESOS 
00/100 M.N.), para lo cual elabórense los edictos y exhorto correspondiente.- Notifíquese. Lo proveyó y firma el C. Juez 
Vigésimo Primero de lo Civil de Proceso Escrito, Licenciado TONATIUH MAURICIO FLORES MALDONADO, quien 
actúa ante el Secretario de Acuerdos, Licenciado Ignacio Noguez Miranda, que da fe. Doy fe. Ciudad de México, a dos 
de junio del dos mil veintidós. Agréguese al expediente 472/2017 el escrito presentado por el mandatario judicial de la 
parte actora, se tienen por hechas sus manifestaciones haciendo las aclaraciones pertinentes en relación a la identidad 
del inmueble objeto del remate en cumplimiento a lo ordenado en auto del diecisiete de mayo de dos mil veintidós, por 
lo tanto, y vistas las constancias de autos, para que tenga verificativo la audiencia de REMATE EN PRIMERA ALMO-
NEDA, se señalan las ONCE HORAS DEL DOS DE AGOSTO DE DOS MIL VEINTIDÓS del inmueble dado en garantía 
hipotecaria, consistente en la Vivienda en Condominio de lote 2, Manzana 10 del Conjunto Urbano de Interés social 
denominado “Portal de San Pablo II” ubicado en la Avenida Prado Sur, actualmente Portal Minerva esquina con Avenida 
Recursos Hidráulicos en el Pueblo de San Pablo de las Salinas, Municipio de Tultitlán, Distrito de Cuautitlán, Estado 
de México; anúnciese su venta convocando postores, debiéndose publicar mediante EDICTOS por una sola vez en 
los Tableros de Avisos de la Tesorería de ésta Ciudad, en los Tableros de Avisos de éste juzgado y en el periódico “LA 
RAZÓN DE MÉXICO”, debiendo mediar entre la publicación y la fecha de remate cuando menos cinco días hábiles; 
sirve de base para el remate la cantidad de $800,000.00 (OCHOCIENTOS MIL PESOS 00/100 M.N.), que es el precio 
de avalúo emitido por el perito de la actora y es postura legal la que cubra las dos terceras partes de dicha cantidad, de-
biendo los postores interesados exhibir el diez por ciento del precio de avalúo que sirve de base para la almoneda, para 
tener derecho a intervenir en el remate, toda vez que el inmueble se encuentra fuera de la jurisdicción de este juzgado 
GIRESE atento exhorto al C. JUEZ COMPETENTE EN EL MUNICIPIO DE CUAUTITLÁN, ESTADO DE MÉXICO, para 
que en auxilio de las labores de este juzgado se sirva convocar postores mediante publicación de edictos que se orde-
ne en los lugares de costumbre y conforme a la ley de esa localidad, se faculta al juez exhortado para que con plenitud 
de jurisdicción acuerde todo tipo de promociones tendientes a la diligenciación del exhorto, se concede un término de 
treinta días para tal efecto y en cumplimiento al Acuerdo Plenario número 12-02/2018 del Consejo de la Judicatura de 
la Ciudad de México, emitido en la sesión celebrada el diecinueve de enero de dos mil dieciocho, se precisa que la 
devolución del exhorto, deberá hacerse directamente al suscrito en el domicilio ubicado en Niños Héroes, número 132, 
primer piso, Torre Norte, Colonia Doctores, Delegación Cuauhtémoc, Ciudad de México, C.P. 06720; sin que medie 
intervención alguna de la Oficialía de Partes de Presidencia de este H. Tribunal, lo anterior una vez cumplimentado y 
salvo que se designe a una o varias personas para su devolución, en cuyo caso se entregara a las mismas, quienes 
bajo su responsabilidad lo devolverán de igual modo al suscrito en el domicilio señalado, dentro del término de TRES 
DIAS, contados a partir de su recepción, para lo cual, elabórese el exhorto y edicto correspondiente.- Notifíquese. Lo 
proveyó y firma el C. Juez Vigésimo Primero de lo Civil, Licenciado TONATIUH MAURICIO FLORES MALDONADO, 
quien actúa ante el Secretario de Acuerdos, Licenciado Ignacio Noguez Miranda, que da fe. Doy fe. DOMICILIO CO-
RRECTO DEL BIEN INMUEBLE OBJETO DE REMATE: VIVIENDA EN CONDOMINIO D, LOTE 2, MANZANA 10, 
DEL CONJUNTO URBANO DE INTERES SOCIAL DENOMINADO “PORTAL DE SAN PABLO II”, UBICADO EN LA 
AVENIDA PRADO SUR (ACTUALMENTE PORTAL MINERVA), ESQUINA AVENIDA RECURSOS HIDRÁULICOS EN 
EL PUEBLO DE SAN PABLO DE LAS SALINAS, MUNICIPIO DE TULTITLÁN, DISTRITO DE CUAUTITLÁN, ESTADO 
DE MÉXICO”. Para su publicación por una sola vez en los Tableros de Avisos de la Tesorería de ésta Ciudad, en los 
Tableros de avisos de éste juzgado y en el periódico “LA RAZÓN DE MÉXICO”, debiendo mediar entre la publicación y 
la echa de remate cuando menos cinco días hábiles. 

EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS 
RÚBRICA 

LIC. IGNACIO NOGUEZ MIRANDA.

Edictos, Avisos  Notariales y Convocatorias
Publicaciones al Tel. 55 28 82 49 70 y/o 55 79 65 15 44   
edictos@razon.com.mx  y/o sairi.pelaez@razon.com.mx

Imparten a perros taller de 
rescate en alcaldía Tlalpan

Batres destaca avances
en el sector educativo

Redacción

LA ALCALDÍA TLALPAN arrancó el se-
gundo Taller de Rescate para Perros con la 
presencia de 34 caninos, que a lo largo de 
tres meses tendrán el objetivo de impulsar la 
cultura de la prevención ante desastres natu-
rales como los terremotos o localización de 
personas extraviadas en áreas grandes. 

Para la primera actividad se habló sobre la 
conexión que existe entre el perro y el due-
ño, así como la confianza con la que el ani-
mal se desenvuelve al ver a su tutor alejarse 
y el comportamiento que tiene. Durante la 
primera sesión con duración de dos horas, 
los perros pusieron a trabajar sus sentidos 
del olfato, oído y vista, para poder encontrar 
a su tutor. 

En algunos casos los caninos reacciona-
ron con mucha energía, en otros resaltó la 
desconfianza de los perros al encontrarse 
en un nuevo lugar con perros desconocidos, 

Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

EL JEFE DE GOBIERNO, Martí Batres, des-
tacó los avances en materia educativa que se 
han logrado en la Ciudad de México durante 
la actual administración, los cuales, aseguró, 
significan la consolidación de lo hecho por 
gobiernos anteriores.

En conferencia de prensa, el mandatario 
puso como ejemplo el paquete de útiles es-
colares “que viene de la administración del 
licenciado Andrés Manuel López Obrador”, y 
agregó que con eso y con el apoyo de unifor-
mes se garantiza el derecho de los estudian-
tes a continuar con sus estudios.

Mencionó también los servicios de guar-
derías y Centros de Desarrollo Infantil (Cen-
dis) que operan de manera gratuita, así como 
la creación de varias instituciones y subsiste-
mas educativos.

Batres se refirió en especial a dos institu-
ciones de educación superior: “Estas univer-
sidades fueron creadas durante el lapso del 
gobierno de Claudia Sheinbaum, hablamos 
de la Universidad Rosario Castellanos y la 
Universidad de la Salud”, dijo.

La Universidad Rosario Castellanos tiene 
actualmente casi 39 mil estudiantes, más de 
900 docentes y una comunidad de colabora-
dores administrativos que apoyan el funcio-
namiento, comentó.

Respecto a los Pilares, Batres dijo 
que no solamente actúan como ca-
sas de cultura, sino que son un sub-
sistema de educación comunitaria 
con personalidad jurídica propia: 

pero poco a poco, a través de la práctica, fue-
ron superándose. 

El subdirector de Promoción a la Salud y 
Cuidado Animal de la alcaldía, Carlo Emir 
Castro Díaz, quien es el responsable de dar 
el taller, dio diversas recomendaciones para 
que los animales de compañía tengan una 
mejor respuesta a lo largo del curso, con la fi-
nalidad de que puedan reaccionar de manera 
asertiva ante algún accidente, así como darle 
estructura a la forma de premiar a los perros. 
Inicialmente este taller utilizará el apego que 
existe entre el humano y el perro para des-
pués pasar a los premios como recompensa 
por desempeñar adecuadamente las tareas 
de búsqueda de personas extraviadas. 

También mencionó que dentro de sus 
atribuciones como subdirector de la Clínica 
Veterinaria, está realizar actividades en espa-
cios sociales, educativos, deportivos, y cultu-
rales, con el fin de desarrollar una sociedad 
participativa. 

“Todos estos elementos son muy importan-
tes de lo que se hace en materia educativa, y al 
quedar plasmados en la ley, se convierten en 
derechos, pero además se generó una perso-
nalidad propia para estos proyectos”, aseguró.

El Jefe de Gobierno señaló que la ley reco-
noce el programa La Escuela es Nuestra, el cual 
tiene como objetivo apoyar el mantenimiento 
de los planteles, con participación de madres y 

padres de familia.
Batres hizo mención de la beca 

Bienestar para Niños y Niñas, que 
destaca por ser “la única beca uni-
versal que existe hoy en día, como lo 
ha dicho el Unicef”.

UN INSTRUCTOR da órdenes 
a un pastor alemán durante la 
jornada realizada ayer.
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EL JEFE de Gobierno capitalino, Martí Batres, 
durante la conferencia de prensa, ayer.

2
Universidades 
fueron creadas  

en este gobierno

EL CURSO es gratuito y tendrá una 
duración de tres meses, con dos clases 
por semana, en el Centro de Formación 
y Dearrollo Deportivo (Ceforma). 

Eldato
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Volaris compra 
25 aeronaves 
LA AEROLÍNEA anunció esta solicitud 
adicional como parte del acuerdo de 
compra firmado con Airbus en el 2022. 
El pedido pendiente de entrega ascien-
de a 143 aviones de la familia A320neo.

Dólar
$17.6700

TIIE 28
11.5067%

Mezcla Mexicana
66.51 dpb

Euro
$19.0600

UDI
7.76638454,365.68                    1.03%

BMV S&P FTSE BIVA
1,123.14               0.97%

Centenario
$42,000

Por Alina Archundia 
alina.archundia@razon.com.mx

El Nacional Monte de Piedad se en-
camina a la quiebra, advirtió su 
director general, Javier de la Calle 
Pardo. El declive de la actividad 

prendaria por el cambio en las fuentes de 
financiamiento de los hogares mexicanos 
y las “ostentosas” prestaciones de los tra-
bajadores minan la salud financiera de la 
institución de asistencia privada. 

De no modificarse las condiciones ac-
tuales, dijo, la entidad será totalmente in-
viable entre el 2027 y 2029. 

Acudir a empeñar algún bien dejó de 
ser atractivo para miles de mexicanos, 
quienes encontraron otras opciones para 
solventar sus necesidades económicas. 
Entre ellas están empresas de tecnología 
financiera, las llamadas Fintech; los neo-
bancos (ofrecen los mismos servicios que 
la banca múltiple, pero de forma digital) e 
instituciones bancarias como Banco Az-
teca y BanCoppel, que se enfocan en las 
personas de menores ingresos. 

Este declive se refleja en los números 
que se tienen. Del 2015 al 2021 se des-
plomó 51 por ciento la actividad pren- 
daria, comentó De la Calle Pardo, en reu-
nióncon medios.  

En la actualidad, las Fintech dan la opor-
tunidad de solicitar préstamos rápidos y 
de primera mano, a través de las nuevas 
tecnologías como son las aplicaciones para 
dispositivos móviles. 

“Cada vez hay más fuentes de finan-
ciamiento. Todos tenemos en nuestros 
teléfonos formas de pedir préstamos muy 
rápido; además de que cada vez es mayor 
la penetración de la banca en este sector”, 
explicó.  Señaló que hace 22 años no exis-
tía Banco Azteca y hace 17 no había Ban-
Coppel; hoy, añadió, son dos bancos que 
tienen muchos millones de clientes con 
préstamos personales. 

“Y ese tipo de clientes es el que antes 
empeñaba, por tanto: o cambiamos o des-
aparecemos”, sentenció. 

Su operación será inviable entre el 2027 y 2029

El fantasma de la quiebra acecha 
al Monte de Piedad, dice director
LA ACTIVIDAD prendaria cayó 51% del 2015 
al 2021, por el cambio de hábitos de los mexi-
canos, dice Javier de la Calle; también afectan 
las prestaciones “ostentosas” del CCT

En mayo del 2019, el Nacional Monte 
de Piedad contaba con cerca de 6.3 millo-
nes de bienes con un préstamo prenda-
rio vigente. Para mayo de este año había 
cuatro millones 541 mil, es decir 28 por  
ciento menos. 

Durante el mismo periodo, el número 
de clientes con una prenda de depósito 
bajó 30 por ciento, al pasar de 1.3 millo- 
nes a 901 mil. 

De la Calle estimó que la institución de 
asistencia privada tiene casi 60 por ciento 
de la participación de mercado en cuan-
to a la cantidad de dinero prestado, con  
300 sucursales en todo el país. 

 
TEMA LABORAL. El director de la enti-
dad comentó que otro de los factores que 
presionan las finanzas son las “ostento-
sas” prestaciones del Contrato Colectivo 
de Trabajo (CCT) de los trabajadores del 

Sindicato Nacional del Monte de Piedad. 
De acuerdo con información proporcio-
nada al Servicio de Administración Tri-
butaria (SAT), señaló, el costo del contra-
to colectivo es de tres mil 400 millones  
de pesos anuales. 

 De la Calle Pardo explicó que la salida 
más sana para preservar la institución 
es dar por terminado el actual contrato  
y dar paso a uno nuevo. 

Sin embargo, aseguró que el 
sindicato que dirige Arturo Za-
yún se niega a esta posibilidad, 
aunado a que la propia Secreta-
ría del Trabajo y Previsión So-
cial recomendó sólo modificar  
el contrato. 

El Monte de Piedad está 
dispuesto a sólo modificar el 
CCT, porque “ya no hay tiem-
po; estamos en un momento 

DE MAYO DEL 2019 a igual mes de este 
año, el número de bienes con préstamo 
prendario cayó 28 por ciento, al pasar de 6.3 
millones a 4.5 millones, señaló su director. 

Eltip

crítico que nos puede llevar a la quiebra”, 
reiteró.  Mencionó que, de acuerdo con la 
información compartida por la institución, 
queda en evidencia que casi uno de cada 
dos pesos de lo que ingresa al Monte se  
va al sindicato. 

Mientras que el costo laboral anual es 
de cuatro mil 376 millones de pesos, de los 
cuales el CCT representa 77.5 por ciento. 

De esa cantidad, alrededor de mil 
millones de pesos son de prestaciones, 
en donde las vitalicias representan 776  
millones de pesos. 

BENEFICIOS. El director de la institu-
ción mencionó que el CCT contempla 
prestaciones “ostentosas” como 105 días 
de aguinaldo y únicamente 11 meses de 
trabajo. Además de servicio médico pri-
vado y jubilación con tan sólo 24.5 años  
de trabajo. 

También existen cláusulas rígidas que 
impiden que el Nacional Monte de Piedad 
sea más competitivo ante la evidente baja 
en el volumen de operación del sector 
prendario, el papel de la creciente com-
petencia y el aumento exponencial de las 
nuevas opciones de financiamiento que se 
ofrecen en el mercado. 

“Es una lástima que el líder sindical, 
Arturo Sayón, haya decidido mostrar in-
formación incompleta y con una lectu-
ra fuera de contexto de las finanzas del 
Monte de Piedad reportadas en el portal  
del SAT”, señaló. 

“Él mismo sabe que, según un peritaje 
que se realizó, la institución podría que-
brar esta misma década si no se hacen 
cambios significativos”, añadió. 

Llegar a un acuerdo sensato con respec-
to al CCT permitiría al Monte de Piedad te-
ner costos laborales adecuados, horarios 
actualizados, plantillas reales, puestos re-
queridos y una mejor oferta para su clien-

tela, con mejores horarios en 
sucursales de formato pequeño 
y nuevos productos.

RECHAZO. En su oportuni-
dad, Arturo Zayún aseguró que 
la institución ha simulado quie-
bras técnicas, ya que los peri-
tajes que señalan un alto costo 
laboral del CCT carecen de total 
legalidad, al no estar realizados 
con las cifras reales. 

60
Por ciento del mer-
cado tiene el Monte 

de Piedad

83
Por ciento de las 

prendas empeñadas 
son recuperadas

Fuente|Nacional Monte de PiedadIngresos                 Gastos
Cifras en millones de pesos
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E L AU G E  de las 
Fintech, los neoban-
cos y las institucio-
nes bancarias como 
BanCoppel y Banco 
Azteca impactó la 
actividad de esta 
institución de asis-
tencia privada. 

Eldato

SEGÚN UN PERITAJE que se realizó, la insti-
tución podría quebrar esta misma década si no 
se hacen cambios significativos”

Javier de la Calle Pardo 
Director general del Nacional Monte de Piedad

La institución prevé que esta dinámica se mantendrá  
de no modificarse las condiciones.

MENOS INGRESOS Y MÁS GASTOS

LA INSTITUCIÓN tiene cerca 
de 300 sucursales en el país.
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Cae al lugar 56, de 64 economías: IMD

Por Fernando Franco 
fernando.franco@razon.com.mx

México retrocedió un lugar 
en el World Competitive-
ness Ranking 2023 del IMD, 
publicado por el Centro de 

Competitividad Mundial. El país bajó de la 
posición 55 a la 56, en una muestra de 64 
economías analizadas. 

Desde el 2019, la nación registra una 
tendencia a la baja. En ese año se ubicó en 
la posición 50; en el 2020 descendió a la 53, 
mientras que en 2021 y 2022 se ubicó en el 
peldaño 55. 

En el reporte, el IMD señaló que los re-
tos del país para este año son implementar 
infraestructura logística para aprovechar 
la relocalización de cadenas globales, el 
llamado nearshoring; mejorar el entorno 
empresarial, aminorar la incertidumbre y 
dar un mejor marco de justicia, seguridad 
y democracia, así como promover un creci-
miento del Producto Interno Bruto (PIB) de 
tres a 4 por ciento, con un mayor consumo 
de productos nacionales. 

También, dijo, está mejorar la relación 
con economías relevantes en el mundo y 
promover reformas estructurales para una 
mejor educación y energías verdes. 

 
¿QUÉ MIDE? El listado clasifica la capaci-
dad de los países en crear y mantener un 
entorno que sustente la competitividad de 
las empresas 

Las variables que considera este indi-
cador son cuatro: crecimiento económico, 
eficiencia del gobierno, eficacia empresa-
rial e infraestructura, las cuales incluyen 
336 criterios.  

Dinamarca lideró este listado. Le siguie-
ron Irlanda, Suiza, Singapur, Países Bajos, 
Taiwán, Hong Kong, Suecia y Estados Uni-
dos. Destaca el caso de Chile en la posición 
44 y Perú en la 55. En los últimos lugares 
están Colombia (58), Brasil (60), Argentina 
(63) y Venezuela (64). 

EN EL RANKING 2023, la mejor posición la tiene en desarro-
llo económico y la peor, en eficacia del gobierno; el país tam-
bién baja en materia de equidad de género, informa el WEF

Los resultados del ranking 2023 están 
influenciados por varias cuestiones inte-
rrelacionadas; entre ellas el riesgo de rece-
sión económica, la inflación, los conflictos 
geopolíticos y la seguridad energética. En 
algunos casos se vieron beneficiados, en 
otros, afectados, señaló el IMD.  

En desempeño económico, México se 
ubicó en la posición 30 (mejor posición de 
las cuatro); en eficiencia de gobierno (peor 
evaluada), en la 60; en eficacia empresarial, 
en la 51, y en infraestructura, en la 59.  

En los últimos años, dijo el IMD, la 
economía mundial se ha enfrentado a 
una serie de perturbaciones que han de-
jado un impacto duradero en los años 
subsiguientes y, por lo tanto, altamente 
relevante para el panorama macroeco- 
nómico del 2023. 

Si bien las políticas implementadas para 
abordar las consecuencias globales de la 
pandemia han mitigado efectivamente 
ciertos riesgos, también han dado lugar, 
inadvertidamente, a nuevos desafíos, en-
tre los que destaca la amenaza inminente 
de la inflación, señaló. 

TAMBIÉN CAE EN IGUALDAD  México 
se posicionó en el lugar 33, de 146 países 
evaluados, en el índice Global de Brecha de 
Género 2023 del Foro Económico Mundial 
(WEB, por sus siglas en inglés). 

El país tuvo un puntaje de 76.5, lo que 
representa un retroceso de dos posiciones 
a nivel global en comparación con el 2022.  

Entre los países de América Latina y el 
Caribe, México también cayó dos lugares, y 
ahora ocupa la sexta posición de 22 países, 
después de Barbados (76.9), Chile (77.7), Ja-
maica (77.9), Costa Rica (79.3) y Nicaragua 
(81.1), informó el Instituto Mexicano para la 
Competitividad. 

México retrocede en 
competitividad global

1
Posición retro- 

cedió México en el 
listado que se dio a 
conocer este año

4
Variables ana- 
liza el IMD en su 

análisis de competiti-
vidad global

 arturodamm@prodigy.net.mx  Twitter: @ArturoDammArnal

POR ARTURO DAMM ARNAL

El oro y la plata cumplen bien con las tres primeras condi-
ciones, pero no tan bien con la cuarta, ser fácilmente transpor-
tables, razón por la cual se inventaron los billetes. 

Supongamos un orfebre, que trabaja el oro y la plata, por 
lo cual, en su taller, tiene un lugar seguro para guardar dichos 
metales. Supongamos a Fulano de Tal, que tiene en su poder 
cien DAMM’s, y que, por motivos de seguridad, le pide al orfe-
bre que se los guarde. 

Supongamos que el orfebre acepta y cobra una comisión 
del cinco por ciento: recibe los cien DAMM’s, descuenta los 
cinco de la comisión, guarda los otros noventa y cinco, y ex-
pide un pagaré nominativo con la siguiente leyenda: “Pagaré, 
a Fulano de Tal, la cantidad de noventa y cinco DAMM’s”, lo 
cual le da a Fulano de Tal el derecho de retirar, en el momento 
en que entregue el pagaré al orfebre, noventa y cinco DAMM’s. 
Ojo: el dinero son las monedas de plata, no el pagaré. 

Supongamos que Fulano de Tal tiene que pagarle, a Peren-
gano, una cuenta de noventa y cinco DAMM’s. Puede hacerlo 
de dos maneras. Primera: yendo al taller del orfebre, entregan-
do el pagaré nominativo, recibiendo noventa y cinco DAMM’s, 
y pagándoselos a Perengano. Segunda: endosándole el pagaré 
nominativo a Perengano, para que vaya al taller del orfebre y 
reclame los noventa y cinco DAMM’s, segunda manera que 
tendrá lugar si Perengano confía en los pagarés del orfebre, te-
niendo la seguridad de que, si lo presenta, recibirá noventa y 
cinco DAMM’s. Confianza, la clave. 

Supongamos que Fulano de Tal tiene que hacer tres pagos, 
dos por treinta DAMM’s y otro por treinta y cinco, por lo que le 
pide al orfebre que le expida tres pagarés, dos por la primera 
cantidad y uno por la segunda y que, suponiendo que a quie-
nes les paga confían en el orfebre, les paga endosándoles el 
pagaré nominativo. Confianza, la clave. 

Supongamos que el orfebre ya se ganó la confianza de los 
agentes económicos, quienes, a cambio de pagarés nomina-
tivos, por motivos de seguridad y de comodidad en el trans-
porte, depositan sus DAMM’s en su taller. No pasará mucho 
tiempo antes de que al orfebre se le ocurra sustituir los pagarés 
nominativos por pagarés al portador, con la siguiente leyenda: 

“Pagaré, a la vista al portador, la cantidad de UN DAMM”. No 
pasará mucho tiempo antes de que al orfebre se le ocurra emi-
tir pagarés al portador de distintas denominaciones, suponga-
mos uno, cinco, diez, veinte, cincuenta y cien DAMM’s, de tal 
manera que si Fulano de Tal le deja en custodia, ya descontada 
la comisión del orfebre, setenta y tres DAMM’s, le podría dar 
un DAMM de cincuenta, otro de veinte y tres de uno. 

Si los agentes económicos confían que el orfebre les entre-
gará las monedas correspondientes a cada pagaré, usarán los 
mismos como dinero, sobre todo por motivos de comodidad: 
es más fácil transportar papel que metal, reduciéndose más el 
costo de transacción. Pero ojo: el dinero son las monedas de 
plata (metal precioso), no el pagaré al portador (papel). 

Continuará. 

Las condiciones que debe cumplir lo 
que se use como dinero —satisfac-

tor—, son: que sea valorado por todos 
para que sea aceptado por cualquiera; 
que sea relativamente escaso, para que 
no pierda su poder adquisitivo; que sea 
fácilmente fraccionable, para poder pa-
gar sin dificultad cualquier precio, y que 
sea fácilmente transportable, para poder 
expandir el comercio. 

DEL DINERO (8/10) 

PESOS Y CONTRAPESOS

DeRápido SE QUEJAN DE UBER. En me-
dio de las altas temperaturas que 
se registran en el país, usuarios 
aseguraron, en redes sociales, que 
los conductores de esta platafor-
ma les cobraron una tarifa mayor 
por encender el aire acondicio-
nado. Al respecto, la empresa 
dijo que no hay ninguna política 
por cobro extra derivada de esta 
solicitud. De ser así, pidió a sus 
clientes reportar en la app.

ESCASEA EL HIELO. La tercera 
ola de calor generó una demanda 
atípica de bebidas como la cerveza, 
así como ventiladores, aires acon-
dicionados y hasta de hielo. Según 
la Alianza Nacional de Pequeños 
Comerciantes, este último registra 
un desabasto en algunos estados, 
debido a las mayores ventas. 

DESDE EL 2019, 
la nación registra 
una tendencia a la 
baja. En ese año se 
ubicó en la posi-
ción 50; en el 2020 
descendió a la 53, 
mientras que en el 
2021 y 2022, en el 
peldaño 55. 

Eldato

Seis lugares pierde la nación en este sexenio. Ranking de Competitividad Global
Posiciones

2019

50

57

50

53

55 55
56

EN DESCENSO

2020 2021 2022 2023

Fuente|IMD
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No funcionó la estrategia del Pacic, afirma

Por Ivonne Martínez 
ivonne.martinez@razon.com.mx

El Paquete contra la inflación y 
la Carestía (Pacic) está muerto, 
nunca funcionó y fue una me-
dida inadecuada para controlar 

la escalada de precios que se presentó 
en el país desde el año pasado, sostuvo 
el Instituto Mexicano de Ejecutivos de 
Finanzas (IMEF). 

El vicepresidente del Comité Nacio-
nal de Estudios Económicos del IMEF, 
Federico Rubli Kaiser, afirmó que “ya 
nadie se acuerda” del Pacic, anunciado 
el 4 de mayo del 2022 por el Gobierno fe-
deral con el respaldo del sector privado 
para contener el incremento en el nivel 
de precios en artículos de primera nece-
sidad, contenidos en una canasta básica 
de 24 productos. 

“El Pacic está muerto, ya nadie hace 
declaraciones ni por la parte oficial ni por 
el sector privado”, añadió el economista 
durante la rueda de prensa mensual del 
organismo de profesionistas. 

Afirmó que el Pacic “nunca funcionó” 
y desde su anuncio, el IMEF dijo que era 
una medida inadecuada para poder con-
trolar la inflación, tan es así que en los úl-
timos dos o tres meses ya no ha oído nin-
guna referencia acerca de este paquete. 

“El Pacic realmente nos podemos ol-
vidar de él, fue una medida inadecuada 
que se quiso lanzar pensando que iba 
poder ayudar a controlar la inflación, 
pero pasó todo lo contrario; si recuer-
dan, hace algunos meses las mediciones 
de la canasta del Pacic crecía más que la 
inflación general. La verdad que fue una 
mala idea y ya mejor ni acordarse del 
Pacic”, añadió Rubli Kaiser. Por su par-
te, el presidente nacional del IMEF, José 

ES UNA MEDIDA inadecuada contra la escalada de precios 
iniciada desde 2020, afirma Federico Rubli; mejora el pano-
rama económico de México, destaca José Domingo Figueroa

Amplían plazo para  fin de carga del AICM 
Redacción 

EL TITULAR del Ejecutivo federal pro-
puso modificar el decreto original que 
amplía el plazo para que las empresas 
aéreas de carga muden sus operaciones 
del Aeropuerto Internacional de la Ciu-
dad de México (AICM) al 1 de septiem-
bre de este año, el cual tenía como fecha 
límite el 7 de julio, informó la Secretaría 
de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT). 

La dependencia federal detalló que 
el Ejecutivo federal propuso ampliar 40 
días hábiles más, de 108 a 148, 
la entrada en vigor del Decreto 
que establece el cierre de las 
operaciones de los concesio-
narios y permisionarios que 

proporcionan el servicio al público de 
transporte aéreo nacional e internacio-
nal, regular y no regular, exclusivo de 
carga en el AICM “Benito Juárez”. 

En un comunicado, apuntó que el De-
creto modificatorio, que hizo público la 
Comisión Nacional de Mejora Regulato-
ria (Conamer), señala que el nuevo plazo 
surge de las diversas mesas de trabajo 
realizadas entre la autoridad aeronáuti-
ca y las personas concesionarias y per-
misionarias que prestan dicho servicio, 
con el objetivo de concluir debidamente 
las acciones que permitan dar cumpli-

miento al cierre de las opera-
ciones de carga en la terminal 
aérea de la Ciudad de México. 

Las empresas aéreas de car-
ga nacionales y extranjeras 

que tenían como fecha límite el 7 de 
julio del presente año para trasladar sus 
operaciones del AICM, tendrían como 
nueva fecha límite el 1 de septiem- 
bre de 2023. 

“Con esta ampliación se garantiza el 
cumplimiento de condiciones técni-
cas y operativas, así como de máxima 
seguridad operacional de las personas 
concesionarias y permisionarias que 
proporcionen el servicio al público de 
transporte aéreo, nacional e interna-
cional, regular y no regular, exclusi-
vo de carga, en la reubicación de sus  
operaciones”, destacó la SICT. 

Precisó que la modificación en-
traría en vigor al día siguiente de su 
publicación en el Diario Oficial de la  
Federación (DOF). 

Domingo Figueroa Palacios, destacó que 
el panorama de corto plazo para el creci-
miento de México ha mejorado y es pro-
bable que la economía crezca al-
rededor de 2 por ciento en 2023, 
desde el 1.8 por ciento previsto  
hace un mes. 

Refirió que el dinamismo 
económico esperado para este 
año procede del consumo y de 
una modesta recuperación de 
la inversión privada.  

Apuntó que la inversión pri-
vada apenas está alcanzando 

los niveles anteriores a la pandemia, 
pero sigue por debajo del promedio de 
los años 2012-2018, mientras las expor-
taciones han procedido a un ritmo más 
lento, principalmente debido a la per-
sistente apreciación del tipo de cambio. 

Para 2024, dijo, el IMEF anticipa una 
desaceleración del Producto Interno 
Bruto (PIB) de México a un avance de 
1.8 por ciento, debido a la expectativa 
de una recesión poco profunda y corta 
en duración en Estados Unidos se ma-
nifestará hasta el año entrante. 

México ha sido uno de los países 
que más ha tardado en salir del impac-
to económico del Covid-19 y aún no 
alcanza su nivel prepandemia (2019), 
y si bien para este año y 2024 crecerá 
alrededor de 2 por ciento, su avance 
promedio al cierre del sexenio será muy  
bajo, agregó.  

En tanto, Rubli Kaiser estimó que el 
promedio de crecimiento del PIB sexe-
nal estaría por debajo del 2 por ciento, 
una tasa muy baja en relación a los últi-
mos dos o tres gobiernos. 

“Sabemos que gran parte de ese 
promedio tan bajo va a estar 
influenciado por la caída tan 
fuerte que se dio con la rece-
sión debido a la pandemia, 
pero, aun así, hubiéramos es-
perado nosotros una reacción 
o recuperación mucho más vi-
gorosa de la que fue”, abundó 
el vicepresidente del Comité 
Nacional de Estudios Econó-
micos del IMEF.

IMEF da por muerto el 
plan contra la inflación

LA INFLACIÓN GENERAL en México tocó 
su pico de 8.70% en agosto del 2022 y desde 
entonces ha iniciado una trayectoria descen-
dente hasta 5.84% en mayo de este año.

Eltip

11.25
Por ciento,  

tasa de referencia 
actual

5.84
Por ciento,  

inflación anual en 
México en mayo

40
Días hábiles se 

amplió la entrada en 
vigor del decreto

 avieyra@live.com.mx    Twitter: @ArturoVieyraF

POR ARTURO VIEYRA

En tan sólo este año, la moneda mexicana ha venido forta-
leciéndose hasta alcanzar un nivel cercano a los 17 pesos por 
dólar; es decir, ha registrado una apreciación del 13%, movi-
miento que, sin lugar a duda, posiciona al peso como una de 
las monedas más fuertes de los mercados emergentes. 

Para entender de manera más precisa las razones que ex-
plican la fortaleza del peso frente al dólar, hay que tener muy 
claro que el tipo de cambio es un precio que, bajo condiciones 
de libre flotación, su nivel viene determinado principalmente 
por las condiciones de oferta y demanda de dólares, por tanto, 
no necesariamente es un indicador del buen o mal desempe-
ño de un gobierno, aunque si refleja la estabilidad que éste im-
prime a la economía a través de sus políticas públicas.  

En adición, existen factores derivados de las condiciones fi-
nancieras y monetarias a nivel internacional, que afectan la pa-
ridad cambiaria. Ya es bastante conocida la narrativa que expli-
ca la fortaleza de la moneda mexicana, entre las que podemos 
destacar dos en especial: (1) el debilitamiento del dólar frente 
al conjunto de monedas emergentes que anticipa la próxima 
recesión en Estados Unidos. Se trata, en consecuencia, de 
un fenómeno global donde varias monedas, especialmente 
en Latinoamérica, han mostrado una fortaleza significativa; 
(2) el aumento de la tasa de interés por parte del Banxico y la 
perspectiva de que permanecerá alta en los próximos meses 
apuntando un fuerte diferencial de tasas respecto a Estados 
Unidos, hecho que seguirá motivando la entrada de capitales.  

Si bien estas razones son bastante fuertes y las principales 
a mi parecer, para respaldar la actual posición del peso frente 
al dólar, también existen causas “estructurales” que apoyan la 
paridad cambiaria.  

En primer lugar, la demanda de dólares no muestra una 
presión significativa, debido a que el déficit externo o de la 
cuenta corriente es financiado con la entrada de la Inversión 
Extranjera Directa. Durante el primer trimestre del año ésta 
última era equivalente a 1.3 veces el déficit externo. En segun-
do lugar, el balance del sector público en el primer trimestre 
fue mejor a lo programado, y es previsible que este año las 
finanzas públicas tampoco pongan en riesgo a la estabilidad 
macroeconómica.  

Finalmente, las reservas internacionales alcanzan un nivel 
alto de 203 mil millones de dólares que da fuerza al Banxico y 
certeza al mercado frente cualquier ataque especulativo.  

La pregunta fundamental es si el nivel alcanzado por el tipo 
de cambio es conveniente, pues la apreciación de 11% de la pa-
ridad real (ajustada por los diferenciales de inflación) respecto 
a su nivel de los últimos seis años, comenzará a dañar a varios 
segmentos económicos. En primer lugar, resta competitividad 
al sector exportador y alienta las importaciones haciendo más 
hostil la competencia para los productores internos y dismi-
nuye el poder adquisitivo de las remesas, entre otros factores.  

El segundo lugar, a pesar de que algunas voces posicionan 
a la actual fortaleza del tipo de cambio como una de las virtu-
des económicas de la actual administración, una apreciación 
de la moneda disminuye en pesos los ingresos por exporta-
ciones petroleras a la par que, en un contexto de altas tasas 
de interés que implican un mayor costo de la deuda pública, 
poniendo en riesgo las finanzas públicas.  

Si bien el balance actual de la fortaleza cambiaria sigue po-
sitivo (es un elemento fundamental para bajar la inflación) y 
refleja madurez de la economía mexicana, sería deseable un 
nivel que no afecte la competitividad de la economía y las fi-
nanzas públicas.  

La paridad peso-dólar sigue sorpren-
diendo a doctos y legos en econo-

mía, su apreciación constante es motivo 
de beneplácito para algunos y preocupa-
ción para otros. 

TIPO DE CAMBIO EN EL  
LÍMITE DE LAS BONDADES 

BRÚJULA ECONÓMICA

Varios productos básicos mantienen  
altos incrementos, a pesar del Pacic.

MAYORES ALZAS, MAYO 2023

Huevo 20.8%

Limón 20.3%

Pan de caja 13.6%

Aceites y grasas vegetales comestibles                            12%

Leche pasteurizada y fresca 11.3%

Jugos y néctares envasados 11.2%

Loncherías, fondas, torterías y taquerías                           11%

Restaurantes y similares 10.4%

Automóviles 6.4%

Vivienda propia 3.4%

Variación anual a mayo del 2023
Fuente|México, ¿cómo vamos? con información del Inegi

EL PRESUPUESTO que el Gobierno fede-
ral destinó para implementar las acciones del 
Pacic en 2022 ascendió a 1.4 por ciento del 
Producto Interno Bruto (PIB).

Eldato
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Una de las características de los 
neobancos es su acceso 100% digital. 
En el caso de Now no se tiene que ir a 
una sucursal para tramitar una cuen-
ta, en línea se obtiene en menos de 5 
minutos; la accesibilidad es simple, 
segura y rápida para captar ahorros y 
realizar pagos. Como todos los ban-
cos que han volcado su esfuerzo al 
mundo digital, Now está disponible en 
las tiendas de aplicaciones App Store 
y Google Play, y se caracteriza porque 
la apertura de cuenta no genera cos-
tos y no requiere de saldos mínimos  
para el mantenimiento. 

La creciente disponibilidad de ac-
cesos a Internet hace de Now una im-
portante herramienta de inclusión fi-

nanciera, ya que 6 de cada 10 personas 
ahorra bajo el colchón y 91% hace com-
pras en efectivo cuando son menores a 
500 pesos, por lo que la nueva institu-
ción se enfoca en una banca de fácil ac-
ceso, sin costos de accesos, seguridad. 
Actualmente tiene un producto de 
cuenta de débito limitado, está por li-
berar la cuenta de débito ilimitada (que 
tiene el seguro de protección bancaria 
por hasta 3 millones de pesos), donde 
paga intereses por el dinero por el sólo 
hecho de estar ahí, así como tarjeta de 
crédito y próximamente instrumentos 
de inversión para premiar el ahorro. 

Sí, Now es un neobanco banco, no 
una de esas tantas Fintech de tecno-
logía que pomposamente se hacen 

llamar Challenger Banks o game chan-
gers, que pagan millonadas en pautas 
publicitarias cuando en realidad no 
han innovado nada de la operación 
bancaria tradicional y que siguen sus-
pirando por una rebanada del merca-
do nacional de 30 millones de tarjetas  
de crédito. 

    
Pollero del Caribe. En varios bancos 
hay preocupación por el expediente 
de Amilcar Jhovany Angulo, que se 
presenta como director de la firma 
sinaloense Granissa, y no por sus deu-
das si no por los registros de la Unidad 
de Inteligencia Financiera donde los 
sabuesos de Pablo Gómez le ubican 
como presunto operador intensivo de 

recursos de procedencia ilícita dentro 
del sistema financiero, por lo que figu-
ra en la lista de personas bloqueadas… 
entre otras cosas, porque una subsi-
diaria de transportes de Granissa ha 
sido detectada por la UIF de usar sus 
equipos para trasladar migrantes a la 
frontera norte, con especial énfasis en 
el trasladar a personas originarias de 
de Haití. Tome nota. 

  
Rucos pero alivianados; jóvenes 
estresados. Muy relevante el más 
reciente reporte de Burnout Laboral (o 
síndrome del “trabajador quemado”) 
realizado por Buk, la plataforma líder 
en gestión de recursos humanos, que 
es dirigida en nuestro país por Andrés 
Gómez; el estudio revela que 67% de 
los colaboradores mexicanos se sien-
te emocionalmente agotado por el 
trabajo y los jóvenes son los más sus-
ceptibles a experimentar burnout, esto 
toda vez que el 42% de las personas 
menores a 30 años (GenZ) demuestra 
menor entusiasmo laboral. De los co-
laboradores mayores de 50 años sólo 
5% presenta síntomas de burnout o 
estrés laboral. Pero el costo para las 
empresas al perder a un colaborador se 
traduce en hasta 6 meses en recuperar 
un talento entre el tiempo que se va, la 
contratación y capacitación. Cuide a 
sus  colaboradores o le costará. 

Banco Invex, dirigido por Juan Guichard, es una de las joyas del sistema fi-
nanciero mexicano, con una cartera crediticia de alta calidad, segmentos de 

mercado muy bien elegidos y un sólido nivel de capitalización; ahora ha dado 
origen al primer neobanco en México, Now, que dirigido por Luis Pineda sien-
ta un paradigma de servicio de gestión financiera que cuenta con la usabilidad 
y flexibilidad de una Fintech, pero que ofrece una experiencia enfocada a las 
necesidades financieras de cada cliente de forma simple, transparente, segura, 
atractiva y con la fortaleza de un banco, incluyendo las 49 licencias que expide 
la Comisión Nacional Bancaria y de Valores, Banco de México, que encabeza Vic-
toria Rodríguez, y Condusef, de Óscar Rosado. 

EL PRIMER NEOBANCO, NOW, LLEGA PARA QUEDARSE 
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

SPLIT  FINANCIERO

Su plan es que mil millones de dólares 
vayan a otra línea de galvanizado, una de 
decapado y líneas de terminación y, por otro 
lado, una acería para abastecer el mercado de 
laminado caliente, de 2 mil 200 millones de 
dólares, donde dice que ahí contará con ca-
pacidad de reducir el mineral de hierro, para 
hacer el acero más limpio, y más sofisticado 
que se necesita para la industria de hoy. 

Y en todo este acto protocolario oficial de 
inversión, el gobierno de Nuevo León hizo 
oficial que se inició un nuevo libramiento, el 
Pesquería- Juárez, que conectará a Ternium 
con Ruiz Cortines, desde el Nuevo Periférico 
hasta Santa Catarina. Y hasta aquí todo muy 
bien porque, hace no mucho, a Ternium se 
le hicieron señalamientos de contaminante, 
donde en 2019, un estudio del Centro Mario 
Molina, cuyo fundador fue el fallecido Pre-
mio Nobel de Química, atribuyó a ésta y otras 
empresas como las principales causantes de 
emisiones de dióxido de nitrógeno y partícu-

las menores a 2.5 micras (PM2.5), las cuales 
pueden causar un sinnúmero de enfermeda-
des cardiovasculares, respiratorias e incluso 
cáncer de pulmón. 

Pero además en toda esta celebración de 
inversión, esta empresa de Máximo Vedoya, 
tiene un pendiente al que debiera hacer fren-
te a un asunto legal al que quiere darle largas, 
y del que prefiere no hablar. Le hablo de un 
accidente en la planta de Ternium-Siemens 
donde una empleada que trabajaba, tenien-
do mínimas medidas de seguridad, sufrió 
un accidente laboral y fue despedida a los 
pocos días de este suceso, de este caso ya 
hace 5 años. Se presentó una demanda en el 
Juzgado Vigésimo Séptimo Civil de la Ciudad 
de México, donde Ternium tiene su domici-
lio corporativo, y cuando el juicio avanzaba 
en la etapa de pruebas, la empresa hizo su 
aparición aduciendo que el proceso tendría 
que hacerse en el juzgado competente en  
el lugar de los hechos. 

La notificación no se hizo como se debió 
ser, personal, sino vía electrónica, incluso la 
afectada hizo una investigación para saber 
a dónde había sido enviado el expediente. 
Se perdió tiempo y el Juzgado Primero de 
Juicio Civil Oral del Primer Distrito Judicial 
en el Estado de Nuevo León desechó la de-
manda con el argumento de que la intere-
sada no se presentó en tiempo a su procedi-
miento. Acto seguido, un juicio de amparo 
que también fue desechado por el Juzgado 
Quinto de Distrito en Materia Civil y de Tra-
bajo en el Estado de Nuevo León, que deri-
vó en una queja ante el tribunal colegiado 
que determinó reponer el proceso y darle a 
la afectada la posibilidad de obtener justicia. 

Le repito, hace cinco años del acciden-
te y el juicio está hoy en espera de iniciar, 
ya que la burocracia tiene otros asuntos  
que atender, dicen. 

¿Hasta cuándo Ternium preferirá inver-
tir en abogados que en sus recursos huma-
nos? Se habla de un largo historial de negli-
gencias laborales, desaparición de líderes 
sociales indígenas y sobreexplotación abu-
siva de acuíferos, amparada en un acapara-
miento abusivo de concesiones federales. 
Habrá que darle seguimiento. 

 
Cumbre de tecnología. El 8º. Congreso de 
Tecnología y Negocios de América Digital se 
llevará a cabo los días 21 y 22 de junio en el 
World Trade Center de la CDMX. Se trata 
de un punto de reunión de los líderes más 

destacados del sector de tecnologías de la 
información, entre ellos unos 5 mil ejecu-
tivos, C-levels, profesionales y especialistas 
en la materia. Aquí, se promoverá un espa-
cio de análisis e intercambio de ideas, donde 
se profundizará en temas como el Big Data, 
Cloud, e-Commerce y, especialmente, la ci-
berseguridad. De las conferencias relevan-
tes está la de “Riesgos de la información en 
el ciberespacio y cómo mantenerse seguro 
en un mundo digital”, de Silent4Business, 
firma que dirige Layla Delgadillo. 

 
25 años de Container Care. Este año 
Container Care, dirigida por Raúl Martínez 
Caso, conmemora 25 años. Desde su audaz 
entrada al mercado mexicano en la década 
de 1990, hasta su expansión en Manzanillo 
y Lázaro Cárdenas, Container Care ha mos-
trado compromiso con el medio ambiente. 
Este enfoque está en línea con los Objetivos 
de Desarrollo Sostenible de la ONU. 

 
Voz en off. Heineken México se posiciona 
dentro del top 10 de 200 empresas eva-
luadas en la primera edición del Ranking 
Merco Talento, siendo así la cervecera con-
siderada como una de las de mayor capaci-
dad para atraer y retener talento en México 
y la segunda en la categoría de bebidas. 
Esta compañía brinda a sus colaboradores 
políticas, programas, prácticas, espacios y 
facilidades para su crecimiento personal  
y profesional… 

La siderúrgica Ternium ha querido sorprender a los inver-
sionistas presumiendo que invertirá 3 mil 200 millones 

de dólares en una nueva planta en el municipio de Pesquería, 
para complementar esto con dos instalaciones más que tiene 
en el municipio. Al CEO de Ternium, Máximo Vedoya, se le 
vio relajado, sonriente destacando que esta nueva infraes-
tructura será la más moderna de todo el continente america-
no y que generará hasta 1,800 empleos directos en la entidad. 

TERNIUM ABRE LA CARTERA EN NUEVO LEÓN 
POR  JULIO PILOTZI juliopilotzi@hotmail.com    Twitter: @juliopilotzi
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LANZAMIENTO Y PROPULSOR
La nave será mandada al espacio desde las 
plataformas de cabo Cañaveral, en Florida, 

con ayuda de un cohete Falcon 9 de Space X.

HARÁ EL MAYOR Y MÁS PRECISO MAPA EN 3D

Se alista Euclid, la misión  
europea que busca 

adentrarse en los secretos 
del universo oscuro

Gráficos Julio Loyola, Roberto Alvarado y Luisa Ortega

EL DISPOSITIVO no tripulado de la Agencia Espacial Europea será lanza-
do a partir del 1 de julio con el objetivo de realizar una inmersión en la na-
turaleza de la materia y la energía oscuras, fuerzas invisibles que parecen 
componer la mayor parte del universo. El telescopio creará el mayor y más 
preciso mapa tridimensional del cosmos mediante la observación de miles 
de millones de galaxias a una distancia de hasta 10,000 millones de años 
luz  durante seis años,  en más de un tercio del cielo. Recientemente, la ESA 
presentó detalles de la misión que se lanzará desde Cabo Cañaveral, Flori-
da, en un cohete Falcon 9 de Space X a partir del siguiente mes. El examen 
de los miles de millones de galaxias se hará con una nitidez y sensibilidad 
sin precedentes, lo que proporcionará una vasta base de datos abierta. En 
el universo la materia normal es la que integra los planetas, galaxias o estre-
llas y representa 5 por ciento; el resto está en forma de energía oscura, algo 
así como el 70 por ciento  y alrededor de 25 por ciento de materia oscura.

JUNO, LA SONDA DE LA NASA LOGRA CAPTAR RESPLANDOR VERDE EN JÚPITER. La imagen tomada muestra 
una tormenta polar cerca del Polo Norte de Júpiter, los  relámpagos emergen de las nubes de agua en la Tierra, en Júpiter, las 

nubes contienen una mezcla de amoníaco y agua, que se ven con mayor frecuencia en los polos, según la NASA. 

Cabo Cañaveral

Florida
Falcon 9 de Space X

Complejo 39A 
de despegue. Ascenso

Una vez que el Falcon 9 
haya despegado, se harán 
todas las revisiones y proto-
colos para iniciar su primera 
etapa de separación.

1

2

El tamaño
Constituye las tres 
cuartas partes de la 
masa-energía del 
cosmos.

El autor
 Se remonta al astrónomo estadounidense Edwin 

Hubble, quien notó, en 1929, que cuanto más lejos está 
una galaxia de la Tierra, más rápido se aleja de nosotros. 

Esto no significa que nuestro planeta sea el centro del 
universo, sino que todo en el espacio se está alejando de 

todo lo demás a un ritmo constante.

ENERGÍA OSCURA
Es un fenómeno enigmático que actúa en oposición a la gravedad y 

es responsable de acelerar la expansión del universo.

Su descubrimiento

Sin relación
No tiene conexiones reales con la materia oscura, más 

allá de compartir la palabra “oscura”, lo que sólo significa 
que los científicos realmente no saben qué es.

El autor
A finales de la década de 1970 la astrónoma Vera 

Rubin analizó los resultados de sus observaciones de 
la Galaxia de Andrómeda y notó que la rotación de la 

galaxia violaba las leyes de Newton, lo que contradecía 
la mecánica clásica, a menos que existiera materia que no 

puediera ser vista, lo cual indicaba la primera evidencia de la 
existencia de la materia oscura.    

MATERIA OSCURA
La materia oscura está compuesta por partículas que no reflejan, 

no absorben ni emiten luz y no puede ser vista directamente.

Su descubrimiento

¿Qué es la materia oscura?
Se han producido teorías acerca de qué es exactamente 
la materia oscura, algunos científicos creen que pueden 

ser objetos como gases fríos,halos compactos y 
masivos o galaxias oscuras.

Su observación
Sabemos de su 
existencia debido 
a los efectos que 
produce sobre 
los objetos que sí 
podemos observar.

COMPARATIVO
La misión Euclid se considera como una 
mejora y complementación de la misión 

Planck, la cual tenía como objetivo 
comprobar las teorías de los orígenes de las 

estructuras cósmicas y el universo primitivo.Otras teorías
Otros científicos 

creen que la materia 
oscura puede 

estar compuesta 
por partículas 
creadas en las 

primeras etapas del 
universo, las cuales 

pueden incluir 
neutrinos,axiones o 
partículas masivas 

débilmente 
interactuantes.

Dimensiones:
4.20 m x 4.22 m

Dimensiones:
4.5 m x 3.1 m

Masa de 
lanzamiento

2,160 kg

Masa de 
lanzamiento

1,950kg

Contratista
Space X

Contratista
Arianespace

Lanzamiento
Cabo 

Cañaveral, SLC 
40

Lanzamiento
Centro 

Espacial 
Guayanés

Alcances
Con su gran cobertura del cielo, y su catálogo de 
miles de millones de estrellas y galaxias, el valor 

científico de los datos obtenidos por la misión 
sobrepasan el ámbito de la cosmología. 

Su creación 
Se diseñó 
principalmente 
para facilitar la 
comprensión de las 
propiedades de la 
energía oscura.

Panel solar
En la parte trasera del telescopio 

principal se encuentan celdas 
solares que le ayudan a 

abastecerse de energía.

Sistema de propulsión
Le ayudará a esta 

sonda a controlar  sus 
movimientos en el 

espacio.

Antena de comunicación
Sirve para poder 
establecer contacto con 
la nave.

Lo que hará 
Sus componentes 
proporcionarán la 

medición de la estructura 
a gran escala a través 

de diferentes campos 
físicos (potencial, 

densidad y velocidad).

Su telescopio  
Porta un dispositivo espacial 

de 1.2 metros de diámetro, con 
seis espejos y dos instrumentos 

focales.

El espectrómetro   
Este dispositivo en combinación 

con el fotómetro le ayudarán 
a conocer la distancia de las 

galaxias y cómo se agrupan.

SONDA EUCLID
En esta nave se usarán sondas cosmológicas para investigar la naturaleza de la materia oscura, 
la energía oscura y la gravedad mediante un seguimiento de sus rastros observacionales en la 

geometría del universo y en la historia cósmica de la formación de estructuras.

Cómo funciona
Usa  un lente gravitacional 

débil y oscilaciones acústicas 
bariónicas, para medir los 

términos constantes y variables 
en el tiempo de la ecuación de 

estado de la energía oscura 
a una precisión  de 0.02 y 0.1 

respectivamente, suficiente para 
hacer una declaración decisiva 

sobre la naturaleza de la energía 
oscura.

Despegue
La misión comenzará con 
su lanzamiento a bordo 
del cohete Falcon 9 de 
Space X, en el complejo 
de Lanzamiento 39A en el 
Centro Espacial Kennedy 
de la NASA en Florida.
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TRAS PERDER 8 REGIONES en dos semanas, el invasor 
ataca de nuevo Kiev y Leópolis para alejar y distraer a defen-
sores hacia zonas menos críticas. Los locales dijeron que esta 
embestida parece un intento de retrasar su contraofensiva y 
el agresor amaga con apuntar su armas a nuevos objetivos.

Kremlin dispersa a 
rivales del Donbás

22

Hunter Biden se libra de la cárcel
y oposición critica justicia dispar
Redacción

Un acuerdo de culpabilidad 
salvó a Hunter Biden, hijo del 
presidente estadounidense 
Joe Biden, de ir a la cárcel, lo 

que desató críticas de la oposición por 
la justicia a modo al defender a Donald 
Trump en plena campaña electoral.

Tras cinco años en la mira —desde 
la gestión republicana—, el segundo de 
los herederos del demócrata admitió su 
responsabilidad por dos cargos menores 
de evasión fiscal y otro de portación de 
armas de fuego, en medio de su adicción 
a las drogas, temas que usan críticos para 
atacar a la familia presidencial, que ayer 
sólo externó su orgullo y el amor a Hun-
ter, según la Casa Blanca.

Su abogado, Christopher Clark, de-
talló a medios que desde abril se buscó 
una negociación tras informar al Depar-
tamento de Justicia (DOJ, por sus siglas 
en inglés) que liquidaron las deudas y 
multas correspondientes.

Con ello, si el fiscal David Weiss acep-
ta, el empresario de 53 años da la vuelta 
a asuntos legales y polémicos sin pisar la 
prisión, pues la pena era de 12 meses en 
prisión, y su defensor resaltó que el caso 
fue “resuelto”, pese a señalamientos de 
rivales por anomalías en su negocios.

EL HIJO DEL PRESIDENTE de EU acepta declararse culpable de tres delitos 
menores, en plena campaña electoral; el magnate ironiza por “multa” a familia 

en el gobierno y Congreso advierte que seguirá de cerca la indagatoria

Dicho caso adquirió mayor notorie-
dad no sólo por favoritismo, sino porque 
se da previo a la carrera presidencial del 
2024, en la que su padre busca la reelec-
ción frente a su antecesor, quien acumula 
más de 70 delitos en Manhattan y Miami.

Además, evade una sanción en un 
punto álgido de la relación entre republi-
canos y demócratas y a una semana de la 
comparecencia de Trump por retener de-
liberadamente documentos clasificados.

De esta manera Hunter y Donald son 
el foco de las disputas políticas, igual que 
en 2020, pues el Congreso reclamó cierta 
flexibilidad para un allegado al poder, a 
diferencia de la que se da a un oponente, 
evidenciando un doble rasero, pues con-
sideran que la Fiscalía de Merrick Garlan, 
es más dura con el republicano y líder de 
las encuestas de ese partido.

El más enérgico en la defensa del mag-
nate fue el presidente de la Cámara de 
Representantes, Kevin McCarthy, quien 
adelantó que sin importar el acuerdo 
mantendrán abierta la investigación en 
curso contra Biden, con miras a aplicar 
un verdadero castigo.

Luego declaró airadamente que la 
resolución en estos temas dependa del 
apellido al enfatizar “si usted es el prin-
cipal oponente político del presidente, el 
Departamento de Justicia trata de encar-
celarlo, pero si eres el hijo del presidente 
obtienes un trato encantador”.

Aliados de Trump ven favoritismo por apellido

Y adelantó que nutrirán el expediente 
de Hunter, lo que recuerda el amago de 
Trump de nombrar a un “fiscal” si llega 
a la Casa Blanca para indagar a Biden; 
mientras que otras voces recalcaron que 
seguirán con la mira en el caso hasta que 
se dé a conocer su alcance.

Por separado, Trump ironizó sobre la 
inocencia del hijo de su contendiente al 
señalar que a éste le dieron una “multa”. 
Como acostumbra, el exmandatario re-
currió a su plataforma Truth Social para 
lanzarse contra un “sistema corrupto” 
que da una palmada en vez de años de 
encierro al resumir que este acuerdo, 
pues a Hunter “le dieron una multa de 
tráfico y aclararon todo”, postura que ra-
tificó en un noticiero de Fox News.

Tono al que se sumó su hijo mayor, 
pues Donald Trump Jr. acusó “favoritis-
mo”. En un comunicado, sentenció que 
la justicia del caso Biden es la revelación 
“descarada de un sistema en el que hay 
dos niveles, totalmente dependientes 
de su afiliación política”, en referencia a 
la presunta “cacería” contra su padre.

Más tarde, otros en el Congreso y hasta 
aspirantes a la presidencia cuestionaron 
los contrastes de estos procesos.

El presidente del Comité de Supervi-
sión de la Cámara, James Comer, criticó 
el apapacho al hijo de Biden y advirtió 
“no descansaremos hasta que se revele el 
alcance total de la participación del pre-
sidente en los esquemas de la familia”; 
mientras que el gobernador de Florida, 
Ron DeSantis, y rival a la postulación re-
publicana aseveró que el resultado para 
Trump sería diferente si su apellido fuera 
Biden, al insistir que este trato sólo refleja 
la protección al hijo de mandatario.

En tanto, senadores dijeron que per-
sisten las dudas, especialmente cuando 
se usan los recursos federales más contra 
uno que contra otro, pero el lado demó-
crata quiso matizar al indicar que en esta 
situación no se violó la independencia.

Pero resalta que los cruces políticos 
coinciden con el día en que se fijó la fecha 
para llevar a juicio a Trump por sustraer 
decenas de archivos secretos. A unos días 
de comparecer en Florida, el juez indicó 
que el proceso arranca el 14 de agosto; sin 
embargo, medios locales adelantan un 
retraso, ante las maniobras de la defen-
sa del magnate, para usar cada disputa 
como un acto de campaña.

EL DOJ CORRUPTO DE (JOE) BIDEN 
acaba de aclarar cientos de años de responsabilidad penal al darle a Hunter Biden 

una mera ‘multa de tráfico’...

Donald Trump
Expresidente de EU

SI ERES REPUBLICANO, EL DEPARTAMENTO DE JUSTICIA 
intentará encarcelarte por 100 años, pero si tienes el apellido correcto, como Hunter, 

te protegerán y te tratarán con guantes de seda...

Donald Trump Jr.
Hijo del expresidente de EU 

SI USTED ES EL PRINCIPAL OPONENTE POLÍTICO DEL PRESIDENTE, 
el Departamento de Justicia literalmente trata de encarcelarlo. 

Pero si eres el hijo del presidente, obtienes un trato encantador...

Kevin McCarthy
Presidente de la Cámara de Representantes

ESTOS CARGOS CONTRA HUNTER BIDEN 
y el dulce acuerdo de culpabilidad no tienen impacto en la investigación 

del Comité de Supervisión...

James Comer
Líder del Comité de Supervisión de la Cámara

CUESTIONAN DOBLE RASERO
Legisladores comparan los expedientes Biden y Trump.

Pesan otras investigaciones en su contra por presión electoral 
y su participación en el asalto al Capitolio

Podría recibir penas de prisión si se demuestra alguno 
de los cargos en su contra

Acusado formalmente de 37 delitos por retener archivos 
confidenciales y 34 por falsificar registros comerciales 

para cometer un soborno

Exmandatario y aspirante a la presidencia

DONALD TRUMP

Acusado por evasión fiscal, por actos cometidos en 2017 
y 2018, y portación ilegal de arma de fuego, pese a 

restricciones por adicción a las drogas

Empresario e hijo del presidente Joe Biden

Evitaría la prisión si el juez acepta la reciente negociación

HUNTER BIDEN
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EN SUS MEMORIAS, publicadas en 2019, 
el hijo del mandatario resaltó que fue gracias 
a su padre que salió de esa etapa difícil al ex-
tornarle su total apoyo y amor incondicional.

Eldato
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Hunter Biden, el hijo menor del presidente, tiene 
un perfil controvertido; ha tenido problemas de adic-
ciones y durante años se le ha acusado de tráfico de 
influencias y conflicto de intereses.

Más allá de la relevancia de los cargos, se trata de 
un signo inequívoco del poco respeto que hay por las 
leyes en nuestros tiempos. Lo mismo políticos, em-
presarios que ciudadanos de a pie, han abandonado 
el horizonte de la utopía de la cultura de la legalidad.

Por otra parte, con el ánimo de polemizar, en los 
días del imperio de la salud mental, muchos encon-
trarían justificaciones para Hunter Biden pues, todo 
indica, que la muerte de su hermano Beau fue el des-
encadenante de sus comportamientos erráticos. Y sin 
intención de menoscabar la importancia de la estabili-
dad emocional, creo que vale la pena cuestionarnos si 
es razón suficiente para justificar cualquier conducta. 
Me parece que no.

Considero que el supuesto de la agencia moral 
y, en términos liberales, de la autonomía ciudadana 
descansa en que somos capaces de hacernos cargo de 
nuestras decisiones, de nuestros fracasos, de nuestro 
plan de vida. Y parte de ello supone atender, cuidar y 
sanar nuestra salud —física y mental—. Y en lugar de 
utilizarlo como un justificante para validar arbitrarie-
dades —morales o legales— debería ser un acicate para 
fortalecer el dominio sobre nuestra vida.

En Crítica de la víctima, un importante libro de 
2017, Daniele Giglioli presentó importantes críticas al 
victimismo actual; señala Giglioli que la víctima es el 
héroe de nuestro tiempo. Ser víctima otorga prestigio, 
exige escucha, promete y fomenta reconocimiento, 
activa un potente generador de identidad, de derecho, 
de autoestima. Inmuniza contra cualquier crítica, ga-
rantiza la inocencia más allá de toda duda razonable.

En los tiempos de lo profano, las víctimas han ocupa-
do el lugar que otrora estuvo reservado para los mártires 
religiosos; la obra cuestiona el imaginario maniqueo y 
adelanta los riesgos de mantener la retórica actual. En es-
pañol, “pasar por víctima” puede ser cómodo y rentable; 
también altamente injusto para las víctimas reales.

Sin embargo, la renuncia a la responsabilidad es 
—al mismo tiempo— la abdicación de la libertad. En 

ese tenor, por más empatía por la biografía de Hunter 
Biden, o por incómoda que sea la situación para el 
presidente Biden, hacer frente a los cargos es la única 
manera humana de habitar en la tierra.

Apenas ayer, el hijo de Joe Biden 
—Hunter— se declaró culpable 

de tres cargos: dos de carácter fis-
cal, no pagar el impuesto sobre la 
renta en 2017 y 2018, y posesión 
ilegal de un arma por la compra 
de una pistola en 2018. Aunque se 
trata de faltas menores, es un golpe 
moral para el presidente, al tiempo 
de que se trata de un fuerte golpe 
político en medio de las precampa-
ñas presidenciales.

HUNTER BIDEN, 
LA SOMBRA DE LA FAMILIA

ACORDES INTERNACIONALES

Sigue búsqueda entre 
bajo oxígeno y riesgos
Redacción

Pese a los esfuerzos por rescatar a 
cinco tripulantes del submarino 
Titán, con el que se perdió con-
tacto tras descender hacia los 

restos del Titanic, la Guardia Costera de 
Boston admitió que se agota el oxígeno.

El capitán y coordinador del operativo, 
Jamie Frederick, relató a la prensa que les 
quedan 40 horas de aire, al reducir a más 
de la mitad el pronóstico de reserva de 96 
horas al calcular que ante la incertidum-
bre y temor se consume más oxígeno del 
necesario y éste se terminará mañana.

Apuntó que siguen las labores de ras-
treo vía aérea y marítima casi sin descan-
so, pues no pierden la esperanza de hallar 
el sumergible de OceanGate Expedition 
y reflotarlo a la superficie.

Para ello, recurren al uso de boyas y ra-
dares para obtener su ubicación y suman 
apoyo gubernamental y privado, ya que 
la desaparición no sólo atrajo atención 
sino respaldo; por ello, la Casa Blanca 
dijo que el presidente Joe Biden está al 
pendiente del proceso, pues expertos 
precisaron que el Titán no se abre por 
dentro y no hay opciones al interior para 
los tripulantes ya identificados: el multi-
millonario británico Hamish Harding, el 
fundador de OceanGate, Stockton Rush, 
el explorador francés Paul-Henry Nar-
geolet, el empresario pakistaní Shahzada 
Dawood y su hijo Suleman.

Lamentablemente la búsqueda se rige 
por el tiempo y mientras reciben más ins-
trumentos las posibilidades se acortan.

A este riesgo se suman polémicas en 
torno a la firma de expediciones subma-
rinas, pues el diario británico Daily Mail 

REVELAN QUE OCEANGATE tardó ocho horas en reportar 
la desaparición del Titán; primeras fallas de seguridad se de-
tectaron desde 2018, pero la firma despidió a quien lo alertó

Riña de pandilleras causa 41 decesos
Redacción

UN PLEITO entre pandillas rivales pro-
vocó la muerte de 41 internas y lesiones a 
varias más en el Centro Femenino Táma-
ra, en Honduras, acto que la presidenta 
Xiomara Castro tachó de “monstruoso”.

Tras los reportes de un incendio en el 
complejo, las autoridades reforzaron la 
seguridad y poco después se confirmó 
que el origen fue un choque entre la Mara 
Salvatrucha y Barrio 18. Uno de estos sec-
tores encerró al otro en los módulos don-
de prendieron fuego para desatar mayor 
caos, según El Heraldo y La Prensa.

Lamentablemente la situación se sa-
lió de control y los bomberos que aten-
dieron el siniestro hallaron decenas de 

cadáveres calcinados. Inicialmente se 
habló de 25 víctimas letales, pero en mi-
nutos la cifra se duplicó, pues el vocero 
del Ministerio Público centroamericano, 
Yuri Mora, corroboró 41 bajas a Associa-

ted Press, aunque hasta el cierre de esta 
edición sólo se identificó a 12, mientras 
las familias esperan por informes.

Ante el nivel de violencia, la mandata-
ria advirtió “tomaré medidas drásticas” 
al convocar a las autoridades correspon-
dientes a rendir cuentas. 

Por separado, la viceministra de Se-
guridad, Julissa Villanueva, ordenó la 
intervención del penal al sostener que 
no tolerarán actos vandálicos ni anoma-
lías, pues entre las sobrevivientes y he-
ridas hay personas con quemaduras, 
pero también con lesiones de arma de 
fuego y apuñaladas. Con este paso se da 
seguimiento a la instrucción federal de 
una “dura intervención” para corregir la 
corrupción e impunidad en penales.

MILITARES RESGUARDAN el penal tras 
el fatal choque de ayer.

RESCATISTAS en aguas del Atlántico, en busca del submarino.

Identifican a pasajeros de expedición al Titanic

EXPERTOS ADVIRTIERON previo a una 
demanda laboral en la empresa que el desa-
rrollo “experimental” de su artefacto provoca-
ría problemas “catastróficos”.
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18 DE JUNIO

19 DE JUNIO

08:00 horas 
Comienza la travesía hacia la zona de inmersión

Gobiernos y empresas privadas se suman 
a las labores de rescate

09:45 horas
Se pierde contacto con el sumergible para cinco personas

17:00 horas
Alertan a la Guardia Costera de EU y Canadá su desaparición

STOCKTON RUSH

HAMISH HARDING

PAUL-HENRY NARGEOLET

SHAHZADA DAWOOD

SULEMAN DAWOOD

Hijo de Shahzada

Millonarios e investigadores a bordo.

LOS VIAJEROS

Fundador y director de OceanGate para crear las expediciones 
submarinas con el objetivo de documentar lo que queda 

del Titanic

Multimillonario y explorador británico radicado en Dubái. 
Un año antes viajó en la nave New Shepard 

de Blue Origin

Explorador y exoficial de la Marina francesa, su firma 
(E/M Group y RMS Titanic) hizo más de 30 

misiones al Titanic

Empresario pakistaní que investiga la existencia 
de inteligencia extraterrestre

reveló que retrasó la búsqueda ocho ho-
ras, tiempo que tardó en notificar a EU y 
Canadá que perdió el rastro.

Según la cronología fue casi dos horas 
después de activar la inmersión cuando 

se interrumpió todo contacto el pasado 
18 de junio, luego de una falla que obligó 
a cambiar al sistema manual; no obstan-
te, fue hasta la tarde que la firma, cuyo 
directivo sigue a bordo del sumergible, 
solicitó ayuda, mientras se sospecha de 
una implosión o una grieta.

Posteriormente, se destaparon proble-
mas de seguridad a los clientes, mismos 
que datan de antes de sus operaciones 
para trasladar a quien esté dispuesto a 
pagar sumas millonarias.

El exdirector de operaciones mari-
nas David Lochridge explicó que como 
encargado alertó del error en 2018. En 
respuesta lo despidieron y sólo le dieron 
10 minutos para dejar el edificio. No obs-
tante, la firma precisó en una demanda 
que su salida se debió a la resistencia a los 
consejos de un  ingeniero y, pese al surgi-
miento de esta información, no hubo un 
posicionamiento de OceanGate.

Asimismo, se detalló que Titán no 
cumple con estándares para un sumergi-
ble, pero los creadores del artefacto que 
denominan “el más grande de todos en 
aguas profundas” aclararon que optaron 
por la innovación sin afectar las normas, 
pues su industria requiere ser más llama-
tiva. Pero evitaron hablar sobre si este 
tema incide en la seguridad.
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La Justicia estadounidense ha de-
cidido dar punto fi nal a cinco años 
de investigación contra el empre-
sario y segundo hijo del presiden-
te demócrata. De acuerdo con un 
documento legal hecho público 
ayer, Hunter Biden acordó decla-
rarse culpable de no pagar im-
puestos en los  años 2017 y 2018, y 
ahora se espera que entre en un 
acuerdo de libertad condicional 
por un tercer cargo, relacionado 
con una probada posesión ilegal 
de un arma mientras batallaba 
contra el consumo de drogas.

La información ha salido de un 
expediente judicial en Wilmington, 
en el Estado de Delaware, donde se 
lleva el caso. Según su abogado de-
fensor, Chris Clark, parece que este 
será el fi nal defi nitivo de la investi-
gación federal, cuya estocada fi nal 
sería una comparecencia del im-
plicado tan pronto como la próxi-
ma semana, en la que se prevé 
declare su culpabilidad.

Esta trama inició en 2018, cuan-
do el Departamento de Justicia citó 
a una de sus instituciones fi nancie-
ras, según comentó entonces una 
fuente familiarizada con el asunto. 

Anderson Simanca. WASHINGTON

►El hijo menor del presidente de EE UU reconoce que no pagó impuestos en 2017 y 2018 

Hunter Biden se declara culpable 
de 3 delitos para evitar la cárcel

Hunter Biden, de 52 años, es el único hijo varón que tiene el presidente demócrata tras la muerte por cáncer de su hermano Beau

AP

social, Truth Social, Trump asegu-
ró que el Departamento de Justicia 
le había dado a Hunter una «mera 
multa de tráfi co», y que «nuestro 
sistema está roto», sentenció.

«Si eres el principal oponente 
político del presidente, el DOJ tra-
tará de enviarte directamente a la 
cárcel, pero si eres el hijo del pre-
sidente obtendrás un acuerdo fa-
vorable», lamentó Trump.

No obstante, el presidente de la 
Cámara Baja auguró que esto 
«mejorará» la investigación de los 
republicanos sobre Hunter Biden, 
porque a partir de ahora el Depar-
tamento de Justicia «no podrá re-

habría sido de 10 años de cárcel y 
una multa de 250.000 dólares 
(unos 229.000 euros).

Este caso es político. Así lo ha 
leído la Prensa desde que inició y 
esa narrativa ha sido alimentada 
por los republicanos más radica-
les, que ven en el hijo del presiden-
te Biden un espejo perfecto para 
igualar las conductas a las aconte-
cidas por el expresidente Donald 
Trump. De hecho, fue el mismo 
magnate y hoy principal conten-
dor por la nominación republica-
na a la presidencia de EE UU en 
2024, quien salió al paso apenas se 
conoció la noticia. Desde su red 

Sin embargo, la investigación no se 
haría pública sino hasta después de 
noviembre de 2020 –en diciem-
bre– cuando habían concluido las 
elecciones en las que su padre, Joe 
Biden, ganó la presidencia de EE 
UU. Al fi nal, el encargado de hacer-
se con el cargo fue el fi scal federal, 
David Weiss, nominado por el en-
tonces presidente Donald Trump.

El Departamento de Justicia 
acusó formalmente a Hunter de 
poseer un revólver Colt Cobra, 
alegando que «sabía que era un 
usuario ilegal y adicto a una sus-
tancia controlada». Por este cargo, 
la pena máxima que ahora evita 

tener ninguna información».
El abogado de Hunter Biden, 

Chris Clark, ha defendido en un 
comunicado que «la investigación 
iniciada hace cinco años está re-
suelta» con el documento conoci-
do ahora. «Hunter cree que es im-
portante asumir la responsabilidad 
por los errores que cometió duran-
te un periodo agitado y de adiccio-
nes en su vida. Quiere seguir con su 
recuperación y pasar página», se-
ñaló el abogado, según informa la 
cadena de televisión NBC News.

Por su parte, desde la Casa Blan-
ca han intentado alejar al presi-
dente Biden lo más posible del 
caso. Hasta la mañana de ayer, la 
reacción conocida fue la de un 
portavoz que aseguró que «el pre-
sidente y la primera dama aman a 
su hijo y lo apoyan mientras con-
tinúa reconstruyendo su vida». De 
hecho, sobre las acusaciones en 
contra del sistema judicial y la pre-
sunta politización en favor del 
mandatario, desde la presidencia 
se ha repetido varias veces que, 
precisamente, el Departamento 
de Justicia de Biden deliberada-
mente no reemplazó al fi scal en-
cargado una vez llegaron al poder, 
precisamente para tratar de evitar 
que pareciera infl uir en la investi-
gación en curso.

El acuerdo judicial de Hunter 
Biden llega días después de que su 
padre ofi cializara su primer acto 
de campaña para las elecciones de 
presidenciales de 2024. Ahora, 
este caso ofrece dos lecturas que 
pueden jugar en contra o en favor 
de esa campaña de reelección de-
pendiendo quién venda el men-
saje. Para el abogado y analista 
político Mariano de Alba, «es evi-
dente que si el juez aprueba este 
acuerdo preliminar, el presidente 
Biden puede responder a los ata-
ques de sus opositores en la arena 
política diciendo que el sistema 
judicial funciona y que nadie está 
por encima de la ley».

Por otro lado, la lectura republi-
cana parece inclinarse a intensifi -
car aún más sus investigaciones 
sobre Hunter y la familia Biden. En 
el pasado, el entonces presidente 
Trump intentó presionar al man-
datario ucraniano, Volodimir Ze-
lensky para que se conocieran de-
talles de los presuntos nexos del 
hijo de Biden con empresas ener-
géticas de ese país.

Para de Alba, «sin duda este va a 
ser un tema de la campaña y los 
republicanos van a querer atar la 
condena que se conoce ahora con 
ese pasado en Ucrania». Lo más 
probable es que esos mensajes lle-
guen únicamente a sus bases, en 
una especie de similitud con el to-
rrente de casos judiciales contra 
Trump que parece no afectarle en 
su camino a la nominación.

El talón de Aquiles del líder demócrata

►Hunter Biden, el segundo hijo de Joe Biden, 
es el talón de Aquiles del presidente. Acusa-
ciones de confl icto de intereses, problemas 
con las drogas y escándalos sentimentales le 
persiguen. No había cumplido ni tres años 
cuando su madre y su hermana murieron en 
un accidente de coche Hunter estudió en 
Georgetown y Yale, y comenzó su carrera 
como abogado. Pasaron los años, Biden 
alcanzó la vicepresidencia con Obama y 
comenzaron los problemas de adicción de 
Hunter, a los que no logra poner fi n a pesar de 

varias curas de desintoxicación. En 2013, 
cuando se iba a incorporar a la Marina, sus 
análisis de orina dieron positivo por cocaína y 
fue expulsado. En boca de todos, sus tardes 
con prostitutas y en clubes de striptease. La 
prensa encontraba un fi lón en sus juergas y le 
dio una nueva estocada, haciendo público que 
se encontró una pipa de crack en su coche de 
alquiler. Las infi delidades, su alcoholismo y 
sus escarceos con las drogas llevaron a que su 
mujer lo abandonara tras 22 años de matri-
monio y tres hijos.
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Vestida de beige de la cabeza a los 
pies, como quien envía un mensa-
je totalmente neutro, la primera 
ministra italiana, Giorgia Meloni, 
desembarcó por primera vez en el 
Palacio del Elíseo para estrechar 
la mano de Emmanuel Macron. El 
ambiente está tenso desde hace 
meses, a causa de un tema espino-
so que no termina de resolverse y 
que remueve las diferencias entre 
Francia e Italia: la migración.

La primera manzana de la dis-
cordia fue mordida en noviembre 
de 2022 con el «Ocean Viking», el 
barco humanitario que transpor-
taba 230 migrantes a bordo y que 
vagó por el mar durante tres sema-
nas sin encontrar puerto seguro. 
En ese momento, el Gobierno ul-
traderechista de Meloni hizo lo 
que siempre había prometido: en-
durecer la política migratoria ita-
liana y negar el acceso a sus puer-
tos. Un rechazo que generó una 

Andreina Flores. PARÍS

►Los mandatarios 
de Francia e Italia 
tratan de superar 
sus diferencias 
en inmigración tras 
meses de tensión

Macron y Meloni entierran 
el hacha de guerra en París

La primera ministra italiana, Giorgia Meloni, y el presidente francés, ayer en el Palacio del Elíseo

AP

Rusia. La primera ministra italiana 
tuvo incluso el gesto de trasladar-
se a Kyiv para estrechar la mano de 
Volodimir Zelenski, a quien llama 
«amigo» y promete apoyo militar. 
Italia también recibe con agrado a 
un buen número de refugiados 
ucranianos, una posición alineada 
perfectamente con Francia y Ale-
mania. De hecho, se ratifi có ayer 
el despliegue de un sistema de mi-
siles tierra-aire franco-italiano en 
suelo ucraniano.

En segundo lugar, el discurso de 
Meloni ya no es tan disonante ante 
la Unión Europea. Como bien dijo 
Macron, cada quien ha entendido 
y asumido sus intereses. Meloni 
busca entrar en la gran palestra de 
la Unión Europea en las venideras 
elecciones de 2024 y ha entendido 
que sus aliados ideológicos natu-
rales –Viktor Orban en Hungría o 
Mateusz Morawiecki en Polonia– 
no la llevarán a esa posición. Una 
vez más, comprende que París y 
Berlín son las potencias que mue-
ven el bloque y es allí donde hay 
que arrimarse.

Diferencias todavía hay muchas. 
Pero ambos dirigentes, Macron y 
Meloni, son lo suficientemente 
inteligentes como para entender 
que deben trabajar en equipo en 
materia migratoria, económica y 
política. Y para ello, mejor que ta-
parse la nariz, es un buen estre-
chón de manos.

crisis con sus vecinos, especial-
mente con Francia, que decidió 
«excepcionalmente» acoger a los 
migrantes en el puerto de Toulon, 
moviendo a casi 500 agentes del 
orden y funcionarios de migra-
ción. Furioso, Macron anunció 
medidas de represalia contra 
Roma por su negativa. Meloni re-
plicaba denunciando una reac-
ción francesa «agresiva, incom-
prensible e injustifi cada».

En mayo de 2023, el ministro del 
Interior francés, Gérald Darma-
nin, ponía la cereza en el pastel: 
«Giorgia Meloni es incapaz de re-
solver los problemas migratorios 
para los que fue electa», sentenció. 
«Es como Marine Le Pen, que hace 
campaña en elecciones con un ‘Ya 
verán lo que soy capaz de hacer’ y 
luego, lo que uno ve es que el pro-
blema migratorio se amplifi ca». El 
ministro de Exteriores italiano, 
Antonio Tajani, suspendió su visi-
ta a París y la cuerda entre Italia y 
Francia tocó su punto más tenso.

Ayer, en el Elíseo, esa crispación 
parece haberse suavizado un 
poco. Palabras como amistad, diá-
logo, esperanza y trabajo en co-
mún se pasearon por las bocas 
sonrientes de ambos mandata-
rios. Macron incluso se refirió a 
Meloni como su «querida Gior-
gia». ¿Qué cambió? Primeramen-
te, el manifi esto apoyo de Meloni 
a Ucrania en plena guerra contra 

El Gobierno más derechista de 
la historia reciente de Finlandia 
echó a andar ayer tras ser inves-
tido por el «Eduskunta» (Parla-
mento) por 107 votos a favor y 81 
en contra. Tras el aval parlamen-
tario, el presidente finlandés, 
Sauli Niinisto, nombró al conser-
vador Petteri Orpo como nuevo 
primer ministro, en sustitución 
de la socialdemócrata Sanna 
Marin, que perdió las elecciones 
del 2 abril por un estrecho mar-
gen frente a los conservadores y 
los ultraderechistas. Los tres par-
tidos lograron alrededor del 20% 
de votos cada uno.

Tras siete semanas de nego-
ciaciones, Orpo anunció el vier-
nes por la tarde un acuerdo de 
coalición entre los cuatro parti-
dos de centro derecha del país 
nórdico: el conservador Partido 
de la Coalición Nacional del pro-
pio primer ministro; el ultrade-
rechista Partido de los Finlande-
ses liderado por Riikka Purra, 
nueva ministra de Finanzas, los 
cristiano demócratas y el Partido 
del Pueblo Sueco (SFP), que re-
presenta a la minoría sueco par-
lante de Finladia. 

«Necesitamos una Unión Eu-
ropea más fuerte», aseguró Orpo, 
cuyo Gobierno tendrá como 
prioridades el crecimiento eco-
nómico, estabilizar al gasto pú-
blico y reforzar su presencia en 
foros internacionales como la 
OTAN o la UE. «Hemos elabora-
do un sólido programa de go-
bierno y vamos a implementarlo. 
Creo que lograremos un cambio 
que hará de Finlandia un país 
próspero y fl oreciente durante 
las próximas décadas», afi rmó el 
«premier» tras ser nombrado.

En el nuevo Ejecutivo, los con-
servadores contarán con siete 
ministerios, entre ellos los de 
Exteriores, Defensa, Medioam-
biente, Trabajo y Cultura. El mis-
mo número de carteras que la 
derecha populista, entre ellas 
Finanzas, Interior, Justicia, Co-
mercio Exterior y Sanidad.

Precisamente, en manos del 
Partido de los Finlandeses, el 
segundo más votados en las le-

Pedro G. Poyatos. MADRID

El Gobierno fi nlandés 
promete recortes 
y menos inmigrantes

►El Parlamento elige al conservador 
Petteri Orpo como nuevo primer ministro

gislativas con 46 escaños, solo 
dos menos que los conservado-
res,  estará endurecer la política 
migratoria y de asilo de Finlan-
dia. «Vamos a endurecer todas 
las condiciones para venir a Fin-
landia, para vivir aquí y para 
quedarse, como han hecho otros 
países escandinavos», aseguró la 
ministra del Interior, la ultrade-
rechista Mari Rantanen, sin 
mencionar que su país es, con 
mucha diferencia, el que menos 
porcentaje de población extran-
jera tiene entre los nórdicos. Fin-
landia también reducirá a la 
mitad las solicitudes de asilo 
aceptadas, del millar actual a 
solo 500.

La otra prioridad del nuevo 
Ejecutivo de Helsinki será recor-
tar el presupuesto en 6.000 mi-
llones de euros en los próximos 
cuatro años para recortar la deu-

da pública, disparada al 73% del 
PIB. El gasto público caerá en 
4.000 millones de euros gracias 
a la reducción de los subsidios 
sociales y de desempleo, así 
como el aumento de los impues-
tos de los medicamentos y los 
eventos culturales, cuyo IVA su-
birá del 10% al 14%. 

Orpo se adelantó a las críticas 
de la oposición de izquierdas y 
los sindicatos al recordar que 
«las reformas siempre han teni-
do oposición en Finlandia y es 
por eso que no se han imple-
mentado. Pero debido a que no 
se ha hecho, la economía fi nlan-
desa tiene una deuda de 15.000 
millones de euros anuales».

El primer ministro, Petteri Orpo
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 EL INSTITUTO de Liderazgo Simone de Beau-
voir, movimientos LGBTIQ+, jóvenes indígenas 
y afrodescendientes de México hacen frente a 
los discursos antiderechos a través del arte. Se 
podrá ver del 23 al 25 de junio. 

Videoinstalación en 
Museo del Chopo

LA NOVELA de Laura Esquivel es traslada-
da a este arte por el American Ballet Theatre. 
En esta propuesta, bajo el nombre Like Water 
for Chocolate con coreografía de Christopher 
Wheeldon, se representa la magia y la lujuria 
en un México de principios del siglo XX. Los 
espectadores que verán la puesta este jueves 
en la Metropolitan Opera House disfrutarán 
de música como el danzón, el joropo, la cum-
bia y el huapango. La musicalización contó 
con la asesoría de Alondra de la Parra.

COMO AGUA PARA 
CHOCOLATE LLEGA 
AL BALLET EN NY
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Por Carlos Olivares Baró
carlosolivaresbaro@hotmail.com  

Dialogar es trazar pautas y 
edificar armonías con el mis-
terio: conversamos conmi-
nados por afines melódicos 

que compartimos con el otro. Novelista 
de lo invisible (Grijalbo, 2023), donde 
el narrador, ensayista y dramaturgo 
Ignacio Solares (Ciudad Juárez, Chi-
huahua, 1945) charla con el ensayista, 
narrador y periodista cultural José Gor-
don (Ciudad de México, 1953) pone de 
manifiesto que el auténtico coloquio 
es una manera de descalzarse frente a 
la extrañeza que nos concede el inter-
locutor elegido. 

Conocíamos el cuaderno de ensayos 
Presencia de lo invisible en que el autor 
de Delirium tremens despliega sus ob-
sesiones y preguntas más caras a través 
de las acciones de creadores sumergi-
dos en lo inmaterial de un cosmos que 
los abrazó de forma inexorable. Ahora 
aparecen estos columpios verbales de 

Publican Novelista de lo invisible 

ESCRITORES enlazan discernimientos y reflexiones; 
“hemos compartido preguntas, dudas, certezas y enig-
mas que aquí se reiteran”, cuenta el también conductor 

EL LIBRO  per-
mite conocer las 
s o r p r e n d e n t e s 
exploraciones de 
Ignacio Solares con 
la muerte y lo sa-
grado, además de 
sus encuentros con 
Fromm, Buñuel y 
Cortázar. 

Eldato

Novelista  
de lo invisible

AUTORES: 
Ignacio Solares  
/ José Gordon

GÉNERO: 
Entrevista-

ensayo
EDITORIAL: 
Grijalbo, 2023

IGNACIO SOLARES, en 2015, 
en Bellas Artes.

PEPE GORDON, en abril 
 del 2019, en la CDMX.

18 encuentros en los cuales una marea 
de ensueños abre los acasos de ascender 
con los ojos cerrados por el recóndito 
prodigio de la presencia.  

“En este libro hay un propósito de 
redimir el espacio sagrado de la vida, 
una de las obsesiones de más calado 
en la obra narrativa, dramatúrgica y 
ensayística de Ignacio Solares. Nos co-
nocemos hace más de 40 años: hemos 
compartido preguntas, dudas, certezas 
y enigmas que aquí se reiteran en una 
interacción de complicidades donde 
nos enlazamos a través de una honda 
afinidad de comunión entrañable”, dijo 
a La Razón José Gordon, también con-
ductor de la popular revista televisiva 
La oveja negra del Canal 22. 

¿Solares, novelista de mundos 
internos? Hay en sus novelas un afán 
de erigir universos espirituales que 
colindan con la zozobra; asimismo hay 
un propósito de explorar los ‘universos 
invisibles de los sueños’, de fantasmas 
que acechan a sus personajes, de las re-
velaciones del delirium tremens y tam-
bién de la indagación por lo sagrado. 

¿Dos voces que estructuran una 
‘novela en vivo’? Lo apunto en la in-
troducción: “Lo que vamos a hacer es 
una especie de novela en vivo, un ins-
trumento de palabras pulidas hasta la 
transparencia, que tal vez nos permi-
ta ver la inmensidad que nos habita”. 
Testimonios de encuentros que hemos 
sostenidos durante muchos años y, asi-
mismo, el gozo de lecturas compartidas.  

¿Complicidades manifiestas de 
dos amigos? La amistad es un acto de 
connivencia, así lo creo. En esas charlas 
se enlazaron discernimientos, gustos 
literarios, latidos de dos corazones y 
reflexiones de dos amigos curiosos, 
inquietos, arropados por las perpleji-
dades. Creo que en algunos momentos 
tocamos zonas transcendentales, por 
eso decidimos transcribirlos y estruc-
turar de igual manera, una suerte de 
ensayo hablado.

¿La ficción deja ver la franja ‘invi-
sible’ de lo ‘visible’? El arte en general 

revela el lado invisible de lo visible: 
aquello que está detrás de nuestros 
pensamientos, de nuestras propensio-
nes, de la línea divisoria entre existen-
cia y caída; algo que la literatura, muy 
en particular, lo insinúa, lo sugiere de 
manera concluyente.

¿Preguntas incitadoras que in-
vitan al escritor Ignacio Solares 
a compartir su personal cosmos? 
Tenemos la suerte de que Nacho se 
aventure a compartir su mundo, su 
percepción tan personal llena de pers-
picaces argumentos: imaginario que 
tiene sustento en la realidad desde la 
posibilidad de sospechar a los otros 
más allá de lo palpable. 

¿Páginas que son los acordes de 
una sonata infundida en la ‘brújula 
del azar’? Sostengo que si la conver-
sación puede ascender a la coloración 
de una cadencia: el texto, entonces es 
música y poesía que se encarnan en 
lo cotidiano. El ritmo de la literatura 
cuaja en lo habitual. También creo 
que en nuestros destinos intervienen 
de manera activa las eventualidades. 
Hay personas que imantan los azares: 
le ocurre con frecuencia a los fabula-
dores, donde muchas veces parecen 
inverosímiles las imprevisiones que 
relatan.   

¿El recuerdo, un candil? Yo 
le llamo: ‘luz de la memoria’, 
aquello invisible que tiene 
cuerpo a través de la lite-
ratura. Podemos expo-
ner todas las hereda-
des que sobrenadan 
en nuestra concien-
cia interior, con las 
cuales despejamos 
al mundo de opa-
cidades y tenemos 
contactos con áreas 
insondables y profun-
das que superan nues-
tras burdas conjeturas. 

TENEMOS LA SUERTE de que Nacho 
se aventure a compartir su mundo, 
su percepción tan personal llena de 

perspicaces argumentos: imaginario 
que tiene sustento en la realidad desde 

la posibilidad de sospechar a los otros 
más allá de lo palpable

José Gordon
Escritor
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La Igualdad de la libertad a la que se refiere 
como el hecho de no tratar a los demás como 
no querría que me trataran, nos invita en una 
primera impresión a creer que la libertad está 
ligada con un principio de justicia e igualmente 
de equidad, mas no obstante, ya deja en claro 
los conflictos causados por quienes sostienen 
que Libertad va de la mano con la Igualdad y la 
Fraternidad. Lo que en este apartado resulta tras-
cendente, pues allí inicia con claridad a refutar a 
las corrientes clásicas de la Ilustración y de igual 
forma a reafirmar el movimiento Contrailus-

I saiah Berlin (1909-1997) en Sobre la libertad abrió con una intere-
sante provocación sobre el origen de la Teoría Social y Política de 

las cuales señaló “surgen de la discordia”. Inició con un análisis sobre 
la Coacción en donde cuestionó el significado de la Igualdad, la Feli-
cidad y la Bondad. Dividió la Libertad en dos conceptos: el negativo 
y el positivo. En el Negativo: ¿cómo es el espacio en el que al sujeto 
se le deja o se le ha de dejar que haga o sea lo que esté en su mano 
hacer o ser sin interferencia de otras personas? Y en el Positivo: ¿Qué 
o quién es la causa de control o interferencia que puede determinar 
que alguien haga o sea una cosa u otra? Con ello hizo profundas re-
flexiones sobre las distintas posibilidades de que la libertad se vea 
limitada o condicionada.

SOBRE LA LIBERTAD
POR MAURICIO LEYVA

FRONTERA DE PALABRAS

La falta de libertad de la que se quejan muchos hombres y grupos no es otra cosa, 
con frecuencia, que falta de reconocimiento adecuado 

Isaiah Berlin

tración, generando nuevos marcos teóricos 
referenciales para analizar la propia Ilustración  
con otra visión. 

En Igualdad de libertad demuestra que 
la libertad no es el único fin si no que a esto le 
sobreviene el qué hacer con ella. En tanto la 
Libertad Positiva parte del deseo del individuo 
por ser su propio amo y la Libertad Negativa se 
funda en que otros hombres no impidan a uno 
elegir. Isaiah busca el equilibrio y desemboca 
en la siguiente definición: Las concepciones de 
la libertad derivan directamente de la visión que 

se tenga de lo que constituye un yo, una persona,  
un hombre.

Berlin cuestiona a Rousseau, quien afirmó 
que la Libertad es obediencia a la ley, ya que para 
Berlin el equilibrio es la base de la relación. En 
ese sentido, nos conmina a entender el mundo y 
la historia e imprime la interpretación política de 
la libertad en relación con el Estado. ¿Dónde está 
la frontera entre mis derechos y los derechos de 
los demás? Berlin postula el reconocimiento del 
individuo como factor necesario para alcanzar la 
libertad y ubica al absolutismo como enemigo de 
la libertad: la doctrina de la soberanía absoluta es 
una doctrina tiránica en sí misma. 

En su análisis valoró la inserción del lenguaje 
en el proceso formador del pensamiento; dentro 
de sus estudios analizó qué era un ciudadano y 
a la ideología la retomó como un elemento de 
valor sustancial. 

En cuanto a quienes participan de la liber-
tad sin límites reflexionó: Los primeros querían 
limitar la autoridad en cuanto tal. Estos últimos 
quieren que pase a sus manos.  Repensó la Sobera-
nía vista desde la libertad y como algo vinculado 
estrechamente a ella. En los conceptos políticos 
introdujo a la libertad como parte fundamental 
de la relación con los gobiernos e hizo un balan-
ce entre las dos primeras posturas de la libertad, 
pero quizás lo más emotivo fue el hecho de afir-
mar que la libertad debe estar en los intereses 
más profundos de la humanidad. 
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Pharell Williams debuta 
en París con gran éxito
EL CANTANTE se estrenó ayer como director artístico 
de la línea masculina de Louis Vuitton con la presenta-
ción de su línea de ropa que se caracterizó por prendas 
con camuflaje, entre abrigos, bolsas y trajes. Acudieron 
celebridades como Rihanna y Beyoncé. 

Huesera  
y las directoras 
arrasan en los 
premios Ariel

Por Diego Guerrero Cedillo 
diego.guerrero@razon.com

LA CINTA HUESERA, ópera prima de la 
directora mexicana Michelle Garza Cervera, 
arrasó en las nominaciones para la 65 entre-
ga de los Premios Ariel, al obtener 17 nom-
bramientos, entre éstos el de Mejor Película 
y Mejor Dirección. 

El largometraje sigue la historia de Valeria, 
interpretada por Natalia Solián —nominada a 
Mejor Actriz—, quien, al enterarse de que está 
embarazada, comienza a ser acechada por 
una entidad siniestra. Se trata de un filme 
que, a través del terror, hace una analogía de 
lo que pasa internamente en una mujer cuan-
do decide ser madre o no.  

Este año en los Ariel las mujeres enca-
bezan las nominaciones a Mejor Dirección: 
Michelle Garza Cervera con Huesera; Natalia 
Beristáin, realizadora de Ruido; Alejandra 
Márquez Abella, con El norte sobre el vacío; 
Lucía Puenzo, autora de La Caída. Además 
del laureado cineasta Alejandro González 
Iñárritu con Bardo, falsa crónica de unas 
cuantas verdades.  

“Las mujeres estamos 
ganando terreno en todas 
las actividades cinemato-
gráficas y de decisión en 
otras áreas también. Fes-
tejo enormemente que 
estén estas tremendas directoras. Creo que 
ahí vamos”, dijo ayer durante la revelación de 
las nominaciones Inna Payán, vicepresidenta 
de la Academia Mexicana de Artes y Ciencias 
Cinematográficas (AMACC).

Puntualizó que la nominación de las ci-
neastas tiene que ver únicamente con el 
buen resultado de su trabajo: “Cada quién 
decide qué vota y cómo vota,  no hay ningu-
na cosa tendenciosa ni nada, sino sólo es el 
resultado del trabajo de estas mujeres que 
quieren participar en la vida cultural y cine-
matográfica de este país”, apuntó Payán. 

En esta edición buscaron una nominación 
al Ariel 180 mujeres, entre directoras de lar-
gometrajes, cinefotógrafas, guionistas, reali-
zadoras de cortometrajes y productoras.

A Huesera la precede El norte sobre el vacío, 
Bardo, falsa crónica de unas cuantas verdades 
y La civil con 16, 12 y 9 nominaciones respec-
tivamente. Este año, la entrega por primera 
vez será en Guadalajara, el 9 de septiembre.  

CARTEL de la cinta de Garza Cervera.

Por Jesús Chavarría 
@jchavarria_cine 

E
l punto de partida de In-
vasión secreta, la nueva 
propuesta para el mer-
cado casero por parte de 
Marvel Studios, no podría 

encontrar un mejor escenario que las 
entrañas de la sobria y desconcertante 
Moscú, cuya imagen a los ojos foráneos 
aún conecta con los resabios de la Gue-
rra Fría y que en este caso reactivan 
con toda la intención de encontrar un 
fondo mucho más adulto al que se nos 
tiene acostumbrados. 

A pesar de que de inicio renuncia al 
impacto que conseguía la obra original 
escrita por figuras de la talla de Brian 
Michael Bendis —cocreador de Miles 
Morales— y que se presentó en 2008 

como un macro evento que terminaría 
por modificar el statu quo de su ficción 
en los cómics, sí se compromete con 
el desarrollo del concepto de espías al 
estilo de la vieja escuela, con persona-
jes cuyas relaciones siempre apuntan 
a una doble intención y en sus charlas 
con cierto sarcasmo suelen dar res-
puestas enigmáticas y aparentemente 
convenientes, entre atmósferas con-
tenidas donde, aunque la tensión no 
alcanza puntos muy altos, sí mantiene 
la consistencia e incluye las convenien-
tes persecuciones y combates cuerpo a 
cuerpo para dar respiros.  

En la estructura apuestan por la tri-
llada fórmula de refugiados divididos 
en dos facciones, por un lado los alie-
nígenas que buscan una convivencia 
pacífica; por el otro, aquellos que inten-
tan apoderarse del planeta a través de 
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LA PRODUCCIÓN  
se sitúa en la sobria Moscú  
y toma el concepto de espías  
al estilo de la vieja escuela;  
Nick Fury regresa desencan-
tado de sus propios ideales 

LA PRODUC-
CIÓN, que se 
estrena hoy, 
consta de seis 
episodios y 
forma parte de 
la Fase Cinco 
del Universo 
Cinematográfi-
co de Marvel.
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Directoras de 
filmes buscaron 
una postulación

actos terroristas que buscan provocar 
una guerra ente las naciones humanas. 
Es ahí en donde se diluyen las posibili-
dades que los llamados Skrull ofrecen 
como personajes, pues su capacidad 
para cambiar de apariencia se convier-
te sólo en un recurso para la acción y no 
precisamente para la intriga; es decir, la 
mayor parte del tiempo es muy eviden-
te quién es quién y, en ese sentido, la 
abrumadora sensación de desconcier-
to que provocaría el que incluso algún 
superhéroe pudiera ser un impostor, de 
entrada se queda corta. 

En este inicio de Invasión secreta, 
que se contará a través de episodios 
semanales a través de Disney+ a par-
tir de hoy, nos encontramos con una 
adaptación que se toma muchas liber-
tades, pero que tiene objetivos claros y 
establece con certeza las bases para una 
aventura más enfocada en darle evolu-
ción a Nick Fury —una vez más inter-
pretado por Samuel L. Jackson— quien 
sin contar con una sola película como 
protagonista total, siempre ha sido una 
presencia constante dentro del funcio-
namiento del MCU. 

En esta ocasión, Nick Fury regresa 
desencantado de sus propios ideales 
luego de autoexiliarse al espacio con un 
proyecto gubernamental tras el llama-
do “Blip”, para enfrentar una invasión 
de grandes magnitudes, entre alianzas, 
traiciones, muertes y ataques terroris-
tas en los que Disney muestra menos 
reticencia ante el nivel de violencia, 
mientras las personas a su alrededor 

le repiten que ya no está capacitado 
para el nuevo reto. Veremos 

qué tan lejos llega esta 
serie y si cambia de 

forma contundente 
el universo al que 

pertenece. 
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Conoce el Z 600

Por Diego Guerrero Cedillo 
diego.guerrero@razon.com

El NIKKOR Z 600 mm f/4 TC VR 
S es el último de una colección 
de lentes supertelefoto de alto 
rendimiento para profesionales. 

Este potente objetivo ofrece una combi-
nación de versatilidad y rendimiento, 
con la última tecnología óptica y reves-
timientos antirreflectantes para obtener 
la mejor calidad de imagen, además del 
beneficio adicional de un teleconvertidor 
de 1.4x integrado, para obtener imágenes 
uniformes con más alcance.

Esta es un lente ideal para aquellos fotó-
grafos que capturan acción, vida salvaje y 
deportes, todo mientras reinventa el 600 
mm para aprovechar el potencial de la 
montura Z más grande. Una distancia fo-
cal extrema combinada con una apertura 
constante de f/4 llena el encuadre con el 
sujeto, creando un aislamiento espectacu-
lar con un magnífico desenfoque de fondo. 

La integración de un teleconvertidor 
de 1.4x incorporado brinda la capacidad 
de cambiar sin problemas de un extremo 
de 600 mm a un asombroso 840 mm 
(modo FX), al mismo tiempo que man-
tiene un rendimiento óptico superior en 
todo el cuadro. Esto permite al usuario 
mantener el sujeto encuadrado sin pro-
blemas, ya sea que se trate de animales 
que se mueven de forma errática o de 
automóviles que se aproximan al foto-
grafiar deportes de motor.

En el modo DX, este rango se incre-
menta a un impresionante equivalente 
de 900 mm f/4 y 1260 mm f/5.6, respec-
tivamente. El interruptor del teleconver-
tidor está posicionado de manera óptima 

IDEAL PARA AQ UELLO S fotógrafos que capturan ac-
ción, vida salvaje y deportes; es 550 g más liviano que el AF-S 
NIKKOR 600 mm f/4E FL DE VR de montura F

para que los usuarios puedan operarlo 
con un dedo de la mano derecha, mien-
tras sostienen la empuñadura de la cá-
mara y mantienen la posición de disparo.

Como lente de la línea S, ofrece una ca-
pacidad de reproducción destacable con 
una resolución abrumadora y un efecto 
bokeh, con un cuerpo de lente que es un 
14 por ciento más liviano que su contra-
parte con montura F. Además, el objetivo 
utiliza el exclusivo sistema de acciona-
miento SSVCM de Nikon, que bloquea el 
enfoque nítido, incluso el sujeto que se 
mueve más rápido o el más escurridizo 
de forma rápida, precisa y silenciosa, lo 
que ayuda a lograr la toma decisiva, una 
y otra vez.

Con un peso de sólo 3260 g, el NIKKOR 
Z 600 mm f/4 TC VR S es 550 g más liviano 
que el AF-S NIKKOR 600 mm f/4E FL DE 
VR de montura F; esto permite más horas 
de disparo con menos fatiga. El tamaño 
de la lente está optimizado para caber en 
el equipaje de mano, con una longitud de 
solamente 437 mm.

Cuando se toman fotogra-
fías de sujetos que se mueven 
rápidamente o en condiciones 
de poca luz, la apertura máxi-
ma de la lente permite que 
capture más luz, por lo que los 
usuarios pueden aprovechar 
las velocidades de obturación 
más altas para obtener imá-
genes más nítidas, así como 
imágenes con un desenfoque 

mínimo. Una apertura máxima más 
grande con nueve láminas redondeadas 
también permite un bokeh hermoso y 
natural, con la profundidad de campo 
claramente reducida de una distancia 
focal de 600 mm.

El revestimiento mesoamorfo de 
Nikon proporciona el mayor rendi-
miento antirreflectante en la historia de 
NIKKOR. Junto con Nano Crystal Coat, 
el TC VR S de 600 mm f/4 logra una re-
ducción significativa de los efectos de 
destellos y fantasmas causados por la 
luz incidente desde varias direcciones, 
brindando imágenes claras incluso en 
condiciones de iluminación adversas, 
incluidas las luces del estadio, la luz so-
lar directa y los faros que se aproximan.

Asimismo, el avanzado sistema de ac-
cionamiento de autoenfoque de Nikon, 
el Silky Swift VCM (SSVCM), logra simul-
táneamente una mayor velocidad, una 
mejor precisión y un funcionamiento 
más silencioso que nunca, superando a 

los sistemas de accionamiento 
anteriores.

Mover rápida y silenciosa-
mente la óptica más grande 
de un supertelefoto rápido es 
una hazaña impresionante en 
sí misma, pero las ventajas del 
SSVCM se mejoran con el me-
canismo de guía que suprime 
de manera efectiva la vibra-
ción dentro de la unidad de 
autoenfoque.

LG lanza avance 
de productos
electrónicos
Por Diego Guerrero Cedillo 
diego.guerrero@razon.com

LG ELECTRONICS es una de las compa-
ñías que se ha preocupado por impulsar 
el avance tecnológico en los productos 
electrónicos. La empresa ha integrado In-
teligencia Artificial en una gran cantidad de 
dispositivos que abarcan todas las gamas 
de precios, estilos y diseños, lo que la ha 
posicionado como una de las líderes de la 
industria a nivel mundial.

Existen compañías y productos que 
marcan tendencia a través de la historia, 
ayudando al ser humano a hacer su vida 
más fácil, cómoda y sobre todo eficiente. 
El avance de la tecnología corre cada vez 
a mayor velocidad y por momentos, es 
bueno detenerse a ver el impacto que su 
avance ha tenido en nuestra vida.

Podemos encontrar Inteligencia 
Artificial integrada en una gran 
cantidad de productos y 
esto es un avance que com-
pañías como LG Electronics 
han impulsado. Su liderazgo 
global en la industria de la 
electrónica de consumo se 
demuestra a través de dos 
ejes rectores, la innovación 
tecnológica y los aportes a la vida de 
los consumidores.

Ahora es posible automatizar 
los dispositivos de acuerdo 
con las necesidades de cada 
usuario, como activar el 
modo vacaciones o modo 
sueño. Asimismo, desde 
la aplicación LG ThinQ se 
puede configurar una casa 
virtual a modo del estilo de 
vida y gustos específicos en cada 
hogar, a la que se pueden agregar todos 
los dispositivos inteligentes LG ThinQ 
y pueden ser ambientados con 
fondos coloridos y divertidos.

LG ThinQ, es la plataforma 
de Inteligencia Artificial ex-
clusiva de LG, con la que los 
usuarios pueden controlar 
desde la temperatura de su 
refrigerador.

En la estufa LG Instaview, es 
posible controlar el horno a través de 
la aplicación ThinQ para precalentarlo 
o verificar el proceso de los plati-
llos, haciendo más fácil su se-
guimiento sin tomar mucho 
tiempo. Para un manejo fácil 
de los televisores LG OLED, 
es posible conectar el móvil 
a la TV para convertirlo en 
control remoto, desde el cual 
podrán reproducir y compartir 
imágenes y sonido del teléfono a TV.

L A  F U N C I Ó N 
SPORT permite 
una imagen es-
table en el visor 
durante las tomas 
panorámicas y el 
seguimiento de 
sujetos en movi-
miento.

Eldato

EN LOS REFRIGERADORES Instaview con 
ThinQ, es capaz de detectar cuando el dis-
positivo esté por quedarse sin suministros o 
filtros de agua.

Eltip

Potente y tecnológico, el 
nuevo telefoto de Nikon

LA LENTE está construi-
da con una aleación de 
magnesio duradera que 
garantiza un rendimien-
to superior, resistente al 
polvo y al goteo median-
te el sellado adoptado en 
varias áreas, incluidas las 
partes móviles del cilin-
dro de la lente.

LAS IMÁGENES 
SIEMPRE 

QUEDARÁN 
GUARDADAS

EN MUCHAS ocasio-
nes no contamos con 
tiempo para revisar 
continuamente el es-
tado de nuestros dis-
positivos. ThinQ ofre-
ce la función Smart 
Diagnosis, diseñada 
para solucionar de 
inmediato los proble-

mas que puedan 
presentarse.

EL AVANCE DE 
LAS NUEVAS 

HERRAMIENTAS

20
Veces más precisión 
a la hora de disparar 

para capturar imagen

LA RAZON + INNOVADOR. META presentó el Image Joint Em-
bedding predictive Architecture (I-JEPA), que per-
mite la generación de imágenes y textos con IA.

Twitter @LaRazon_mx
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Todo listo. La Copa América que se disputará en Estados Unidos el año próxi-
mo será puesta en marcha el 20 de junio y su final se jugará el 14 de julio. La 
Conmebol, ente rector del futbol sudamericano, confirmó el martes las fechas 
de su torneo insignia, que coorganizará con la Concacaf. Para su edición 48, la 
Copa América volverá a Estados Unidos, sede en 2016 de la edición del cente-
nario. La final se jugó en las afueras de Nueva York y Chile venció por penales 

a Argentina. Como ocurrió en 2016, el torneo tendrá 16 participantes: 10 se-
lecciones de la Conmebol y seis invitadas de la Concacaf. Argentina, reinante 
campeona mundial, buscará revalidar el título que conquistó en 2021 tras de-
rrotar en la final a la anfitriona Brasil. “Una nueva edición en la que invitaremos 
a la celebración y a vivir la pasión que esta competición nos hace sentir”, dijo 
el presidente de la Conmebol.

deportes@razon.com.mx Tel. 555260-6001

MIÉRCOLES 21.06.2023AGENDA DEPORTIVA

Los teutones se lucen 
para la Euro de 2024
UN OSO de peluche será la mascota para la Eurocopa del 
próximo año en Alemania. Esta vez no estará desnuda desde 
su cintura para abajo. La Federación Alemana de Futbol pre-
sentó a la figura, con una primera aparición sorprendiendo a 
niños de una escuela primeria.

El fin de semana inicia el torneo

Ambriz y Almada, 
los candidatos si 
Lozano no cumple 
en la Copa Oro 23
Redacción

El principal objetivo de la Fede-
ración Mexicana de Futbol es 
no seguir siendo la burla de sus 
vecinos del norte, por lo que de-

sean que lo antes posible cambie dicha 
situación y, por lo mismo, quieren un 
entrenador que le dé una cara diferente 
al Tricolor y que le devuelva el poderío 
ante Estados Unidos y Canadá.

Por el momento se nombró a Jaime Lo-
zano como interino de cara a la Copa Oro 
que inicia el próximo domingo para los 
verdes ante Honduras y aunque el cuadro 
de las Barras y las Estrellas no contará con 
su cuadro titular, pues decidió darle des-
canso a sus jugadores que militan en Eu-
ropa y Canadá le bajará el ritmo de partido 
a sus estrellas, el Tricolor está obligado a 
demostrar que tiene la capacidad para 
levantar la cara y comenzar a salir de la 
mediocridad en la que han circulado a lo 
largo de los últimos procesos.

Lozano conoce muy bien a los jóvenes 
y ya tuvo éxitos importantes con la Se-
lección Mexicana, pero si no logra ganar 
la Copa Oro o no hace un buen papel y le 
muestra una cara distinta a los directivos, 
su interinato será en serio y ahora quienes 
aparecen en la lista son Nacho Ambriz, del 
Toluca; y Guillermo Almada, del Pachuca. 
Nacho podría tener más oportunidad, 
pues el público ya pide y exige un entre-
nador mexicano, pues con los extranjeros 
el éxito no aparece; pero Almada es apo-
yado por uno de los grupos más impor-
tantes del futbol mexicano como lo es el 
Pachuca y sumado a eso trabaja y explota 
las cualidades de los jóvenes.

DESPUÉS DE LA SALIDA estrepitosa de 
Diego Cocca de la dirección técnica, varios 
nombres comienzan a sonar; Pachuca ya le 
abrió las puertas al uruguayo para salir

México debutará en la Copa Oro el 
próximo domingo ante Honduras.

El Tricolor también será anfitrión del 
Mundial de 2026 junto a Estados Unidos 
y Canadá.

“A 35 meses de que arranque el Mun-
dial, ya nombré a Jaime Lozano para hacer 
frente a la Copa de Oro, le agradezco tomar 
la selección de aquí a que acabe ese tor-
neo”, añadió Rodríguez. “Los jugadores lo 
conocen y lo quieren de corazón, gracias 
‘Jimmy’ a ti por venir a apoyar a México en 
medio de esta crisis”.

Los nombramientos de Cocca y Ares de 
Parga fueron hechos antes de la llegada de 
Rodríguez al puesto.

La elección de Cocca sorprendió por-
que en la baraja que se manejó estaba 

lejos de los favoritos Miguel Herrera y 
Guillermo Almada. Ares de Parga nunca 
explicó claramente cuáles fueron las ra-
zones que inclinaron la balanza a su favor.

“Esta etapa ha sido viciada por la toma 
de decisiones, la falta de procesos con ri-
gor y transparencia en los nombramien-
tos y por una tormenta perfecta de malas 
costumbres arrastradas por años”, dijo 
Rodríguez.

Diversos medios de comunicación 
dieron a conocer que el Pachuca ya le 
abrió las puertas a Guillermo Almada por 
si la Selección Mexicana requiere de sus 
servicios, pues se pensaba que él sería el 
elegido desde inicios de año; por su par-
te, en Toluca aún no se pronuncian, pero 
Ambriz ha declarado que está listo.

Ambos entrenadores ya saben lo que 
es salir campeón en la Liga MX y también 
tienen experiencia en el extranjero y con 
los jóvenes, por lo que serían piezas im-
portantes para el nuevo proceso de cara al 
Mundial de Norteamérica en 2026.

Jaime Lozano, quien condujo a México 
a la medalla de bronce en los Juegos Olím-
picos de Tokio 2021, tomará el equipo 
como interino para la Copa Oro.

Cocca fue nombrado en febrero pasa-
do para suceder a su compatriota Gerardo 
Martino luego del fracaso del Mundial 
Qatar 2022, en el que el Tricolor fue elimi-
nado en la primera ronda por primera vez 
desde Argentina 1978.

“Hice todo lo que pude y no me dejaron 
seguir”, dijo Cocca a periodistas al llegar al 
Aeropuerto Internacional de la CDMX. 
“Hablen con la gente que tiene que hablar. 
Yo me voy a casa con mi familia”.

Con poco tiempo de trabajo, el estrate-
ga que fue bicampeón de la liga local con 
Atlas no pudo plasmar su idea de juego. La 
selección tuvo una marca de tres victorias, 
tres empates y una humillante derrota 3-0 
ante Estados Unidos por las semifinales 
de la Liga de Naciones de la Concacaf.

La debacle ante EU amplió a seis la ra-
cha de partidos que México tiene sin ga-
narle a su acérrimo rival del área al que no 
vence desde septiembre de 2019.

“Faltó un sentido de portar con profe-
sionalismo la camiseta, una con la que na-
die se sintió representado esta vez”, sos-
tuvo Rodríguez. “No quiero pensar que es 
cierto que hubo jugadores que se querían 
bajar del barco antes de iniciar”.

Johan Vázquez, zaguero del Genoa de 
la Serie A, abiertamente dijo que no estaba 
seguro si era conveniente para su carrera 
jugar la Copa Oro, porque tenía muy pocos 
minutos con Cocca.

EL DEBUT de Lionel Messi con el Inter Mia-
mi será el 21 de junio, midiéndose contra el 
club mexicano Cruz Azul, confirmó el martes 
el equipo de la MLS.

Eldato

21
Años de trayectoria 
lleva Ambriz como 

entrenador

GUILLERMO ALMADA
Edad: 54

Nacionalidad: Uruguay
Equipo: Pachuca

Campeón Liga MX: 1

IGNACIO AMBRIZ
Edad: 58
Nacionalidad: México
Equipo: Toluca
Campeón Liga MX: 1

Fuente|Transfermarket

Partidos 
Ganados 
Empatados 
Perdidos

39 6612 15

46 10529 30

26 6016 18
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11

9
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38
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para Cristiano Ronaldo, quien tiene 38 años de edad 
y aseguró que él no busca los récords.

“No persigo los récords, los récords me persi-
guen a mí”, comentó CR7 en conferencia de prensa 
previo al duelo de la clasificación de la Eurocopa 
Alemania 2024.

El Comandante debutó en 2003 con 
Portugal, con tan sólo 18 años, desde en-
tonces, se convirtió en la gran figura del 
futbol luso y uno de los referentes mun-
diales. Además de 200 compromisos 
con su país, el delantero alcanzó los 123 
goles internacionales.

“Jugar 200 partidos demuestra mi 
amor por este país”, agregó antes de de-
rrotar a Islandia. “Siempre fue un sueño 
para mí y lo representaré hasta que crea 
que debo hacerlo”, sentenció.

Con su diana al minuto 89, Cristiano 
ayudó a que Portugal siguiera con el paso 
perfecto rumbo a la Euro con cuatro vic-
torias en cuatro partidos disputados has-
ta el momento. Además, tienen 14 goles a 
favor y cero en contra.

En total, Cristiano Ronaldo tiene 
1,168 partidos como profesional. En clu-
bes tiene 968 cotejos disputados repar-
tidos entre el Real Madrid (438), Man-
chester United (346), Juventus (134), 
Sporting de Lisboa (31) y el Al-Nassr (19), 
de acuerdo con datos de Transfermarkt.

En cuanto a goles el crack portugués 
suma 715 con clubes, que sumados a 
los 123 con la selección llegan a la im-
presionante cifra de 837 dianas en su 
trayectoria.

Portugal y CR7 están en una nueva 
etapa al mando de Roberto Martínez, 
exentrenador de Bélgica, y hasta el 
momento no lo han hecho mal, con 12 
puntos de 12 posibles. El siguiente due-
lo que los lusos tendrán para acceder a 
la Eurocopa es ante Eslovaquia el 9 de 
septiembre.

La Selección Portuguesa forma parte 
del Grupo J, comparten sector con Eslo-

vaquia, Luxemburgo, Bosnia y Herze-
govina, Islandia y Liechtenstein.

Vencen a Islandia

CRISTIANO RONALDO 
llega a 200 partidos con 
Portugal y da la victoria

Por Alejandro Ayala
alejandro.ayala@razon.com.mx

Cristiano Ronaldo se vistió de 
héroe al marcar el agónico gol 
con el que Portugal venció a Is-
landia en la clasificación rumbo 

a la Eurocopa 2024, en el que fue el par-
tido 200 del crack luso con su selección 
nacional, lo que es una récord para el fut-
bol masculino.

CR7 tiene ya dos centenares de apa-
riciones con la Selección Portuguesa, 
lo que lo convirtió en el primer jugador 
que alcanza esta marca, además, recibió 
un reconocimiento y una placa con el Ré-
cord Guinness.

Antes de comenzar el partido el juga-
dor del Al-Nassr de Arabia Saudita tuvo 
un homenaje en el que se mostró una 
playera en un cuadro. La indumentaria 
de la escuadra lusitana tiene el nombre 
del futbolista y el número 200, en alu-
sión a la cantidad de compromisos.

Hace unos meses Cristiano Ronaldo 
ya se había convertido en el jugador mas-
culino con más partidos en una selección 
nacional, superando a Bader Al-Mutawa, 
jugador de la Selección de Kuwait.

No obstante, el Bicho no es el futbo-
lista con más partidos jugados para un 
combinado nacional, ya que hay algunas 
jugadoras que superan al portugués. El 
récord de más apariciones con una selec-
ción pertenece a Kristine Lilly.

La exjugadora tiene 356 
partidos con la Selección 
de Estados Unidos, marca 
que luce insuperable 

RENDIMIENTO DE CR7 CON PORTUGAL

Torneo Partidos Goles
AMISTOSO 52 20
CLASIFICACIÓN MUNDIAL 47 36
CLASIFICACIÓN EUROCOPA 39 36
EURO 25 14
COPA MUNDIAL 22 8
UEFA NATIONS LEAGUE 11 7
CONSIDERACIONES 4 2
TOTAL 200 123

JUGADORES CON MÁS APARICIONES 
INTERNACIONALES

Futbolista País Juegos
CRISTIANO RONALDO Portugal 200
BADEL AL-MUTAWA Kuwait 196
SOH CHIN AUN Malasia 195
AHMED HASSAN Egipto 184
AHMED MUBARAK Al-Mahaijri Oman 183
ANDRÉS GUARDADO México 181
SERGIO RAMOS España 180
MOHAMED AL-DEAYEA Arabia Saudita 178
CLAUDIO SUÁREZ México 177
GIANLUIGI BUFFON Italia 176
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INCERTIDUMBRE. Checo 
vive horas bajas en la Fórmula 
1 (F1), pues hace tres carreras 
que el piloto mexicano no se 
sube al podio, pero peor aún, no 
hace una sesión de clasificación 
que le permita pelear por los 
primeros sitios y aseguran que 
Red Bull buscaría sustituto.

GANA. El primer partido de 
Carlos Alcaraz en una cancha 
de césped ajena a Wimbledon 
resultó ser muy traicionero. Al 
jugar por primera vez en el tor-
neo del Queen’s Club, el primer 
cabeza de serie debió remontar 
tras ceder el primer set para 
vencer 4-6, 7-5, 7-6 (3).

RECUPERADO. Aaron Jud-
ge parece estar respondiendo 
a una segunda inyección de 
plasma rico en plaquetas que se 
le colocó en el dedo gordo del 
pie derecho, aunque sin reanu-
dar aún la actividad deportiva. 
Se lastimó el 3 de junio en el 
Dodger Stadium.

DeRápido

Títulos: Eurocopa 
(2016), Nations 
League (2019).

CR7 celebra su gol, ayer, en la 
victoria de los lusos.

Foto|AP

CRISTIANO 
RONALDO
Edad: 38
Altura: 1.87
Posición: Delantero
Equipo: Al-Nassr

ES EL FUTBOLISTA masculino con más apariciones para una se-
lección nacional; el conjunto luso se mantiene en la pelea por ir a la 
Eurocopa; el Bicho recibió un reconocimiento por sus encuentros

EL ARQUERO Thibaut Courtois puso en en-
tredicho la veracidad del técnico Domenico 
Tedesco luego que el seleccionador belga le 
acusó de abandonar a sus compañeros.

Eldato

CRISTIANO RONALDO 
CON SU SELECCIÓN

200 
Partidos

123 
Goles
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